
ПРИВАТИЗАЦИЯ? ДО 2007 ГО-
ДА. Бесплатная приватизация жи-
лья в Москве, полученного на ус-
ловиях социального найма до 1
марта 2005 года, будет осуществ-
ляться до 1 января 2007 года. Об
этом в среду, 16 февраля, заявил
руководитель городского Депар-
тамента жилищной политики и жи-
лищного фонда Петр Сапрыкин.

ЛЕКАРСТВА НА ДАЧАХ. Го-
родские льготники Москвы, кото-
рые летом временно проживают в
Подмосковье, смогут получать
положенные им льготные лекар-
ства во всех аптеках области. Об
этом в среду, 16 февраля, заяви-
ла исполнительный директор Мо-
сковского областного фонда обя-
зательного медицинского страхо-
вания Анна Черепова.

ПАМЯТИ ПАВШИХ ПОСВЯЩА-
ЕТСЯ... Накануне Дня защитника
Отечества союз семей военнослу-
жащих России, который возглавля-
ет жена офицера запаса Мария
Большакова, пригласил в Цент-
ральный академический театр Рос-
сийской армии вдов воинов, погиб-
ших на полях сражений Великой
Отечественной войны и в «горячих
точках» в мирное время. Это меро-
приятие состоялось при активной
поддержке Комитета обществен-
ных связей города Москвы.

Римма
АНДРЕЕВА,
жительница
Мещанского
района ЦАО

Нельзя не признать: огоражива-
ние дворовых территорий, осо-
бенно в центре города, дело не-

обходимое. Здесь всегда много транс-
порта, а также мигрирующего люда,
который, побывав во дворах, частень-
ко оставляет после себя неприятные
следы в виде грязи и мусора. Но если
огораживанием занимаются люди не-
порядочные, то получается не польза,
а вред для большинства жителей.
Конкретно скажу о ситуации, которая
сложилась во дворе владений 38-40
по проспекту Мира.

Здесь предприимчивые личности из
так называемых новых русских само-
вольно организовали стоянку, куда
впускают и чужие машины. Конечно,
не безвозмездно. Промышляют этим
люди, которые в Москве живут без го-
ду неделя. Действуют просто и нагло:
забивают столбики и отчуждают та-
ким образом территорию под личную
автостоянку, хотя закон это запреща-
ет. И сейчас нам, коренным москви-
чам, давно живущим в этих домах, бы-
вает просто негде поставить свою ма-
шину. Какая картина создается? Че-
ловек приехал, место для машины
есть, но встать туда нельзя. А ведь
раньше таких конфликтов не возника-
ло: одни приезжали, другие уезжали,
машину ставили там, где было сво-
бодно в данный момент. И никто не
помышлял о «приватизации» части
дворовой территории.

Особенно возмутил недавний слу-
чай. Мой муж, инвалид второй группы,
приехал домой и поставил машину на
свободное место. К нему тут же подо-
шла некая личность и заявила: «Я те-
бе машину разобью, если ты ее еще
раз тут поставишь». Это что, нормаль-
ный разговор?!

Проблема очень серьезная. Двор у
нас замкнутый, один на несколько до-
мов. Те, кто живет в доме № 40, поче-
му-то застолбили себе стоянку под ок-
нами дома № 38. Здесь и ремонтиру-
ют машины, и моют их, постоянно
слышишь шум и гвалт. А ведь по зако-
ну двор - территория общего пользо-
вания, на которую жители имеют аб-
солютно равные права. Оплачивая
жилье, мы, по сути дела, платим и за
это право.

В последние годы мы много гово-
рим о программе «Мой двор, мой
подъезд», активно пропагандируем
ее. Все это замечательно. Но у меня
вопрос возникает: а где он, мой двор?
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Станислав ФОКИН, 
полковник в отставке:
- Я-то уволился из армии еще в со-
ветские времена, когда была бо-
лее-менее достойная пенсия, жи-
лье давали. А теперь правительст-
во как только не изгаляется, чтобы
сэкономить на военных пенсионе-
рах. Напридумывали для действую-
щих военных всяких надбавок «за
сложность и напряженность», а все
ради того, чтобы нам пенсии не по-
вышать. И никого даже не волнует,
что это противоречит действующе-
му законодательству...

Андрей ГОЛОВАТЮК,
депутат Государственной 
думы РФ:
- Для уволенных из армии жизнь
на «гражданке» - это прежде всего
работа. Как же учитывает рынок
труда возможности военного про-
фессионала? На Западе к такому
спецу присматриваются крупные и
крупнейшие фирмы: их привлека-
ют его  подготовка и опыт. А у нас
демобилизованный часто стано-

вится рядовым резервистом армии
труда, которому практически всле-
пую приходится нащупывать воз-
можности трудоустройства.

Константин РАЩЕПКИН,
подполковник Российской 
армии:
- Большинство наших офицеров
уже научены не ждать милости от
государства. Многие крутятся,
где-то подрабатывают. Поэтому и
на «гражданке» такие люди не
пропадут. Хотя есть и те, кого ар-
мия не научила предприимчиво-
сти. Им остается только посочув-
ствовать.

Борис АДОХИН,
руководитель 
Московского центра
социально-профессиональной
адаптации и переподготовки
граждан, уволенных в запас, 
и членов их семей:
- Очень важную и больную тему за-
тронула ваша газета. Армия сокра-
щается, и тысячи вчерашних боевых
офицеров со своими семьями ока-
зываются в сложной жизненной си-

туации, а то и в полной растерянно-
сти. Приглашаю уволенных в запас к
нам в центр, поможем юридической
консультацией, с устройством на ра-
боту, в других социально-бытовых
вопросах. Наш адрес: метро «Рязан-
ский проспект», улица 1-я Ново-
кузьминская, дом 27/12, телефон:
371-37-33.

Александр ПЕРЕВОЩИКОВ,
подполковник ВВС 
России:
- Тамбовское училище дальней
бомбардировочной авиации, шесть
гарнизонов, двадцать три года вы-
слуги, летчик-снайпер. Что имеем в
«сухом остатке»? Стратегическая
авиация не нужна - полк разогнали.
Размер пенсии русского подпол-
ковника озвучивать не хочу, чтобы
не смешить проституток и банков-
ских секретарш. Что умею делать?
Да все, что положено обычному
мужчине. Землю, например, могу
пахать. Чем и займусь. От бабки в
Костромской губернии дом остался
в полумертвой деревне. Только вот
туда ко мне с «общечеловеческими
ценностями» пусть не суются.

Елена ЧЕРНЫШЕВА, 
жена офицера:
- Все зависит от полученного обра-
зования. Технические специально-
сти будут востребованы везде. С
командными устроиться сложнее.
В таком случае придется переучи-
ваться, получать новую специаль-
ность. Но бывшие военнослужа-
щие востребованы на рынке труда.
Они, как правило, дисциплиниро-
ванны, исполнительны и надежны. 

Петр ПАВЛЕНКО,
начальник Третьего 
управления Московского 
городского военного 
комиссариата, 
полковник: 
- Главная проблема для уволенных
в запас - обеспечение жильем. Ее
мы стараемся решать совместно с
соответствующими городскими
структурами. Сегодня мы больше
не занимаемся переподготовкой и
трудоустройством военнослужа-
щих - в Москве это не так остро,
хотя в какой-то степени касается
военнослужащих старшего возрас-
та, уволенных в запас.
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ТАКЖЕ В НОМЕРЕ:
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А ГДЕ МОЙ ДВОР?

Открытие в преддверии 23 февраля в Марьине памятни-
ка «Солдату Отечества, XX век» представляется собы-
тием, какого в нашей стране еще не было.

Композиционно монумент представляет дугообразный
символический редут. На чугунных плитах запечатлены все
войны XX века, в которых участвовали русские солдаты, и
страны, где это происходило.

Открывался монумент при огромном стечении народа, но
без бравурных маршей. К монументу подошла первый заме-
ститель мэра в правительстве Москвы Людмила Швецова.
Когда упало тяжелое зеленое покрывало, собравшиеся уви-
дели в центре композиции фигуру русского парня, сбросив-
шего после жаркого боя просоленную гимнастерку и кирзо-
вые сапоги. Во всем его облике - светлая усталость человека,
завершившего тяжелый ратный труд, грусть о потерянных
товарищах, тревога о будущем. 

Заслуженный художник РФ Владимир Суровцев и архите-
ктор Людмила Казакова завоевали первую премию в откры-

том конкурсе Москомархитектуры на лучший проект памят-
ника, объявленного распоряжением правительства Москвы
об установке монумента «Солдату Отечества» на пересече-
нии улиц Люблинская и Перерва. А предшествовало этому
общественное обсуждение жителей Марьина.

Префектура ЮВАО и управа района провели работы по
благоустройству и разбивке сквера, причем без привлечения
бюджетных средств.

- Мы скорбим о потерях, - сказал на открытии монумента
префект ЮВАО Владимир Зотов. - Мы за то, чтобы наши
мальчишки свою энергию, талант, ум, силу отдавали только
одному - процветанию нашей Родины.

Под звуки марша «Прощание славянки», отдавая честь мо-
нументу, прошагала рота почетного караула, за нею - воспи-
танники Московского казачьего кадетского корпуса ЮВАО со
своим знаменем. А группа малышей выпустила связки ша-
ров, которые долго еще парили в московском небе.

Владимир ПОТРЕСОВ

НОВОСТИ

МАЯК В ЖИТЕЙСКОМ
МОРЕ 9
МИЛЛИОНЫ - 
НЕ «ПО ДРУЖБЕ», 
А ПО КОНКУРСУ 10
ГАРАЖИ 
ПРЕТКНОВЕНИЯ 11
ЛЬГОТА ЕСТЬ?
ВОЗЬМИТЕ КАРТУ! 12
ЧТО НАМ СТОИТ ДОМ
ПЕРЕУСТРОИТЬ? 14
ДЕНЬ ЗАЩИТНИКА
ОТЕЧЕСТВА 15
НЕ БОЛТАЙТЕ 
В КАБИНЕТЕ! 20

Виктор ПИВОВАРОВ:
Если трубы моют - знать
бы, кому это нужно 2

Валерий ШАНЦЕВ:
«Одно окно» - 
это принцип 8

Анзор КАВАЗАШВИЛИ:
Футболом должны руководить
профессионалы 19

В связи с праздничным
днем 23 февраля этот номер
газеты сдан в типографию
на сутки раньше графика,
поэтому выходит без теле-
программы. Приносим чита-
телям свои извинения.
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ГЛАВНОЕ, ЧТО ДАЛ НАМ РЫНОК, -
ПРАВО НА ЗДРАВЫЙ СМЫСЛ. 
ЕЩЕ НАУЧИТЬСЯ БЫ 
ЭТИМ ПРАВОМ ПОЛЬЗОВАТЬСЯ!

От первого лица
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-Виктор Федорович, многим мо-
сквичам задача коммуналь-
ной реформы видится очень

просто: хотят взять с населения по-
больше денег, а вот о повышении ка-
чества услуг, снижении затрат, конку-
ренции что-то не слышно. Насколько
справедлива такая оценка?

- Жилищно-коммунальное хозяйст-
во всегда относилось к социально на-
пряженным отраслям. Недаром, когда
в 1931 году было создано Управление
ЖКХ, появилось оно в ведомстве нар-
комата внутренних дел... Сейчас вре-
мена не те, реформа идет по мягкому
пути, но... реальных результатов за 13
лет мы не видим, и система ЖКХ оста-
ется неэффективной. Инженерное
оборудование на три четверти изно-
шено, потери тепла в системах тепло-
снабжения составляют 16 процентов,
что почти вчетверо превышает норму,
а количество аварий и нарушений в
работе коммунальных объектов за по-
следние 10 лет возросло в пять раз.

При этом государственная под-
держка этого хозяйства неуклонно со-
кращается. За последние годы
не созданы ни материальная
база для модернизации отрас-
ли, ни конкретные механизмы,
способные запустить этот про-
цесс. Понятно, что наиболее за-
метным для населения итогом
стал лишь рост тарифов.

- Почему так получилось?
- Полагаю, реформа ЖКХ не-

отделима от реформирования
власти (ведь это хозяйство со-
ставляет треть всего, что есть в
стране). Не забудем и о состоя-
нии этой отрасли. В советские
времена, как известно, был взят
курс на бесплатное жилье. Бес-
платное - для населения, для
государства - предельно деше-
вое. В результате сегодня мы
имеем дома, которые потребля-
ют энергии в 3-4 раза больше,
чем построенные как следует.
Да и экономия получилась эфе-
мерная, потому что 95 процен-
тов всех затрат приходится на
период эксплуатации. Когда же
экономика социализма уступи-
ла место рынку, то доля бюд-
жетного финансирования неук-
лонно сокращается, а предпри-
ятия ЖКХ по-прежнему нена-
сытны, стимулы повышения эф-
фективности только начинают дейст-
вовать, и то не везде. Возьмите, к при-
меру, приборы учета воды и тепла...

- При чем тут приборы? Они рассчи-
таны на потребителя, а он может эко-
номить, скажем, воду только тогда,
когда открывает кран. Но сколько ее
пролилось по дороге - неизвестно.
Между тем поставщик норовит за все
свои затраты - нужные и ненужные -
получить с населения.

- Наука говорит: экономия ресур-
сов, которые тратятся в ЖКХ, возмож-
на только у потребителя. Если он бу-
дет оплачивать лишь фактические за-
траты, то сможет заставить поставщи-
ка привести свое хозяйство в порядок,
снизить затраты и повысить эффек-
тивность. В Москве на всех централь-
ных тепловых стан-
циях уже стоят при-
боры учета. Скоро
такие счетчики поя-
вятся и в домах. Но
чтобы установить
эти приборы по
всей стране, по на-
шим подсчетам, по-
надобится 55 мил-
лиардов долларов.

- А как решают
эту задачу на Запа-
де?

- Там работают
специальные фир-
мы, которые ставят
счетчики бесплатно.
Они же собирают плату за коммуналь-
ные услуги, штрафуют поставщика за
нарушение нормативов и следят, что-
бы жильцы не переплачивали ему. Эти
иностранные компании готовы прийти
и к нам, навести порядок в обслужи-
вании и даже снизить за счет этого
коммунальные платежи. Но они долж-
ны быть уверены, что вернут свои ин-
вестиции. Для этого жилье должно
обрести собственника в лице объеди-
нений жильцов. Словом, технические
решения есть, нужны организацион-
ные. 

Впрочем, до Запада нам еще далеко-
вато, лучше я расскажу о том, что уви-
дел на Востоке. В прошлом году был в
Казахстане, в Чимкенте. Там 40 процен-

тов жилфонда - частные дома с при-
усадебными участками, которые требу-
ют полива. После того как с государст-
венной помощью установили приборы
учета воды, ее потребление снизилось
с 400 литров на человека в день до 80.
Закрыли три водозабора из четырех,
снизили затраты. А у нас в Москве рас-
ходуется 380 литров воды на человека.
Очевидно, резервы есть и тут.

- Но это же выдумки - насчет 380
литров...

- Не просто выдумки, а результат
своеобразных расчетов. Наши экспе-

рименты показали, что
жители тратят сущест-
венно меньше. Но по-
скольку учета нет, то Во-
доканал требует денег
столько, чтобы покрыть
затраты. Вот и родилась
эта мифическая цифра.
Когда же появятся прибо-
ры учета, то будет и ре-
альная возможность уп-
равлять качеством услуг.

Положение постепенно
меняется. Согласно пос-
ледним инструкциям,
счетчики горячей и холодной воды
должны быть в каждой квартире, а
счетчики тепла - в каждом доме. Опыт
показал, что реально потребляется те-

пла на 15 - 20 процентов
меньше нормативной ве-
личины, расход горячей
воды на человека сокра-
щается до 40 - 60 литров,
а холодной - до 50 - 100.
Но монополисты не заин-
тересованы в использо-
вании счетчиков и тормо-
зят их внедрение. Неред-
ко, даже если прибор ус-
тановлен, организация
продолжает взимать пла-
ту не по его показаниям,
а по привычной схеме.
Кстати, за потребление
электроэнергии ночью
предусмотрен понижен-

ный тариф, но это тоже игнорируется.
Решение зависит только от воли мест-
ных властей.

- В чем, на ваш взгляд, ключевое
звено реформы? 

- Реформа даст плоды, если удаст-
ся выстроить цепочку, где все заинте-
ресованы в эффективной работе и от-
вечают за результат. Но чтобы это
сделать, нужны договорные отноше-
ния. Этого пока нет, и поставщик воды
не утруждает себя отладкой давления
по этажам. Если в высотке на послед-
нем этаже нужное давление - хорошо.
А то, что на первом оно во много раз
выше нормы и, соответственно, выше
потери и износ оборудования - это
волнует только жильцов.

То же и с теплоснабжением. Ска-
жем, тепловая труба проходит через
три дома. Если в последнем из них те-
пло, то в первых двух приходится от-
крывать форточки, потому что в ста-
рых зданиях регуляторы не предусмо-
трены. Вот куда уходят и калории, и
наши деньги. 

Чтобы принимать решения, нужна
информация. Поэтому в каждом подъ-
езде должны стоять приборы учета
воды и тепла, а их показания - посту-
пать в диспетчерскую, которую, кста-
ти, тоже предстоит компьютеризиро-

вать. Это будет следующий шаг. На
смену слезным телефонным звонкам
должна прийти объективная инфор-
мационная база, потому что 90 про-
центов решений в ЖКХ принимается
на низовом уровне. 

- Что мешает договорным отноше-
ниям?

- Поставщикам не с кем заключать
договора, потому что не решены воп-
росы собственности жилья. Сегодня
новый дом не примут, пока не будет
создано ТСЖ или подобное объедине-
ние жильцов. Тогда они смогут не
только выбирать организацию, кото-
рая предоставит наиболее выгодные
условия обслуживания, но и будут
контролировать, как тратятся их день-
ги. А в старых домах
квартиры хоть и при-
ватизированы, здания
все равно остаются в
муниципальной собст-
венности. Да и прива-
тизация пока не при-
вела к возникновению
эффективных форм
управления домовла-
дениями. Неясны так-
же права собственно-
сти на землю под за-
стройкой. А пока дом
стоит на государст-
венной земле, вла-
дельцы квартир не спешат вкладывать
деньги в его ремонт и не видят резо-
нов брать управление на себя. Все это
тоже тормозит реформу.

Снова сошлюсь на опыт соседей: в
Узбекистане эту проблему решили.

Применили административные мето-
ды, использовали налоговые льготы,
отремонтировали дома - и сегодня
весь Ташкент имеет собственников
жилья. Значит, есть
взаимная ответствен-
ность поставщиков
услуг и потребителей.
Мы тоже движемся в
этом направлении, но
пока медленно.

- В будущем году
вводится полная оп-
лата коммунальных

услуг, и на дотации государства рас-
считывать не придется. Как это отра-
зится на нашей жизни?

- Появятся новые проблемы. При
переходе на полную оплату для мил-
лионов людей может возникнуть не-
обходимость сменить жилье на более
дешевое. При отсутствии развитого
рынка аренды жилья не избежать со-
циальной напряженности в обществе.

Кроме того, стоимость жилищно-
коммунальных услуг несоизмерима с
доходами большей части граждан. Се-
годня субсидии полагаются семьям с
низким уровнем дохода, где плата за
коммунальные услуги превышает 22
процента совокупного дохода семьи.
На мой взгляд, эта цифра неоправдан-

но завышена. В та-
ких странах, как, на-
пример, Эстония или
Польша, она вдвое
ниже, чем в России.
Я уверен, что ее нуж-
но снижать и у нас -
примерно до 10 про-
центов. Государство
обязано регулиро-
вать уровень плате-
жей граждан, исходя
из реальных доходов
населения в каждом
регионе.

- Хотя до завер-
шения реформы еще далеко, но, навер-
ное, есть какие-то перемены к лучше-
му? В конце концов ваша академия то-
же что-то делает...

- Наши ученые дали немало реко-
мендаций как правового характера

(например, использование договор-
ных отношений, создание ТСЖ), так и
организационного. Разработана сис-
тема сбора и утилизации твердых бы-

товых отходов,
которая теперь
успешно исполь-
зуется в столице.
Появились пер-
вые товарищест-
ва собственников
жилья, наметился
переход от систе-
мы бюджетного
дотирования от-

расли к оказанию адресной целевой
помощи гражданам.

За последние годы Москва измени-
ла подход к работе по всем направле-
ниям коммунального хозяйства.
Взять, к примеру, капитальный ре-
монт. Денег на него вечно не хватает,
но при этом тратятся они часто всле-
пую. Подошел срок - будем ремонти-
ровать, не раздумывая, надо это или
нет. У меня, например, этот кабинет в
порядке, а соседняя комната - не
очень. Но строителей такие подробно-
сти не интересуют. Сейчас наконец
восторжествовал разумный подход
(не без нашей помощи), в результате
те же средства расходуются гораздо
эффективнее. Главное, что дал нам
рынок, - право на здравый смысл.

- А появились ли новая техника для
ЖКХ, современные технологии?

- Это одно из основных направлений
нашей работы. В последние годы, на-
пример, на смену метле и скребку при-
шла мусороуборочная машина (зимой
- снегоуборочная) с пневматическим
подъемником, чтобы дворнику (а это
нередко женщины) не пришлось под-
нимать тяжелую емкость с мусором,
высыпая в бак. К сожалению, Департа-
мент ЖКХ особого интереса к нашим
разработкам не проявляет, поэтому
стараемся заинтересовать эксплуати-
рующие организации, ДЕЗы. Тесно со-
трудничаем, в частности, с Юго-Вос-
точным административным округом,
потому что для нас очень важно мне-
ние потребителей. Ведь им нужна тех-

ника простая, эффективная и деше-
вая. И мы готовы усовершенствовать
даже обыкновенную метлу. Срок служ-
бы березового веника - три-четыре
дня, и в Подмосковье уже вырубили
все что можно, теперь возят ветки из
Брянской области. А был бы серьез-
ный заказ - придумали бы что-нибудь
взамен. Специалисты у нас неплохие -
например, в петербургском филиале
академии сделали лучшие в мире во-
досчетчики. Можем предложить даже
уникальные технологические реше-
ния. Вот, скажем, состояние инженер-
ных сетей: трубы за много лет заби-
лись грязью, теплоотдача ухудшилась.
Чтобы их заменить, не хватит никаких
средств. К тому же в пятиэтажках за-
мена просто невозможна, там трубы
проходят в стенах. Мы разработали
технологию, которая позволяет про-
мыть трубы. Давно создано и необхо-
димое оборудование, и даже не раз
усовершенствовано. Увы, никто не то-
ропится в очередь к нам за этими по-
лезными новинками. Нет заинтересо-
ванности в снижении затрат... А эффе-
ктивность ЖКХ невозможна без инди-
видуального учета потребления ресур-
сов, применения новых материалов,
использования передовой техники. 

- Где же выход?
- Должна меняться психология, от-

ношение к этому делу. Советский Со-
юз, на мой взгляд, развалился не из-
за чьих-то коварных происков, а пото-
му, что не обеспечил эффективную
работу. Поэтому сегодня самая глав-
ная и сложная задача для нас - обес-
печить эффективность ЖКХ.

Жилищно-коммунальную сферу из
тормоза экономики надо превратить в
полигон научно-технического прогрес-
са, а методы управления должны ориен-
тировать ее на внедрение энергосбере-
гающих технологий, расширение услуг и
соблюдение стандартов их качества.

Евгений 
КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

Виктор ПИВОВАРОВ:

ЕСЛИ ТРУБЫ МОЮТ - 
ЗНАТЬ БЫ, КОМУ ЭТО НУЖНО

Виктор Федорович ПИВОВАРОВ
родился в 1937 году в Росто-
ве-на-Дону. Окончил Таганрог-
ский радиотехнический инсти-
тут, и в 1959 году его распре-
делили в Подмосковье, в Кун-
цево. В 1961 году, когда по-
строили кольцевую автодоро-
гу, городок стал районом сто-
лицы, а молодой специалист -
москвичом. В 1987 году занял
пост директора Института эко-
номики ЖКХ в составе Акаде-
мии коммунального хозяйства
им. К.Д. Памфилова, а в 1989-
м возглавил академию. Доктор
технических наук, профессор,
заслуженный деятель науки и
техники РФ, лауреат премии
Правительства РФ по науке и
технике.

Инженерное обору-
дование на три чет-
верти изношено, по-
тери тепла в систе-
мах теплоснабжения
составляют 16 про-
центов, что почти
вчетверо превышает
норму, а количество
аварий и нарушений
в работе коммуналь-
ных объектов за пос-
ледние 10 лет возрос-
ло в пять раз.

Опыт показал, что ре-
ально потребляется теп-
ла на 15 - 20 процентов
меньше нормативной ве-
личины, расход горячей
воды на человека сокра-
щается до 40 - 60 литров,
а холодной - до 50 - 100.
Но монополисты не за-
интересованы в исполь-
зовании счетчиков и
тормозят их внедрение.

Сегодня субсидии полага-
ются семьям с низким уров-
нем дохода, где плата за ком-
мунальные услуги превышает
22 процента совокупного до-
хода семьи. Эта цифра неоп-
равданно завышена. Ее нужно
снижать примерно до 10 про-
центов.

Диспетчерские предстоит
компьютеризировать. На
смену слезным телефонным
звонкам должна прийти объ-
ективная информационная
база, потому что 90 процен-
тов решений в ЖКХ прини-
мается на низовом уровне.
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Что нас волнует...
ПЕРВЫЙ РЕФЕРЕНДУМ 

ПО ЕВРОПЕЙСКОЙ 
КОНСТИТУЦИИ - НОВЫЙ ШАГ 

К МНОГОПОЛЯРНОМУ МИРУ
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20 февраля в Испании
прошел референдум
на тему: быть или не

быть европейской конституции.
Процесс ее разработки, различ-
ных согласований и определения
механизма принятия был весьма
долгим. Он начался более десяти
лет тому назад и прошел ряд пе-
риодов. Были и взлеты, и неуда-
чи. По мнению обозревателей, в
настоящее время конституцион-
ный процесс в Европе пережива-
ет важнейший этап своего суще-
ствования: народы государств -
членов ЕС должны (где посредст-
вом референдумов, а где путем
голосования в парламентах) вы-
разить свое отношение к этому
документу. Как считают некото-

рые эксперты, не исключено, что
итоги плебисцитов могут заморо-
зить создание единого основного
закона Европы.

Впрочем, первый из референ-
думов - в Испании - послал дру-
гим европейским народам весь-
ма недвусмысленный сигнал:
конституция получила поддерж-
ку. И хотя явка голосовавших бы-
ла относительно невысокой -
чуть более 42 процентов от заре-
гистрированных избирателей, их
волеизъявление сомнений не ос-
тавило. Более 76 процентов уча-
стников референдума высказа-
лись за главный наднациональ-
ный закон единой Европы.

Вслед за испанцами свое отно-
шение к документу также путем

референдумов выскажут народы
Нидерландов, Бельгии и Фран-
ции. А закончится серия плебис-
цитов в Великобритании, где от-
ношение к конституции оценива-
ется как самое скептическое сре-
ди европейских наций. К октябрю
2006 года по этому вопросу
должны высказаться все партне-
ры по ЕС.

Сегодня же ясно одно: на ны-
нешнем этапе политического уст-
ройства Евросоюза этому объе-
динению стран совершенно необ-
ходимо создать юридические
нормы, которые бы позволили
успешно решать вопросы всех 12
коммунитарных политик ЕС.
Правда, с одной стороны, приве-
дение главной юридической сис-
темы во всех 25 странах - членах
союза к единому знаменателю и
создание общего рыночного за-
конодательства могут в опреде-
ленном смысле затруднить дея-
тельность этой организации, од-
нако, с другой стороны, эти изме-
нения наверняка будут способст-
вовать разрешению важнейших,
по сути дела узловых проблем
современной жизни сообщества.

Без основного закона интеграция
в рамках ЕС дальше развиваться
уже не может.

Чтобы понять смысл подобно-
го утверждения, следовало бы
достаточно подробно рассмот-
реть целый ряд технических про-
блем. Здесь же, за неимением
возможности, упомянем лишь та-
кой важный фактор, как движе-
ние капиталов. Известно, что в ЕС
идет борьба за два потока капи-
таловложений. Один поток на-
правлен на поддержку стран, яв-
ляющихся кандидатами в члены
союза. Другой поток формирует-
ся структурными фондами, при-
званными решать финансовые и
экономические проблемы южных
регионов Старого Света: из 250
регионов субъектов Европейско-
го союза более 100 нуждаются в
дотационных вливаниях.

Основной закон после его при-
нятия способен содействовать
уже в два-три ближайших года
превращению ЕС в такую группи-
ровку государств, которая будет
одновременно конкурентоспо-
собной и социально орентиро-
ванной. Без законодательной ос-

новы в виде единой европейской
конституции динамичное разви-
тие этого центра мировой поли-
тики и экономики представляется
маловероятным.

Испанский референдум стал
своего рода пробным камнем,
который был призван продемон-
стрировать способность ЕС
сплачиваться в трудный и слож-
ный период движения вперед.
Оценивая значение этого пле-
бисцита, можно пойти еще даль-
ше. Представляется не лишен-
ным оснований и такой вывод:
20 февраля стало важным эта-
пом геополитического развития
- это был знаковый успех попы-
ток консолидировать мощней-
ший мировой центр влияния, по-
пыток, отражающих стремление
сломать реалии однополярного
мира и начать создание много-
полюсной системы.

Для России подобное движе-
ние ЕС вперед - благоприятный
фактор, поскольку может поста-
вить под вопрос доминирование
на мировой арене лишь одной
сверхдержавы. По той же причи-
не США, по всей вероятности, не

так заинтересованы, как Россия,
в укреплении Евросоюза. Рос-
сия благодаря своему геострате-
гическому положению призвана
ориентироваться на Большую
Европу.

Что же касается непосредст-
венно Испании, то появление
единой европейской конститу-
ции, без сомнения, позитивно от-
разится на решении многих наци-
ональных проблем, в том числе
территориальных споров, регио-
нальной политики, миграционно-
го порядка.

Еще об одном хотелось бы
сказать. Референдум в Испании
прошел четко и без ЧП. И хотя по-
литическая оппозиция в стране
обвиняет правительство в плохой
организации волеизъявления
граждан, ссылаясь на низкую яв-
ку голосовавших и их плохое зна-
ние текста самого документа, ис-
панцы как нельзя лучше проде-
монстрировали: они, пусть даже
и не всегда разбираясь в нюансах
законодательства, всецело под-
держивают идею европейской
интеграции, видя в ней залог соб-
ственного благоденствия.

Андрей ЛАНДАБАСО
АНГУЛО,
руководитель Центра 
средиземноморских
и южно-европейских 
исследований Института 
Европы РАН,
профессор

КОНСТИТУЦИЯ ЕВРОПЫ: ИСПАНСКИЙ ГАМБИТ

К 2015 году более 500 миллионов
человек в мире смогут выбрать-
ся из крайней нищеты. Об этом

заявили или по крайней мере постави-
ли перед собой такую задачу создате-
ли «Проекта тысячелетия Организации
Объединенных Наций» на круглом сто-
ле московского представительства
ООН. А сможет ли Россия хоть каким-
то образом вписаться в этот амбици-
озный проект, предусматривающий, в
частности, сокращение вдвое доли на-
селения планеты, имеющего доход
менее 1 доллара в день?

Прежде всего надо определиться,
что такое нищета. Ибо каждая страна,
каждый политик, эксперт или журна-
лист не всегда подразумевают под
этим одно и то же.

Если говорить о России, то, к сожале-
нию, я не знаю в нашей стране про-
грамм, которые были бы направлены на
сокращение такого явления, как нищета.
Мы достаточно много говорим о борьбе
с бедностью, даже президент Путин по-
ставил задачу сократить ее уровень в
два раза, но в основном решение этой
задачи увязывается с ростом доходов
населения. Однако к нищим в нашей
стране принадлежит та часть населения,
которая находится за рамками процес-
сов, связанных с формированием дохо-
дов. Я под нищими прежде всего подра-
зумеваю достаточно большую группу
людей, которые не имеют определенно-
го места жительства.

По некоторым оценкам, порядка од-
ного миллиона человек в России в на-
стоящее время не имеют доступа вооб-
ще ни к каким официальным источни-
кам доходов. Они исключены из фор-
мальных схем добычи хлеба насущно-
го, к которым относятся заработная
плата, социальное пособие, пенсия.
Они питаются тем, что бог пошлет, не-
редко пополняя криминальную среду.
И государство, похоже, даже не заду-
мывается, как вытащить их из этого
социального омута. Да, у нас появля-
ются ночлежки, благотворительные
столовые для бомжей и нищих, но на
всех их попросту не хватает. Развива-
ются программы социальной под-
держки пожилых людей, но это все-та-
ки из другой оперы. А вот каких-то бо-
лее или менее эффективных общего-
сударственных мер, которые были бы
направлены на реабилитацию самых

обделенных групп населения, просто-
напросто нет.

Но формой проявления нищеты мо-
жет быть не только отсутствие посто-
янной крыши над головой. У нас нема-
ло и тех, кто в собственной квартире
влачит полунищенское существова-
ние, чьи доходы крайне низки. Если
следовать официальной версии бед-
ности, то за порогом прожиточного
минимума, который составляет сейчас
2400 рублей на человека, остается по-
рядка 20 процентов населения. И, не-
смотря на то что это крайне незначи-
тельная денежная сумма, порядка 7
процентов россиян живут сегодня да-
же менее чем на 700-800 рублей в ме-
сяц! И не только в сельской местности
или так называемых депрессивных ре-
гионах.

Например, если вы одинокая нерабо-
тающая мама с ребенком, то единствен-

ным источником дохода у вас будут со-
циальные пособия, которые в совокуп-
ности в лучшем случае позволят опла-
тить проживание в однокомнатной
квартире. Это ежемесячное пособие на
ребенка, которое, кстати, с 1 января во
многих регионах отменено. Это так на-
зываемые пособия по бедности, кото-
рые кому-то то выплачиваются, то не
выплачиваются...

Увы, но реалии таковы, что эти 7 про-
центов лишены средств для того, чтобы
иметь в достаточном количестве даже
самые дешевые продукты питания.

Чтобы сократить численность нищих
и крайне бедных, в России нужно раз-
вивать специальные адресные програм-
мы для этой категории населения. Во
многих регионах они либо отсутствуют,
либо существуют только на бумаге, ли-
бо реализуются, но для крайне незначи-
тельного числа людей. В лучшем случае
они распространяются на 2-3 процента
населения, нуждающегося в материаль-
ной поддержке. И еще большой вопрос,
кого включают власти в число нуждаю-
щихся. Это, как говорится, отдельная
тема.

Надо сказать и о том, что в основном
все эти программы финансируются за

счет региональных бюджетов. А в связи
с реформой системы социальных
льгот, пресловутой монетизацией, ко-
гда на региональные бюджеты легла
достаточно большая нагрузка по обслу-
живанию льготных категорий населе-
ния, адресные программы для бедных,
видимо, будут сворачиваться. Так что в
контексте начала 2005 года прогнозы на
этот счет выглядят крайне пессимисти-
ческими.

Мы же видим, что власть, средства
массовой информации сконцентриро-
вали внимание на том, как организу-
ются социальные программы для
льготных категорий населения, но
практически никто не обсуждает, как
организуются они для бедных. Эти два
приоритета вошли в настоящее время
в противоречие. И я предполагаю, что
многие регионы, которые имели и
имеют программы, направленные на
поддержку бедных, будут сворачивать
их в силу того, что поддержка льгот-
ных категорий объявлена сейчас боль-
шим приоритетом.

В общем, покуда нет предпосылок,
свидетельствующих о том, что в обоз-
римой перспективе число нищих и бед-
ных в России уменьшится. Если анали-
зировать современную социальную по-
литику, то я не вижу приоритетов, кото-
рые были бы на это направлены. Если
ничего не изменится, с нищетой, как и с
формами крайней бедности, к 2015 го-
ду мы вряд ли справимся.

Лилия ОВЧАРОВА,
директор научных программ 
Независимого института 
социальной политики

НА СОЦИАЛЬНОМ ДНЕ 
БЕЗ ПЕРЕМЕН

Созданная в 1943 году лабо-
ратория № 2 для производ-
ства работ с ураном на тер-

ритории артиллерийского тан-
кового полигона на окраине Мо-
сквы недалеко от станции метро
«Сокол» со временем преврати-
лась в крупный научный инсти-
тут, которому присвоили имя
первого директора - Игоря Ва-
сильевича Курчатова. В институ-
те был построен первый на кон-
тиненте Евразия исследователь-
ский реактор, который успешно
работает и по сей день. Со вре-
менем здесь осваивались и но-
вые направления в науке, и сей-
час центр имени Курчатова име-
ет статус российского научного
центра, включающего в себя не-
сколько институтов.

Время шло, какие-то направ-
ления в науке устаревали, ис-
следовательские установки то-
же, их заменяли на новые. И ес-
ли отработавшее топливо реак-
торов вывозили согласно стро-

гим инструкциям на специали-
зированные места переработ-
ки, то элементы старых конст-
рукций, как менее опасные,
имеющие только радиоактив-
ное загрязнение, складировали
на территории института. Все
делалось также согласно стро-
гим инструкциям: что-то поме-
щали в бетонные колодцы, что-
то в траншеи, некоторые объе-
мы заполнялись бетонным рас-
твором. 

Со временем Москва разрас-
талась, и институт оказался чуть
ли не в центре города, со всех
сторон к нему вплотную подо-
шли жилые застройки, но ниче-
го из ряда вон выходящего в
этих старых захоронениях не
было, никакой опасности они
для живущих рядом не предста-
вляли. И лишнее тому подтвер-
ждение - расположенный непо-
средственно за забором инсти-
тута жилой дом контролеров
«Курчатника» - бывшего 3-го

управления Минздрава. Да и ни-
чего опасного на территории
института быть не могло, по-
скольку работали здесь всегда
люди грамотные, и жили мно-
гие тоже рядом с территорией
института - не враги же себе.
Кроме того, официальный конт-
роль всегда состоял из несколь-
ких ступеней: проверка службой
института - отделом охраны
природы, городские СЭС перио-
дически забирают на контроль
фильтры, через которые прого-
няют воздух. И еще регулярно
проверяет МЧС. 

Но после чернобыльской ка-
тастрофы ядерные и радиаци-
онно-опасные объекты подвер-
гли дополнительным провер-
кам. В 1993 году был проведен
радиационный мониторинг ста-
рых захоронений: пробурили
около сотни скважин, провели
подробный анализ экологиче-
ской обстановки и промодели-
ровали дальнейшее развитие
ситуации. Дело в том, что к это-
му времени, возможно, из-за
непосредственной близости
бурного жилого строительства
с глубокими фундаментами на
территории института поднялся
уровень грунтовых вод, и они
буквально подступили к дни-
щам емкостей с отходами.
Строения этих захоронений ста-
рели, и, по прогнозам, к 2025

году можно было ожидать за-
грязнения грунтовых вод ра-
дионуклидами.

В 1998 году Минатомом сов-
местно с правительством Моск-
вы было принято постановле-
ние о ликвидации старых захо-
ронений, занимающих 2 га тер-
ритории. К сожалению, обру-
шившийся дефолт не позволил
тогда начать работы, и к ним
приступили только в 2002 году.
В то время и был создан наш
комплекс «Реабилитация». С ра-
диоактивными отходами обра-
щаться не просто: нельзя подог-
нать экскаватор и просто сгре-
бать мусор. Была разработана
концепция и проект работ, кото-
рые прошли экспертизу и утвер-
ждение во всех инстанциях.

Из 11 старых захоронений на
сегодня уже ликвидировано 8.
Весь «добытый» радиоактив-
ный хлам отправляем в НПО
«Радон». Для каждого захоро-
нения применяли свою методи-
ку ликвидации: где-то для раз-
рушения бетонных конструкций
использовали электровзрыв,
где-то применяли буры. При ра-
ботах с высокоактивными отхо-
дами используются роботы, ко-
торые есть у МЧС - шведские
машины фирмы «Брокк», и для
МЧС это лишняя возможность
потренироваться в реальных ус-
ловиях. В режиме on-line с по-

мощью камер наблюдения на
экране монитора выявляются
источники активности внутри
захоронения и идет управление
роботом. На самом сложном за-
хоронении № 4 пришлось по-
строить теневую радиационную
защиту размерами 5 на 6 на 24
метра в виде бетонного укры-
тия, чтобы не было выхода из-
лучения, попеременно снима-
лись верхние блоки с емкости
захоронения и по специально
построенным лабиринтам к от-
ходам пробирался робот. 

После приема специальной
комиссией очищенная террито-
рия засыпается чистым грун-
том. Площади на периферии
территории захоронения, при-
мыкающие к жилым застрой-
кам, сейчас уже полностью
очищены. Но впереди еще очи-
стка 8 тысяч кубометров слабо-
загрязненного грунта - раньше
его считали неопасным и по-
просту сваливали в овраг, по
дну которого протекал ручей,
впадающий в Москву-реку. Вы-
воз одного кубометра отходов
службой «Радон» обходится в
650 тысяч рублей, и на такое
количество грунта потребова-
лось бы очень много средств,
поэтому решили применить
здесь новое техническое реше-
ние: построили очистно-про-
мывочную экспериментальную

установку. Физическая суть ее
работы в том, что, как было за-
мечено, 85 процентов радиоак-
тивного цезия содержится в
глине, которая составляет лишь
15 процентов от массы грунта.
С помощью этой установки гли-
няную фракцию вымывают, и
степень загрязнения грунта
уменьшается в 4-5 раз. 

Вывозить надо будет лишь
эту вымытую часть, предпола-
гаемая экономия составит 2
млрд. рублей в год. Кстати,
этой установкой заинтересова-
лись многие коллеги у нас в
стране, где есть места и похуже
«Курчатника», например, те же
кладбища атомных лодок, и за
рубежом, где, имея достаточ-
ное финансирование, подоб-
ными исследованиями не зани-
маются. Но средства считать и
там умеют, так что, надеюсь,
наша экспериментальная уста-
новка, успешно отработавшая в
опытном режиме год, найдет
широкое применение. 

Наш комплекс оказался во
многом пионером в реабилита-
ционных работах, мы примени-
ли новые методики и разработ-
ки. А впереди - вывод из эксплу-
атации устаревших реакторов,
некоторые из них уже не рабо-
тают (из 12 действуют 6), так
что освободившаяся террито-
рия будет использоваться как
техническая зона для отработки
решений предстоящих серьез-
ных и сложных работ.

Сергей СЕМЕНОВ,
директор научно-технического
комплекса «Реабилитация»
научно-исследовательского 
центра имени Курчатова

УБИРАЕМ РАДИОАКТИВНЫЕ ХВОСТЫ



Что значит «жить по средствам»? В обыден-
ном понимании - по одежке протягивать
ножки, тратить не больше, чем получаешь,

не делать долгов. Однако когда речь идет о слож-
ном, многоуровневом финансовом механизме, ка-
ким является Москва, это выражение приобретает

другой смысл. Председатель Комитета государст-
венных заимствований города Москвы Сергей Па-
хомов растолковал его так: «Жить по средствам -
это значит делать долги, но выбирать кредиторов и
умело пользоваться кредитами». О том, сколько
денег и где занимает город, на какие цели тратит
их и как расплачивается с долгами, С. Пахомов
рассказал на пресс-конференции для журналистов
столичных СМИ.

Сумма долга Москвы на 1 января 2005 года со-
ставила более 103 млрд. рублей, из них 72,5
млрд. - внутренний долг, 30,9 млрд. - внешний.
Такие долговые нагрузки вполне по силам город-
скому бюджету. Они не превышают 33 процентов
от доходов, а обслуживание долга  не забирает 3
процентов от годового дохода. График погашения
долгов до 2010 года говорит о том, что Москва
будет расплачиваться с кредиторами без особого
напряжения. У кого Москва занимает?  Внутрен-
ний долг формируют в основном облигационные

займы, в 2004 году 64 процента от всех разме-
щенных долговых обязательств находились на
внутреннем рынке Москвы.

В 2004 году Москве присвоен инвестицион-
ный рейтинг трех ведущих мировых агентств, и
сегодня  рейтинг Москвы равен рейтингу Рос-

сийской Федерации. Но еще до того, как это
произошло, предусмотрительные мировые ин-
весторы начали покупать облигации столицы.
Среди внешних инвесторов появились новые
страны, такие, как Греция, Сингапур, зарубеж-
ные пенсионные фонды.

Программа заимствований на 2005 год предпо-
лагает привлечь в бюджет столицы 44,9 млрд.
рублей, в том числе внутренних облигационных
займов на сумму 35,3 млрд. рублей и внешних за-
имствований на сумму 3,8 млрд. евро. Эти заим-
ствования  покроют дефицит городского бюдже-
та и позволят рефинансировать долговые обяза-
тельства, погашаемые в 2005 году.

Не исключено, отметил С. Пахомов, что стру-
ктура заимствований будет меняться в зависи-
мости от конъюнктуры рынка. Москва будет ис-
кать наиболее выгодные для себя условия кре-
дитования. 

Наталья КРАСОВА

ЖИТЬ ПО СРЕДСТВАМ - 
ЗНАЧИТ УМЕТЬ ЗАНИМАТЬ

Пробки на третьем транспорт-
ном кольце на проезжей части
Сущевского Вала (участки у Риж-
ского вокзала и Савеловской эс-
такады) давно не удивляют моск-
вичей. Иногда в этих пробках
можно простоять и три часа. 

Во многом временной причи-
ной заторов являются строи-
тельные работы по созданию
развязки на пересечении третье-
го кольца с Шереметьевской
улицей. Но есть и другая причи-
на. В целях улучшения транс-
портной ситуации уже в нынеш-
нем году решено Сущевку рас-
ширить. Соответствующее рас-
поряжение в пятницу, 18 февра-
ля, подписал мэр Москвы Юрий
Лужков.

Проектно-сметную документа-
цию на расширение проезжей ча-
сти улицы Сущевский Вал Мос-
комархитектура разработает в
первом квартале. А все дорож-
ные работы планируется выпол-
нить в третьем квартале. Строе-
ния, попадающие в зону произ-
водства работ, будут снесены.
Профинансирует эти работы го-
родской бюджет.
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Пресс-секретарь мэра Москвы
Сергей Цой в среду, 16 февраля,
опроверг появившиеся в СМИ
сообщения о том, что столичные
власти приняли решение вер-
нуть эвакуаторы на автодороги
города.

- В публикациях описывалось
даже оснащение и порядок ра-
боты возвращаемых на улицы
эвакуаторов. Эти сообщения не
более чем фантазия, - сообщил
Сергей Цой. - Никаких офици-
альных документов о возвраще-
нии эвакуаторов мэр Москвы
Юрий Лужков не подписывал.
Действительно, городские служ-
бы по поручению мэра изучают
способы использования в горо-
де эвакуаторов, однако никаких
решений на сей счет пока офи-
циально не принималось. Как
только будет известна точная да-
та начала эвакуации, пресс-
служба Департамента транспор-
та и связи распространит ин-
формацию в полном объеме, от-
ветив на все вопросы жителей
столицы.

Определены места дежурства
тягачей, которые будут вытаски-
вать машины, забуксовавшие на
дорогах в снежную непогоду. Об
этом в четверг, 17 февраля, сооб-
щил информационный центр пра-
вительства Москвы.

Всего во время снегопадов на
магистралях столицы определе-
ны в дозор в общей сложности 86
тягачей. Спецтехника разместит-
ся на наиболее проблемных уча-
стках дорог – перед крутыми
подъемами и на выездах из тон-
нелей. 

По 3 тягача будут дежурить, в
частности, на Рублевском шоссе
и на проспекте Вернадского, по 2
- на Варшавском и Ленинград-
ском шоссе, Профсоюзной ули-
це, Новогиреевской эстакаде и у
Лефортовского тоннеля. Осталь-
ные разместятся на других город-
ских автотрассах, включая МКАД.
Это должно помочь частично раз-
решить проблему пробок, обра-
зующихся после сильных снего-
падов. Взимать какую-то плату за
услуги спецтехники не планиру-
ется.

СР
ЕД

А,
16

.0
2

ЧЕТВЕРГ,17.02

ИНФОРМ
БЮРО

С ЭВАКУАТОРАМИ
ПОВРЕМЕНИМ

СУЩЕВКЕ 
БЫТЬ ШИРЕ

ТЯГАЧИ 
В ДОЗОРЕ
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МАСТЕРА В МОСКВЕ НЕ ПЕРЕВЕЛИСЬ.
НАДО ТОЛЬКО, ЧТОБЫ ИХ ИМЕНА
ЗНАЛИ, А В ИХ ЧЕСТЬ 
ТОЖЕ ЗАКЛАДЫВАЛИ ЗВЕЗДЫ!

День за днем:

«МС» - Интерфакс 

На состоявшемся под
председательством пер-
вого заместителя мэра в
правительстве Москвы
Петра Аксенова финан-
сово-экономическом ак-
тиве МГУП «Мосводока-
нал» итоги работы этого
предприятия оценены
как удовлетворительные.

Тем не менее за обнадеживающими
данными статистики и бодрыми ра-
портами  выступающих четко про-

ступили и контуры проблем, которые надо
решать безотлагательно. На повестке дня
вопросы финансового оздоровления
предприятия, улучшения всей его эконо-
мической деятельности. Дело в том, что
финансы Мосводоканала «в минусе»,
предприятие с трудом сводит концы с
концами. Превышение расходов над дохо-
дами по итогам 2004 года составило 520
миллионов рублей. Аналогичный показа-
тель 2003 года был скромнее - 256 милли-
онов рублей. В чем причина нерентабель-
ности Мосводоканала? Во-первых, увели-
чились расходы, связанные с функциони-
рованием водопровода, на 30,2 процента
в прошлом году, затраты на водоотведе-
ние -  на 21,5 процента. Выросла стои-
мость реагентов, увеличились и долги пе-
ред Мосводоканалом со стороны ДЕЗов,
жилищных организаций, промышленных
предприятий. Даже дорожники, которым
Мосводоканал помогает вывозить снег,
задолжали более 100 миллионов рублей...

Все эти цифры всплыли в докладе за-
местителя генерального директора
МГУП «Мосводоканал», руководителя
комплекса по экономической политике и
финансам Татьяны Савченко.

...А перед этим был показан замеча-
тельный фильм о Мосводоканале, сня-

тый к его 200-летию и рассказывающий о
его деятельности. Был содержательный
доклад гендиректора Мосводоканала
Станислава Храменкова, посвященный
больше успехам предприятия, чем проб-
лемам, о которых, как справедливо потом
заметил Петр Аксенов, было сказано
«вскользь».  Именно о нерешенных зада-
чах и говорил вышедший на трибуну Петр
Николаевич.

Почему в минувшем году выросли рас-
ходы на реагенты, необходимые для обра-
ботки воды, на 24 процента, при том, что
объем поставок воды в город уменьшился
на 4 процента? Что это: результат плохого
проведения конкурса на поставку реаген-
тов? В докладах об этом не говорилось, за-

метил Аксенов. Мы очень благодарны Мо-
сводоканалу за активную установку прибо-
ров учета, отметил выступавший. И тут же
обратился с вопросом к залу: «А где ваша
собственная программа энергосбереже-
ний?» Да, Мосводоканал делает опреде-
ленные шаги в этом направлении, но при
этом просит деньги у правительства Моск-
вы. Необходимо использовать имеющиеся
резервы экономии. За два последние года,
отметил Аксенов, собираемость комму-
нальных платежей составила по городу
100 процентов. В тарифе есть «дельта» -
страховка на тот случай, если кто-то из мо-
сквичей не заплатил вовремя по объектив-
ным причинам, и Мосводоканал должен
получить причитающиеся ему деньги спол-

на. Откуда же взялись долги ДЕЗов перед
предприятием? Дело в том, что предпри-
ятие выплачивает вознаграждения ДЕЗам,
перечисляющим коммунальные платежи
Мосводоканалу. Размер таких вознаграж-
дений вырос в минувшем году на 65 про-
центов. «За что заплатили эти деньги? За
миллиард рублей долгов? - бросил репли-
ку в зал Петр Николаевич. -  Ведь эти сред-
ства можно было использовать для фи-
нансового оздоровления».

В качестве позитива он отметил значи-
тельное увеличение расходов на санацию и
замену устаревших трубопроводов. Это
правильный подход. Необходимо для раз-
вития Мосводоканала привлекать кредиты,
выходить с инвестиционными предложе-
ниями к регионам, расположенным по со-
седству с Москвой. Все они нуждаются в
реконструкции систем водоснабжения, и
если там появится инвестор со стороны, то
впоследствии могут возникнуть споры по
поставке водных ресурсов в Москву, тем
более что ресурсы общие, а предприятия
городского хозяйства  России готовятся к
акционированию.

Выступление Петра Аксенова задело ау-
диторию и, я полагаю, дало пищу для раз-
думий. В свою очередь Станислав Храмен-
ков и предложил силами Мосводоканала
наладить уборку снега в Москве, отрабо-
тать систему, чтобы грузовики не простаи-
вали в очередях у снегоплавильных пунк-
тов. Но, как кто-то пошутил, для этого при-
дется присоединить Доринвест к Мосводо-
каналу...

Подводя итоги актива, Петр Аксенов за-
явил, что задача финансового оздоровле-
ния по плечу руководству и всему коллек-
тиву Мосводоканала. И значит, кривая рен-
табельности на графике должна неуклонно
возрастать.

Александр АСТАФЬЕВ

ВОДА В ПЛЮСЕ И В МИНУСЕ

Мосгортранс сделал неплохой подарок столичным
полуночникам. В Москве, пока в порядке экспери-
мента, организованы пять специальных автобусных

ночных маршрутов. В Северо-Восточном округе города с 0
ч. 39 мин. на ночную вахту заступает автобус 4-Н. Отправ-
ляется машина в ночной дозор от конечной остановки
«ВДНХ» (южная) и следует в центр, до станции метро «Лу-
бянка». Последний ночной патрульный встречает зарю в
5.30 утра. Автобус делает несколько обязательных остано-
вок – возле станций  метро «Алексеевская», «Рижская»,
«Проспект Мира» и «Сухаревская». Однако по желанию
пассажир может выйти в любом месте по ходу движения.
Билеты продает  водитель. Проезд между двумя обяза-
тельными остановками стоит 11 рублей. Таким образом,
путешествие темной ночью от ВДНХ в центр обойдется
припозднившимся горожанам в 55 рублей, что, конечно,
несопоставимо с тарифами такси или частных извозчиков.

Автобус № 5-Н следует по маршруту Зеленоград - пло-
щадь Тверской заставы. Маршруты 2-Н и 3-Н проходят по
Садовому кольцу (и соответственно, колесят по внешнему
и внутреннему кольцам). Наконец, на юге столицы «тра-
лит» ночных странников автобус № 1-Н. Он отправляется в
путь в 0 ч. 12 мин. от конечной остановки «Каширское
шоссе, д.148» (что рядом с МКАД) и держит путь до Сер-
пуховской площади. Ночные бдения на маршруте завер-
шатся в 5.16. Автобус делает остановки около станции ме-
тро «Домодедовская», у платформы «Москворечье», да-
лее - метро «Каширская», «Нагатинская», «Добрынин-
ская». Счастливого пути в ночи!

Владимир РАТМАНСКИЙ
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Валерий Павлинович отме-
тил, что конкурс стал яр-
ким примером эффектив-

ного взаимодействия прави-
тельства Москвы, столичной
Федерации профсоюзов и Мо-
сковской конфедерации про-
мышленников и предпринима-
телей (работодателей). 

Конкурс пройдет уже в вось-
мой раз. В прошлом году участ-
никами этого праздника труда
стали 50 000 человек, столько
же будет в этом году. 2005 год
в некотором смысле юбилей-
ный - исполняется 100 лет

профсоюзному движению Рос-
сии и 15 лет Московской феде-
рации профсоюзов. Лучшие
работники столицы во второй
раз выйдут на федеральный
конкурс «Мастера Центральной
России». 

С каждый годом в соревно-
ваниях профессионального ма-
стерства участвует все больше
молодежи. В этом году впер-
вые будет проведен конкурс
среди учащихся с ограничен-
ными возможностями здоро-
вья - в номинации «Сварщик».
Все отличники производства

пройдут несколько этапов по
схеме: предприятие - округ -
город. Первые отборочные ту-
ры уже начались. Оргкомитет
ввел специальный приз для де-
сяти предприятий, которые
лучше других организуют фи-
нальные этапы мероприятия. С
апреля конкурс выйдет на уро-
вень города, а к 20 августа бу-
дут определены финалисты.
Церемония награждения побе-
дителей пройдет накануне Дня
города. Участники и победите-
ли финальных этапов получат
очередные квалификационные
разряды и соответственно по-
стоянную прибавку к зарплате.
Потягаться силами смогут тру-
женики всех отраслей города.
Среди номинаций конкурса для
муниципальных работников -
«Слесарь-сантехник», «Диспет-
чер», «Озеленитель». Комплекс
городского хозяйства предста-

вят также столичные водители,
отделочники, телефонисты,
медики, машинисты метро и
многие другие мастера своего
дела. 

Представители оргкомитета
отметили, что помимо отрасле-
вых департаментов очень рас-
считывают на содействие пре-
фектур. Именно от организа-
ции соревнований на уровне
округов будет зависеть успех
мероприятия в целом. В этом
году особое внимание уделено
рекламной кампании: о передо-
виках мы узнаем не только по
телевизору, радио, в прессе, но
и на щитах наружной рекламы,
на «перетяжках»-транспаран-
тах центральных улиц, из рек-
ламы в метро. Скоро можно бу-
дет зайти и на сайт мастеров в
Интернете. Победители ответят
на вопросы журналистов на
специальной пресс-конферен-

ции. Кроме того, о лучших тру-
жениках города будет снят
фильм. 

Для того чтобы город узна-
вал своих героев, разработана
официальная конкурсная сим-
волика. Некоторые образцы из-
делий с ней уже готовы, но
представители оргкомитета вы-
сказали пожелание о более ак-
тивном участии столичных
предприятий в выпуске суве-
нирной продукции.

Призовой фонд победите-
лей составит от 30 до 100 ты-
сяч рублей. Для учащихся кол-
леджей первая премия опреде-
лена в 20 тысяч рублей. Кроме
того, финалисты всех номина-
ций получат дипломы и цен-
ные призы. 

Обсудив все рабочие момен-
ты, участники заседания обра-
тили внимание на забавного
бобра: с плаката улыбался бо-
бер-труженик в синей каске и
рукавицах. Это эмблема кон-
курса, значит, старт ему дан. 

Елена ВОЛКОВА

БОБЕР В КАСКЕ ДАЕТ СТАРТ
В Информационном центре правитель-
ства Москвы состоялось заседание орг-
комитета городского конкурса профес-
сионального мастерства «Московские
мастера». Совещание провел  вице-мэр
столицы Валерий ШАНЦЕВ. 

НОЧНЫЕ ИЗВОЗЧИКИ



Столичные власти окончательно
определились с судьбой гостиницы
«Москва»: она будет построена на
прежнем месте к 2007 году. Так ре-
шил общественный градостроитель-
ный совет при мэре столицы в суб-
боту, 19 февраля.

Внешний облик новой «Москвы»
останется прежним. Подземное про-
странство будет использовано по
максимуму: здание уйдет на не-
сколько этажей вниз. Здесь созда-
дут 4-этажную подземную парковку.
По плану нулевой цикл строительст-
ва закончится уже к концу нынешне-
го года, после чего «Москва» сразу
начнет расти вверх.

В воскресенье, 20 февраля, в
Измайловском парке взрывали
танки, стреляли и обезврежива-
ли гранаты. Здесь прошла обще-
городская военно-патриотиче-
ская игра «Молодая гвардия»,
посвященная 60-летию Победы в
Великой Отечественной войне.

Началась она с присяги. Моло-
дые бойцы из разных округов
клялись ради Родины не пожа-
леть живота своего. Кстати,
именно такую присягу принима-
ли в Измайлове еще первые
гвардейцы Петра Великого. За-
тем была пройдена полоса пре-
пятствий, символизирующая ос-
новные вехи Великой Отечест-
венной - битву под Москвой, Ста-
линградскую битву, Курскую ду-
гу, форсирование Днепра. В за-
вершение всех участников накор-
мили солдатской кашей.

Кто и что должен делать на ав-
томагистралях, определили нако-
нец городские власти, утвердив
первый в истории Москвы регла-
мент взаимодействия коммуналь-
ных (городских и окружных) до-
рожных организаций и отделов
ГИБДД. Об этом в понедельник,
21 февраля, сообщили в пресс-
службе мэрии и правительства
Москвы.

Обязанность коммунальных
служб - организация уборки до-
рог, оперативной помощи забук-
совавшему транспорту в местах,
где зимой чаще всего случаются
заторы. Им также поручено свое-
временно обеспечивать обработку
дорог противогололедными реа-
гентами. Что касается ГИБДД, то
среди его обязанностей - сопро-
вождение уборочных машин, вы-
дача предписаний по дополни-
тельной противогололедной обра-
ботке дорог, а также пресечение
незаконной парковки личного ав-
тотранспорта.

СТОЛОВЫЕ 
ДЛЯ БЕДНЫХ

Столовые для малообеспеченных
горожан, где будут кормить по со-
циальной карте москвича, появятся
уже в этом году в каждом районе
столицы. Об этом в понедельник, 21
февраля, сообщили в городском
Департаменте потребительского
рынка и услуг.

Ныне малообеспеченные москви-
чи получают благотворительное пи-
тание в основном в центрах соцза-
щиты. В среднем в них ежедневно
обедают шесть тысяч москвичей.
Так вот, чтобы увеличить их число,
и решено создать районные столо-
вые для бедных. Обслуживать их
будут 60 наиболее заслуживших до-
верие Департамента потребитель-
ского рынка и услуг предприятий
общепита Москвы.

СУББОТА,19.02

ИНФОРМ
БЮРО

СОЮЗ ДОРОЖНИКОВ
И ГИБДД

МОЛОДАЯ ГВАРДИЯ
В ИЗМАЙЛОВЕ

ПОНЕДЕЛЬНИК,21.02

«МС» - Интерфакс 

ЗДРАВСТВУЙ, 
НОВАЯ «МОСКВА»
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ГОВОРЯТ, ВЕСНА НЕ ЗА ГОРАМИ.
НО НА САМОМ ДЕЛЕ ОНА ЕЩЕ 

ЗА ГОРАМИ СНЕГА,
СКОПИВШЕГОСЯ ВО ДВОРАХ

факты и комментарии

Около аварийной машины
Мосводостока суетятся ра-
бочие. Черные мотки кабе-

ля, извлеченные было на поверх-
ность, снова исчезают в откры-
том люке. Рядом по Новокузнец-
кой улице громыхает трамвай,
проносятся машины.

- Все, теперь порядок...
Мы снова прилипли к монито-

ру. На экране плещется вода,
«окольцованная» трубой коллек-
тора. Видны бетонные стенки, ко-
торые надвигаются на зрителя, и
возникает ощущение, что мы
плывем в этом узком подземном
пространстве...

- Вот что значит техника! - Мой
сосед, крепко скроенный темно-
волосый парень, важно кивает в
сторону монитора. Только что он
раздавал команды, а теперь, ви-
димо, довольный результатами,
бегает пальцами по кнопкам мо-
бильника...

- Да, проверили, все в порядке,
- докладывает по начальству. -
Перекур, ребята! - и протягивает
мне руку.

- Владимир Болтунов, инже-
нер  1-го участка ГУП «Мосводо-
сток» руководитель телеинспек-
ции.

Мы с фотокорреспондентом
как снег на голову ему упали - не-
жданно-негаданно...

В центральном офисе Мосво-
достока, беседуя с одним из его
руководителей, Александром Че-
ренковым, я упомянул о телеин-
спекции. 

- Да ребята недалеко работа-
ют, - всплеснул руками мой собе-
седник. - Лучше один раз уви-
деть, чем сто услышать...

Вот мы и на Новокузнецкой.
...Раньше в случае аварии, ЧП,

чтобы разобраться в ситуации,
надо было забираться в коллек-
тор, искать: где утечка, где стенка

трубы деформировалась, где
труба просела. А если паводок? А
если диаметр трубы меньше 90
сантиметров? Тут больше надеж-
да на опыт, интуицию...

- Поди догадайся, что там, под
землей, произошло. - Болтунов
выразительно притопывает са-
погами по асфальту. - Сегодня
техника выручает - робототехни-
ческий комплекс. В коллектор
спускается видеокамера со спе-
циальным освещением. И все,
что она фиксирует внизу, мы на-
блюдаем на экране. Причину
аварии установить несложно.

Для этого и существует телеин-
спекция.

- Причина установлена. Что же
дальше?

- Дальше за дело берутся ре-
монтники. Они уже знают, что и
где произошло и что необходимо
предпринять... А чтобы аварий
было меньше, мы до наступле-
ния паводка проверяем состоя-
ние водостока, ливневой канали-
зации. Весна-то не за горами...

- Очень часто, - говорю собе-
седнику, - и сам тому бывал сви-
детелем, когда на улице возникает
«потоп», то корят обычно эксплу-

атационников: «Водостоки не чи-
щены, дождеприемные колодцы
забиты!» А может, это строители
коллектора напортачили? Сдали
халтуру, а вам за них отдуваться...

- Может. Но в трубу диамет-
ром полметра приемная комис-
сия не заберется. И в этом случае
на выручку приходит телеинспек-
ция. Если сдается новый участок
ливневки, то телеинспектор в
приемной комиссии одно из
главных лиц. Качество работ - на
экране... Видеокамера передви-
гается по дну трубы на колесах. В
случае необходимости может
плыть по воде. И самое главное -
камера вращается. Все, что она
увидит под землей, записывается
с помощью компьютера...

- Техника-то импортная?
- Наша! Выпускает ее фирма

«Тарис». Много вы о ней знаете?
- Первый раз слышу.
- В том-то и дело. У зарубеж-

ных конкурентов глянцевые жур-
налы, реклама, маркетинг. А у на-
ших инженеров - только головы
и руки. Золотые, правда. Но кто
их оценит?

...Все, завтра связываюсь с
«Тарисом».

Александр
АСТАФЬЕВ

...На экране монитора ничего не разбе-
решь. Сырые расплывчатые тени раз-
бегаются от центра картинки к краям.
- Освещение работает? Проверь! - И
через минуту. - Попробуй еще раз, чер-
нуха какая-то плывет, не видно...
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В№ 45 «МС» за прошлый год
была опубликована статья
«Кошмар. На улице Шин-

кин». В ней шла речь  о том, как
распоясавшийся хулиган долгие
месяцы держал в страхе целый
дом по Новгородской улице в Лиа-

нозове. И вот наконец измученные
жители обрели долгожданный по-
кой. Редакция получила ответ из
УВД Северо-Восточного админист-
ративного округа, где, в частности,
говорится: 

«...Статья «Кошмар. На улице
Шинкин» о непринятии мер сот-
рудниками ОВД района Лианозово
к Шинкину Е.В. рассмотрена УВД
СВАО.

Проверкой установлено, что
22.06.2003 г. в 15.30 Шинкин Е.В.,
находясь возле вышеуказанного
дома, беспричинно, из хулиган-
ских побуждений, нанес Дудуки-
ной М.М. несколько ударов в об-
ласть живота. Аналогичный факт
имел место 25.06.2003 г. в 18.00 в
отношении Ромакиной В.И.

По фактам хулиганства отделе-
нием дознания ОВД района Лиано-
зово 30.06.2003 г. возбуждено
уголовное дело, предусмотренное
ст. 213 ч. 1 УК РФ. Материал по
уголовному делу был передан в
следственное отделение при ОВД
района Лианозово. 30.10.2003 г.
следователем следственного отде-
ления был выставлен сторожевой
листок и вынесено постановление
о розыске.

12.03.2004 г. Шинкин был дос-
тавлен в дежурную часть ОВД рай-
она Лианозово, где следователем
Петренко И.А. был задержан в по-
рядке ст. 91 УПК РФ. Однако в свя-
зи с плохим состоянием здоровья
13.03.2004 г. он был освобожден

без предъявления обвинения и
обязан явкой для проведения экс-
пертизы 17.03.2004 г.

17.03.2004 г. Шинкина госпита-
лизировали в психиатрическую
больницу № 15 г. Москвы, в связи
с чем следователем следственного
отделения было вынесено поста-
новление о приостановлении уго-
ловного дела в связи с заболева-
нием подозреваемого.

21.12.2004 г. в отношении Шин-
кина Е.В. проведена амбулаторная
судебно-психиатрическая экспер-
тиза, в результате которой он при-
знан невменяемым и госпитализи-
рован в психиатрическую больни-
цу № 15 г. Москвы.

За недобросовестное отноше-
ние к исполнению служебных обя-
занностей при сборе доказа-
тельств вины подозреваемого
Шинкина Е.В. старший следова-
тель СО при ОВД района Лианозо-
во Петренко И.А. привлечена к ди-
сциплинарной ответственности.

Начальник ООДУУМ и ПДН МОБ
УВД СВАО г. Москвы Т.С. Мешко-
ва».

Так что кошмар на Новгород-
ской наконец-то закончился.

Александр ЧУДАКОВ

На надгробиях воинского
участка Преображенского
кладбища – почти 11 ты-

сяч фамилий солдат и офице-
ров Советской (Красной) армии.
Тех, что умерли в госпиталях
столицы как в годы Великой
Отечественной войны, так и в
послевоенный период – до 1950
года.

Шло время, и этот мемориал
мало-помалу разрушался. О
том, что здесь покоятся герои,
помнили только старожилы.
Братские могилы пребывали в
запущенном состоянии. Многие
из тех, кто в свое время был по-
хоронен в московской земле, по
тем или иным причинам оказа-
лись забыты даже своими род-
ными и близкими.

О мемориале накануне 60-
летия Победы в Великой Отече-
ственной войне вспомнило
правительство Москвы. По его
поручению было проведено об-
следование состояния воин-
ского участка. Установили, что
обелиски воинам, изготовлен-
ные в свое время из бетона с
мраморной крошкой, активно
разрушаются. Требовалась за-
мена всех 2010 обелисков. Учи-

тывая ситуацию, правительство
Москвы приняло решение о
комплексной реконструкции
всего воинского участка «Прео-
браженского», которая преду-
сматривала создание здесь
первого в столице мемориаль-
ного воинского некрополя. Оно
же выделило и более чем со-
лидные деньги на все работы.
Реконструкцию провели ГУП
«Ритуал» и ассоциация между-
народного сотрудничества «Во-
енные мемориалы».

Еще осенью, когда на этой
территории активно работали
экскаваторы и бульдозеры, жи-
тели Москвы немало волнова-
лись: не отдадут ли историче-
ское военное кладбище под ка-
кую-нибудь новомодную элит-
ную застройку... Разумеется,
ничего подобного не произош-
ло. Да и произойти не могло. В
чем именно и убедились все
пришедшие 16 февраля на тор-
жественное открытие «нового-
старого» воинского кладбища,
встретившего своих многочис-
ленных посетителей как мемо-
риальный комплекс с вечным
огнем, стелой, с очищенными
от снега дорожками. Кстати,

вечный огонь «Преображенки»
– единственный, сохранивший-
ся на столичных кладбищах.

- Все памятные плиты нами
пронумерованы и сфотографи-
рованы, - рассказал «МС» о
проделанной работе по преоб-
ражению «Преображенского»
заместитель генерального ди-
ректора ГУП «Ритуал» Алексей
Ивочкин. – А еще создана ком-
пьютерная база данных, вклю-
чающая полную информацию о
захоронении. Благодаря этому
удалось уточнить многие ранее
неизвестные или искаженные
имена и фамилии. Всего в базу
занесены 10 586 имен. Так что
никто не забыт...

- Мы делали, делаем и бу-
дем делать все для памяти на-
ших ветеранов Великой Отече-
ственной, - сказал на открытии
реконструированного Преоб-
раженского мемориала руко-
водитель Департамента потре-
бительского рынка и услуг пра-
вительства Москвы Владимир
Малышков. - Ради того, чтобы
помнился их подвиг во имя Ро-
дины.

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

ПРЕОБРАЖЕНИЕ 
«ПРЕОБРАЖЕНСКОГО»
На Преображенском мемориальном кладбище (Восточный
административный округ) полностью воссоздан историче-
ский воинский мемориал «Солдаты Великой Отечествен-
ной войны». В среду, 16 февраля, здесь были возложены
первые по окончании его реконструкции памятные венки.

ШИНКИН 
ОТБУШЕВАЛСЯ

Вфеврале 2004 года у учеников деся-
того класса школы № 823 СЗАО сто-
лицы родилась идея, которую они на-

звали «Солдатский платок», - в память о
тех, кто мужественно защищал страну в го-
ды Великой Отечественной войны или ра-
ботал во имя Победы над врагом. Идею
поддержал классный руководитель исто-

рик Борис Павленко. Суть акции состояла в
том, что каждый откликнувшийся на при-
зыв школьников, должен был вышить или
каким-нибудь другим способом запечат-
леть на ткани имя фронтовика или труже-
ника, а затем ребята собирались сшить из
отдельных платков общее полотнище.

- Мы подготовили листовки, - рассказы-
вает одна из участниц акции, одиннадцати-
классница Татьяна Хомякова, - распростра-
нили их по учебным заведениям округа,
библиотекам, опускали в почтовые ящики.
В нашу школу стали поступать разноцвет-
ные квадратики ткани, которые мы собра-
ли вместе и 7 мая 2004 года пронесли этот
единый солдатский платок  по улицам рай-
она Покровское-Стрешнево на митинг, по-
священный  годовщине Победы.

Часто можно слышать о том, что ны-
нешняя молодежь не интересуется тем, что

было шесть десятилетий назад, не помнит
тех, кто отстоял свободу в страшной войне.
Есть, конечно, и такие ребята, однако по-
своему наивная, но искренняя акция мос-
ковских школьников опровергает сужде-
ния тех, кто видит в молодых людях одно-
родную невежественную массу.

- Двоюродный дедушка воевал в Особой
танковой дивизии под Прохоровкой, двою-
родная бабушка ушла на фронт добро-
вольцем, а прадед был московским опол-
ченцем, пропал без вести в 42-м, - расска-
зывает Татьяна. - В тылу работали родные
дедушка и бабушка. Каждому я посвятила
платок, на котором указала имена этих
родных, годы их жизни, места военной
службы или работы. 

В дни празднования 60-летия Великой
Победы инициаторы проекта вместе со
своим классным руководителем, предста-

вителями московских школ, присоединив-
шихся к акции, пронесут огромный единый
«Солдатский платок» по улицам и переда-
дут его в дар музею на Поклонной горе.

А сейчас в школу чуть не ежедневно
приходят посылки и бандероли с платка-
ми, которые изготовили москвичи. Чтобы
сшить их вместе, предстоит много потру-
диться, но ребят это не страшит, наоборот,
они попросили через нашу газету сооб-
щить адрес школы, по которому каждый
желающий сможет прислать свой платок
размером 38х38 см, на котором будет уве-
ковечено имя близкого ему человека, уча-
ствовавшего в Великой Отечественной
войне.

Выполняем просьбу школьников:
123371, Москва, 1-й Тушинский проезд, 13,
школа № 823. Телефон школы: 491-4756.

Владимир ПОТРЕСОВ

ТЕЛЕИНСПЕКТОР ЧЕРНУХИ НЕ ЛЮБИТ

ОТ «СИНЕГО ПЛАТОЧКА»
ДО «СОЛДАТСКОГО ПЛАТКА» ПАМЯТИ
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В портфеле нашей де-
путатской комиссии
много проектов буду-

щих законов города Моск-
вы, не выдуманных в каби-
нетах, а востребованных
самой жизнью. Останов-
люсь лишь на некоторых из
этих проектов, которые за-
девают интересы практиче-
ски всех москвичей, и они
посредством своих звон-
ков, писем, жалоб, предло-
жений на депутатских прие-

мах принимают непосредственное участие в определе-
нии норм повседневной городской жизни. 

Из множества острых проблем, которые сегодня все
громче стучатся в двери столичного правительства и
Мосгордумы, я бы прежде всего выделил  транспорт-
ную. Город оказался не готовым к такому натиску лич-
ных автомобилей, которые заполонили проезжие час-
ти дорог, тротуары, дворы. Машины уже чуть ли в
подъезды не въезжают. Жильцы, наши избиратели, ре-
зонно спрашивают своих депутатов: куда же вы смот-
рите, почему никаких мер не принимаете? Владельцы
автотранспорта вторят им  со своей стороны: когда же
будут нормальные стоянки и парковки, чтобы мы не
становились врагами своих соседей и дворов? И те, и
другие по-своему правы, а примирить их могут только
парковки и стоянки, расположенные в местах, где они
не мешают  жильцам, и доступные для владельцев ав-
томобилей.

Мосгордума уже в двух чтениях одобрила представ-
ленный Департаментом транспорта и связи города Мо-
сквы проект закона о парковках и стоянках. Но до окон-
чательного принятия закона еще очень далеко. Дискус-
сии вокруг документа  идут жаркие, мнения высказыва-
ются самые противоположные. Немало сторонников
принятия крутых мер к тем автовладельцам, которые
паркуются на тротуарах и во дворах. Предлагается в за-
коне предусмотреть для них  крупные штрафные санк-
ции. На это мы, депутаты, не пойдем, потому что в этом
случае ударим по карманам тысяч москвичей-автовла-
дельцев, вовсе не повинных в том, что паркуются в не-
положенных местах, потому что положенных-то мест
крайне мало.

Мнение нашей комиссии таково: нужно прежде ду-
мать не об административных мерах, не о штрафных
санкциях, а о том, как найти приемлемые варианты
размещения необходимого количества парковок и сто-
янок,  в основном бесплатных, но уж  если платных, то
по приемлемым для всех автовладельцев ценам, а для
малоимущих предусматривать скидки. Мы выступаем
за скорейшую разработку целевой городской програм-
мы по транспортным проблемам, где будет раздел, по-
священный  парковкам и стоянкам. Вот когда это будет
реально сделано, тогда можно принимать закон о
штрафных и прочих санкциях в отношении тех авто-
владельцев, которые, уже имея официальные парков-
ки и стоянки, по-прежнему будут заполонять дворы,
тротуары, скверы. Такую целевую программу по ини-
циативе мэра столицы уже начали разрабатывать, и на-
ша комиссия примет в этом важнейшем деле самое ак-
тивное участие.

Идет разработка и другого закона из сферы транс-
порта - о такси. Сегодня в городе львиная доля пасса-
жирских перевозок приходится на нелегальное такси,
что чревато многими негативными последствиями:
деньги в казну города не поступают, пассажиры риску-
ют своей жизнью, потому что многие нелегалы не име-
ют достаточного водительского опыта, а их автомоби-
ли зачастую технически неисправны... Основная цель
закона - создать такие условия для частных легальных
таксокомпаний, которые бы стимулировали их разви-
тие и расширение. Для легальных такси в законе будут
предусмотрены определенные преимущества: город-
ские стоянки, возможность пользоваться имеющейся
в автохозяйствах ремонтной базой, льготное налого-
обложение и так далее. Закон поможет вытеснить не-
легалов, дать возможность москвичам вызывать безо-
пасные со всех сторон такси на дом, пополнять город-
скую казну.

Сегодня на нашем рассмотрении находится целевая
программа по развитию метрополитена, на подходе це-
левые программы наружного освещения города, энер-
госбережения и многие другие.

Нас очень волнует состояние подземной инженер-
ной инфраструктуры - тысячи километров линий свя-
зи, водо-, тепло-, газоснабжения и многое другое. Сей-
час ведем разработку проекта закона города об осо-
бенностях управления, эксплуатации инженерной ин-
фраструктуры.

Я перечислил лишь малую толику обсуждаемых се-
годня в стенах МГД проектов документов, связанных с
функционированием городского хозяйства. Депутаты
ведут ежедневную сложную и напряженную работу по
созданию законодательного фундамента более безо-
пасной, комфортной и достойной жизни москвичей.

Степан ОРЛОВ,
председатель комиссии по городскому
хозяйству Мосгордумы:

НЕ ПО КАРМАНУ, 
А - ПО ЗАКОНУ

Руслан Лепилин, рабочий-кровельщик, работает
на крышах уже два года. Вместе с напарником
Ниязом Хаердиновым четыре месяца занимался

на специальных курсах и теперь летом ремонтирует
кровли, а зимой очищает их от снега. В этот день они
работали «на высоте», двое их товарищей стояли «в
оцеплении» внизу. Они сами подсмеиваются: «Мы -
те же дворники, только на высоте». Но нет, на высоте
как раз все по-другому. 

В 9 часов утра рабочий день у них, можно сказать,
в разгаре. До того, как подняться на крышу пятиэтаж-
ного дома на улице Башиловской, они очистили от
снежных шапок, наледи и сосулек балконы на верх-
них этажах. Снизу все кажется несложным: водитель
машины с «вышкой» подводит люльку с рабочими к

очередному балкону, и снежное крошево из-под ло-
пат летит на землю. Управляет процессом техник-
смотритель Наталья Лебедева, она все время в напря-
жении: несмотря на ограждения, люди так и норовят
пробежать по двору прямо по опасной зоне. Наталья
Алексеевна не выпускает из рук мегафон, направляя
движение люльки и отгоняя прохожих. Ей нужен глаз
да глаз: через двор ребятишки проложили короткий
путь к двум школам.

- Здесь еще не так трудно, - говорит Наталья Алек-
сеевна. - А вот когда очищаем от снега крышу 9-этаж-
ного дома на Бутырской, литр валерьянки выпьешь:
фасад выходит на автобусную остановку, людей не
удержать, а снег сверху разлетается до 10 метров в
стороны.

- И вот посмотрите, - продолжает она, - снег с са-
модельных козырьков над балконами без особого
труда могли бы убрать сами жильцы, пока он не нако-
пился, - просто постучать снизу. Мы и предписания
им вручаем, но безрезультатно.

...Через 30 минут работы Руслана и Нияза во дворе
под балконами выросли целые сугробы. Их уже уби-
рают, а ребята приступают к следующему этапу - на
крыше. Сначала проверяют снаряжение: веревки, по-
яса, деревянные лопаты с длинными черенками. Ве-
ревки не просто отменно прочные - они прошли спе-
циальные испытания, как и страховочные пояса: на
них - клеймо и гарантия до мая 2005 года. А длинные
черенки - чтобы захватить всю длину ската крыши,
она может быть и 4, и 6 метров.

Выйти на крышу мне так и не
разрешили. Даже специали-
стам-кровельщикам техника
безопасности позволяет рабо-
тать здесь не каждый день, а
только если сила ветра не пре-
вышает 10 метров в секунду. Но
мне позволили выглянуть из
слухового окна, чтобы убедить-
ся: снега на крыше столько же,
сколько и на земле.

ДВОРНИКИ-ВЫСОТНИКИ

СНАЧАЛА НАДО УСТРОИТЬ
ПАРКОВКИ И СТОЯНКИ - 
И ЛИШЬ ПОТОМ ПРИНИМАТЬ ЗАКОН
О САНКЦИЯХ К НАРУШИТЕЛЯМ

Зеленоградцы работают над
проектом «Идеальный дом».
Что же в нем идеального?

Заместитель главы управы Панфиловского
района Александр КОЛОМЕЙЦЕВ объяс-
няет:

- Сейчас картина такая: строители сдали дом -
и начинается его эксплуатация. Но чтобы управ-
лять таким большим хозяйством, как современ-
ная многоэтажка, собственники жилья должны
наладить работу заранее, а не учиться потом на
собственных ошибках. И вот мы впервые в столи-
це планируем открыть учебный центр, где на кон-
кретном примере можно показать, как организо-
вать жизнь в доме и управлять им. Согласно по-
становлению московского правительства здесь
будет создан учебно-тренировочный полигон Мо-
сковского фонда подготовки кадров.

Корпус 1151 еще строится, но будущие новосе-
лы уже объединились и создали ТСЖ «Зелено-
градский проект - 2000». Осенью прошлого года
они начали учиться, а к лету, когда  дом сдадут в

эксплуатацию, освоят искусство управления
жильем.

Но зачем для этого нужен специальный центр?
Зеленоградцы уверены, что нужен, потому что недо-
статочно рассказать о своем опыте - главное, чтобы
его могли использовать другие. Именно поэтому
дом, которому предстоит стать школой передового
опыта, назвали идеальным. Здесь будут проходить
практику студенты Московского института элек-
тронной техники, где есть факультет государствен-
ного муниципального управления. Они смогут вы-
полнять дипломные и научные работы, осмысли-
вать опыт, а у работников ЖКХ появится возмож-
ность повысить квалификацию, освоить новые ме-
тоды хозяйствования. Здесь оборудуется единая
диспетчерская, оснащенная всем необходимым -
датчики видеонаблюдения, пожарной охраны, дви-
жения лифтов... Будет и учебно-тренировочная пло-
щадка, где можно отрабатывать полученные навыки
на модели. Даже сбор мусора планируется органи-
зовать по-современному: отходы будут перераба-
тывать тут же, на сортировочном пункте. 

Такие учебные полигоны появятся не только в
Зеленограде, но и в других округах.

Евгений ЛЕОНИДОВ

По числу машиномест в гаражах на душу на-
селения новый район Куркино в Москве ли-
дирует: соотношение 1:1 к числу квартир

против 1:0,54 по городу (да и то в эти 0,54 входят
и гостевые парковки во дворах). Казалось бы, уж
в Куркине мы не должны увидеть припаркован-
ную на газоне во дворе машину, но, увы, эта мос-
ковская беда и здесь знакома властям. 

Дело в том, что гаражи-то построены, причем
не простые, а зачастую из кирпича, по индивиду-
альному проекту, и они не только вписываются в
окружающие постройки, но даже и украшают
район (например, многоэтажный гараж на улице
Воротынской). Но, как нам пояснил глава управы
района Куркино Сергей Еремеев, почти все места
в этих чудо-гаражах пустуют, поскольку стои-
мость одного машиноместа доходит здесь до 18
тысяч долларов. Конечно, строители гаражей по-
лагали, что поселятся в районе люди небедные,

которые вполне осилят такие суммы. Но время
показало, что такой расчет не оправдался. Логику
нашего человека не понять. То ли денег жалко, то
ли под окном - оно привычнее, и не беда, что гни-
ет дорогая иномарка на улице, да и угроза угона
не пугает, хотя Куркино в городе лидирует: 21
случай зафиксирован за прошлый год.

Но не надо спешить жалеть горе-коммерсан-
тов, вложивших деньги в строительство паркин-
гов: дело в том, что себестоимость машиномес-
та гораздо ниже той суммы, которую они запра-
шивают.

- Казалось бы, если не покупают по этой цене,
снижай ее - нет, лучше гаражи пусть пустуют, но
цены будут держать. Наш «рынок» никакой логи-
ке не поддается, - говорит Сергей Алексеевич,
экономист по второму образованию. - А у властей
нет никаких рычагов заставить коммерсантов
снизить цены.

На мой вопрос о программе «Народный гараж»
глава управы отвечает: пока к нему соответствую-
щих обращений жителей не было. Возможно, это
связано с тем, что мало народу реально прожива-
ет в Куркине. По официальной статистике, в рай-
оне 5430 жителей, но из этого числа надо вычесть
обитателей таунхаусов (у них гаражи в коттед-
жах), жителей деревень Юрова и Куркина - там
тоже есть места для автомобилей на личных уча-
стках. Нет автомобилей и у солдат, живущих в во-
инской части. Так что общая цифра получается
меньше. К тому же от сдачи дома строителями до
момента реального заселения жителей в кварти-
ры порой проходит несколько лет: пока еще
оформят документы на собственность, ремонты
сделают... 

Как знать, может, коммерсанты тоже поджи-
дают новых жителей и подсчитывают барыши,
хотя скорее хочется согласиться с главой упра-
вы о неподдающемся никакому пониманию на-
шем рынке. 

Ольга МАТВЕЕВА

У НАШИХ ЦЕН - ОСОБЫЙ НОРОВ

Недавно в ЦАО подводили итоги ра-
боты комплекса архитектуры,
строительства и реконструкции за

минувший год. Введено в эксплуатацию
свыше 1 млн. 130 тыс. квадратных мет-
ров общей площади, в том числе 336
тыс. квадратных метров жилья. План
выполнен на 113 процентов. Превыше-
ны показатели и в части гаражного стро-
ительства: постоянное место в прошлом
году получили в округе более 10 тысяч
авто.

Однако благополучие цифр не означает
отсутствия проблем. На это обратил вни-
мание префект округа Сергей Байдаков.
Городской департамент инвестиционных
программ строительства фактически сор-
вал план ввода объектов жилищного ком-
мерческого строительства. А задание по
гаражному строительству удалось реали-
зовать за счет превышения планов тремя
районами - Арбатом, Басманным и Прес-
ненским. Другие районы отстали.

- Мы слишком успокоились, - считает пре-
фект, - слишком либерально стали относить-
ся к невыполнению заданий. Руководителям
районов придется вспомнить, что план - это
закон. И тех, кто его не выполняет, ждут со-
ответствующие оргвыводы.

В текущем году, по словам Сергея Байда-
кова, предстоит решить чрезвычайно важ-
ную задачу - провести актуализацию градо-
строительных планов районов ЦАО. В каж-
дом районе должны состояться обществен-
ные слушания по этим планам с дальней-
шим их рассмотрением на коллегии префек-
туры. Результатом должно стать утвержде-
ние правительством города обновленного
градостроительного плана округа.

Формируемая программа муниципально-
го строительства позволит в 2006 году пере-
селять людей только в пределах округа и
района. В прошлом году в округе оставалось
около 65 процентов переселенцев, в теку-
щем году этот показатель должен повысить-
ся до 80-85 процентов. Объем жилищного
строительства в текущем году превысит 340
тыс. квадратных метров.

Петр ПОЛЫНОВ

ДАЛЕКО 
НЕ УЕДУТ

«ИДЕАЛ» НАУЧИТ!

Впервые за долгие годы в спи-
ске территорий столичных
новостроек вдруг промельк-

нул поселок Восточный, что в Во-
сточном административном окру-
ге (ВАО). Промелькнул же он в
этом списке в связи с тем, что там
по адресу улица Главная, владе-
ние 31 в 2006-2008 годах по рас-
поряжению мэра столицы решено
построить новый высотный, сов-
ременный по всем европейским
критериям жилой дом для МГУП
«Мосводоканал».

Предложение о проектирова-
нии и строительстве «дома Мос-
водоканала» поступило градона-
чальнику от его первого замести-
теля в правительстве Москвы, ру-
ководителя Комплекса городского
хозяйства Петра Аксенова. У него
давно уже озабоченность вызыва-
ла, как отмечено в распоряжении
мэра, проблема закрепления вы-
сококвалифицированных специа-

листов, улучшения жилищных ус-
ловий эксплуатационного персо-
нала Восточной водопроводной
станции, а также аварийных
служб МГУП «Мосводоканал».

Приняв предложение руково-
дителя Комплекса городского хо-
зяйства, мэр столицы, в частно-
сти, распорядился о том, что жи-
лой дом в поселке Восточный бу-
дет построен на земельном участ-
ке 0,55 гектара. Его общая пло-
щадь составит 10,7 тысячи квад-
ратных метров с обустройством
всей необходимой этому жилому
комплексу инженерной, транс-
портной и социальной инфра-
структуры. Строительство пред-
полагается осуществить за счет
средств как самого МГУП «Мосво-
доканал», так и целевого бюджет-
ного фонда развития территории
Восточного административного
округа. Функции инвестора-за-
стройщика возложены на МГУП

«Мосводоканал». Ну а техниче-
ским заказчиком работ определе-
но едва ли не самое известное
своим строительным качеством
предприятие столичного строй-
комплекса - ОАО «Москапстрой».

По распоряжению мэра по
окончании строительства сто
процентов жилой площади «до-
ма Мосводоканала» в поселке
Восточный перейдут в собствен-
ность города Москвы в лице Де-
партамента жилищной политики
и жилищного фонда. После это-
го десять процентов жилья будет
выделено для очередников ВАО.
70 процентов жилой площади
передадут для предоставления
работникам МГУП «Мосводока-
нал». Остальные 20 процентов
отдадут все тому же Мосводока-
налу - в аренду для дальнейшего
предоставления жилья его сот-
рудникам.

Геннадий ГЕНИН

ДОМ НА ГЛАВНОЙ УЛИЦЕ
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ВКожухове - самом молодом районе Восточ-
ного административного округа (ВАО) - сей-
час активно строится новый по европейским

стандартам жилой микрорайон: четвертый по сче-
ту. Строительство идет на территории знаменито-
го в советские времена совхоза имени Моссовета.

Недавно в ходе рабочего объезда объектов го-
родского строительства этот микрорайон посети-
ли мэр Москвы Юрий Лужков и его первый заме-
ститель, руководитель городского стройкомплек-
са Владимир Ресин. Итак, что же, собственно, от-
крылось их глазам?

Планировка и комплексная застройка этого ми-
крорайона началась в ноябре 2003 года. С тех пор
возводится социальное и коммерческое жилье, а
также создается необходимая инженерная, транс-
портная и социальная инфраструктура. Так, для
жителей Кожухова строятся школы, детские сады,
поликлиники, спортивные сооружения, пожарное
депо, отделение милиции и другие важные соци-
альные объекты.

Предполагаемая площадь жилья только в 4-м
микрорайоне составит 1 миллион 200 тысяч квад-
ратных метров. Всего же в Кожухове планируется
возвести восемь микрорайонов. Что касается, в
частности, 4-го микрорайона, то в 2004 году уже
введены 14 жилых муниципальных домов общей
площадью 161,8 тысячи квадратных метров. Из
них девять корпусов (103,4 тысячи квадратных ме-
тров) - для очередников, семь корпусов (58,8 ты-
сячи квадратных метров) - исключительно для мо-
лодых семей.

Одна из приоритетных задач префектуры ВАО,
как сообщил мэру глава округа Николай Евтихиев,
- обеспечить развитие всей социальной инфра-
структуры, необходимой для этого молодого рай-
она. Ради этого сдана в эксплуатацию общеобра-
зовательная школа на 660 мест, еще в одной шко-
ле завершаются отделочные работы. Также сдан
детский сад с бассейном на 90 мест. В 2005 году в
4-м микрорайоне будут построены еще один дет-
ский сад и школа. Это не считая вводимой в бли-
жайшее время поликлиники.

Планируется также построить и ввести 6-й, 7-й
и 8-й микрорайоны Кожухова. В них сейчас пол-
ным ходом разворачиваются работы сразу по
одиннадцати жилым зданиям. Уже в первом квар-
тале планируется ввести три корпуса общей пло-
щадью 52 тысячи квадратных метров. А во втором
- еще восемь корпусов на 89,4 тысячи квадратных
метров.

Сложнее, как оказывается, с торговлей. Постро-
ить хороший магазин - это ведь не «спальный»
дом возвести. Тем не менее пока стационарной
торговли нет, организована торговля продуктами
питания прямо с машин (об этом «МС» сообщала
в одном из своих недавних номеров).

Наконец, в Кожухове решается и волнующая
новых кожуховцев проблема транспорта. Уже пу-
щены первые автобусные маршруты №№ 772-
«красный» и 613 - до метро «Выхино» и Перова.
По мере готовности дорог и заселения микрорай-
онов, сообщили в префектуре ВАО, будет открыт
автобусный маршрут в Косине-Ухтомском - от са-
мого на сегодняшний день заселенного 4-го мик-
рорайона Кожухова до железнодорожной плат-
формы Косино. На двух новых улицах - Рудневке и
Святоозерской - проведены комплексные меро-
приятия по благоустройству, появились остано-
вочные павильоны.

И совсем уж хорошая весть для тамошних авто-
любителей. Префектурой ВАО подготовлены
предложения по размещению открытых стоянок в
каждом микрорайоне Кожухова на 500 машино-
мест.

Геннадий ГЕНИН
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лицом к лицу
ПО НОРМАТИВУ КРЫША

ПОСЛЕ СНЕГОПАДА
ДОЛЖНА БЫТЬ ОЧИЩЕНА 

В ТЕЧЕНИЕ ТРЕХ ДНЕЙ
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В диспетчерской
дежурили:

КОЖУХОВО: 
С МЕСТА В КАРЬЕР

Когда загружаемся в лифт со всем этим хо-
зяйством, я сомневаюсь: «Перегруз будет».
Руслан смеется: «Мы все худые, за день на та-
кой работе килограмма полтора теряешь». На-
талья Алексеевна осталась внизу - обеспечи-
вать безопасность людей и машин, теперь пе-
реговаривается с ребятами по рации. Вот за-
креплена страховка: один конец веревки на
страховочном поясе, другой - на стропилах. Ни-
яз следит за страховкой и докладывает по ра-
ции: «Начинаем с третьего подъезда». Руслан
уже орудует лопатой, из слухового окна мне его
не видно, только слышно, как разбиваются
внизу огромные снежные «пироги», летящие с
крыши.

...ООО «ИВА-XXI» обслуживает в Савелов-
ском районе САО более 200 строений, на 187 из
них - двускатные крыши. 40 специально обу-
ченных рабочих очищают их от снега в течение
всей зимы. По нормативу после снегопада кры-
ша должна быть освобождена от снега в тече-
ние трех дней. А если снегопады идут один за
другим,  а между ними оттепель? Такая зима,
как в этом году, - настоящее испытание для
коммунальщиков, условия работы которых и
вообще-то не отличаются комфортом. Но «ИВА
XXI» держит удар: здесь есть вся необходимая
техника, молодые грамотные кадры, опытные
руководители. Зима-то еще не кончилась...

Наталья КРАСОВА

В ответ на просьбу прокоммен-
тировать эту ситуацию директор
ДЕЗа «Западное Дегунино» А. Пу-
занов сообщил нам следующее.
Согласно постановлению прави-
тельства Москвы № 727 от 10 ав-
густа 1999 года замена водона-
гревателей, газовых и электриче-
ских плит, выработавших свой
ресурс и не пригодных к эксплуа-
тации, за счет средств бюджета
города Москвы производится
следующим категориям граждан:

- лицам, получающим субси-
дии на оплату жилищных и ком-
мунальных услуг;

- проживающим в коммуналь-
ных квартирах, находящихся в
собственности города Москвы;

- Героям Советского Союза,
Социалистического Труда, Геро-
ям России, кавалерам ордена
Славы трех степеней, участникам
Великой Отечественной войны.

С 1 января 2005 года вступил в
силу пункт 14 постановления

№ 800-ПП от 16 ноября 2004 года,
касающийся электрических водо-
нагревателей и плит. Этот пункт
предусматривает следующее:

- в квартирах, находящихся в
собственности граждан (по лю-
бому основанию) или юридиче-
ских лиц, замена электрических
водонагревателей и плит произ-
водится за счет средств собст-
венников жилья;

- в квартирах, находящихся в
собственности города Москвы,
замена электрических водона-
гревателей и плит производится
за счет средств нанимателей.

Как сообщил нам директор га-
зовой службы района Западное
Дегунино И. Скороход, средний
срок службы газовой плиты, по
истечении которого она подле-
жит замене, составляет 17 лет.
Таким образом, данная плита вы-
работала свой ресурс еще в 1984
году. Однако если хозяин не от-
носится к перечисленным выше
категориям граждан, прибор
придется менять за свой счет. 

АДРЕС НОВЫЙ, 
УСЛУГИ ПРЕЖНИЕ

«Три года назад в нашем районе откры-
лась парикмахерская «Народная». Очень она
нам полюбилась, мастера внимательные,
стрижка стоила всего 30 рублей, а для пенси-
онеров еще и скидка была. Парикмахерская
два раза меняла свой адрес, слышала, что ее
хотят закрыть. Уцелела ли наша любимая па-
рикмахерская и где она сейчас?

Анна ЛУКАНИНА, 
Дмитровский район САО».

В управлении социальной защиты населе-
ния района Дмитровский нам дали ответ, ко-
торый обрадует читательницу:

- Действительно, мастерам народной па-
рикмахерской  пришлось собирать в под-
держку парикмахерской подписи жителей.
Эта акция увенчалась успехом. Парикмахер-
ская  переехала в третий раз - на Клязмин-
скую улицу, дом 10, корпус 1. В ней по-преж-
нему оказываются дешевые и качественные
услуги. Для пенсионеров с 9 до 10 часов утра
действует скидка 50 процентов.

«Вожу машину уже двадцать лет, но в пос-
леднее время чувствую себя неуверенно.
Столько документов нужно иметь с собой, что
пора заводить специальную папку. Расскажите,
что именно имеет право потребовать инспектор
ДПС у водителя?

Сергей ИВАНОВ, ЮАО».
Как разъяснили нам в пресс-

службе ГУВД Москвы, подобные
ситуации возникают очень часто.
Ваш случай один из самых слож-
ных. Ведь доказать документаль-
но, кто же именно нарушал пра-
вила и  двигался на запрещаю-
щий сигнал светофора, невоз-
можно. Поэтому особый вес при-
обретают показания свидетелей. 

Если вы считаете, что кто-то
из свидетелей может внести яс-
ность в причины ДТП, но забыли
указать его данные в протоколе,
то вы можете сделать это позже.
Нужно написать заявление на
имя начальника ГИБДД, оформ-
лявшей бумаги, или послать та-
кое заявление по почте заказ-
ным письмом. После этого в
группе разбора обязаны приоб-
щить к материалам дела показа-
ния тех очевидцев, которых вы
не внесли в протокол на месте
происшествия. 

«Слышал, что в Зеленограде есть
бесплатные компьютерные курсы для
ветеранов. Так ли это?

А. ЕВДОКИМОВ, ЗелАО».

Как нам сообщили в управе Панфи-
ловского района Зеленограда, здесь
уже почти год действует программа,

организованная совместно с Центром
техногенных искусств и ремесел и
ЕИРЦ района. Ребята из центра реме-
сел бесплатно обучают пожилых лю-
дей, желающих научиться пользо-
ваться компьютером. Обучение инди-
видуальное. Десятки ветеранов уже
овладели этой современной техникой.

«Газовая плита в моей квартире стоит с 1967 года и давно пришла
в полную негодность. Дважды по моему вызову приходили специали-
сты из газовой службы: первый раз в 2003 году, второй - в феврале
2005 года. Оба раза визит проходил по одному сценарию: осмотрев
плиту и запретив мне пользоваться духовкой, мастера уходили, не
произведя и не обещая мне ни ремонта, ни замены. 

Я пенсионерка, инвалид II группы. Купить новую газовую плиту на
свою пенсию я не могу. Должны ли мне заменить старую плиту, поль-
зоваться которой стало опасно?

Галина КОЛЕСНИКОВА, 
район Западное Дегунино, САО».

С ПЛИТОЙ НАВЕКИ

«Угораздило попасть в ДТП на регулируемом перекрестке. Я двигалась  на зеленый сигнал свето-
фора. Но и врезавшийся в мой автомобиль водитель утверждает, что завершал маневр на разреша-
ющий сигнал. Проблема в том, что при оформлении протокола я растерялась. И даже не внесла в бу-
маги показания всех свидетелей. Как мне поступить сейчас? Можно ли потребовать вызова на раз-
бор ситуации необходимых мне свидетелей?

Алла ГОРОХОВА, студентка».

СВИДЕТЕЛЕЙ ВЫСЛУШАТЬ ОБЯЗАНЫ

На этот вопрос «МС» по-
просила ответить главного
юрисконсульта Московского
городского правового цент-
ра «Защита» О. Кузнецову.

- Действующим законо-
дательством установлено, -
сказала она, - что растор-
жение трудового договора
с работником в возрасте до

восемнадцати лет по ини-
циативе работодателя (за
исключением случая лик-
видации организации) до-
пускается только с согла-

сия соответствующей госу-
дарственной инспекции
труда и комиссии по делам
несовершеннолетних. Од-
нако следует обратить осо-
бое внимание на то, что со-
гласие вышеуказанных ор-
ганов требуется при рас-
торжении трудового дого-
вора по инициативе работо-
дателя (ст. 81 Трудового
договора РФ), увольнение
же по ст. 79 Трудового ко-
декса РФ не является рас-

торжением трудового дого-
вора по инициативе работо-
дателя, а относится к осно-
ваниям прекращения тру-
дового договора. Также
следует отметить, что ра-
ботник должен быть преду-
прежден об увольнении в
письменной форме не ме-
нее чем за три дня. Таким
образом, в вашем случае
никакого согласия на ваше
увольнение запрашивать не
требовалось.

НЕСОВЕРШЕННОЛЕТНИМ ПОСЛАБЛЕНИЕ
«Я был уволен с работы по ст. 79 Трудового кодекса РФ (истечение срока трудового догово-

ра). Но насколько я знаю, работодатель должен был еще запрашивать согласие на мое уволь-
нение каких-то специальных органов, так как я несовершеннолетний. Этого сделано не было. Оз-
начает ли это, что мое увольнение незаконно? У кого необходимо запрашивать такое согласие?

Петр КУЗНЕЦОВ, ЮВАО».

24 ЧАСА 
НА МУСОРОПРОВОД

«Мусоропровод в нашем доме часто
забивается, а прочищать его не спешат.
Существуют ли какие-то инструкции, оп-
ределяющие время, в течение которого
его должны привести в нормальное со-
стояние? 

Инна ТЮГАЕВА, ЦАО».

В городском Департаменте жилищно-
коммунального хозяйства и благоустрой-
ства нам сообщили, что такие сроки есть,
они определены постановлением пра-
вительства Москвы № 465 от 4.06.96 г.
«О нормативах по эксплуатации жилищ-
ного фонда». Так, в частности, неисправ-
ности мусоропровода должны устранять-
ся в течение одних суток.

КРАСНЫХ 
ВОРОТ 
В ПЛАНЕ НЕТ

Мы обратились в мастер-
скую № 4 «Моспроект-2»,
которая занимается про-
ектными работами на тер-
ритории, где ранее разме-
щалось это сооружение.
Здесь нам сообщили, что
на стадии предваритель-
ной проработки вопрос о
восстановлении арки Крас-
ных ворот не поднимался.
Эту информацию нам под-
твердили и в управе рай-
она Басманный.

«В нашем городе прово-
дится огромная работа по
реконструкции и восстано-
влению памятников, не-
обоснованно разрушенных
в разное время. Хотелось
бы знать, восстановят ли
арку Красных ворот на Са-
довом кольце? 

Юрий ЮДАЕВ, ЦАО».

УЧИТЬСЯ НИКОГДА НЕ ПОЗДНО

Как сообщила нам со-
трудница Управления об-
щественных связей
ГУВД Москвы Лариса
Филатова, инспектор
вправе потребовать, а
водитель обязан предъя-
вить водительское удо-
стоверение на право уп-
равления транспортным
средством или в случае
его изъятия - временное
разрешение. Необходи-
мо также иметь при себе
регистрационные доку-
менты на транспортное
средство и прицеп, если
вы его везете. В соответ-
ствии с Правилами до-
рожного движения ин-
спектору необходимо
предъявить право владе-
ния или пользования,
или распоряжения дан-

ным транспортным сред-
ством или прицепом.

Кроме того, в установ-
ленных случаях нужно
предъявить путевой лист,
лицензионную карточку,
документы на перевози-
мый груз, а при перевоз-
ке крупногабаритных
предметов - документы,
предусмотренные прави-
лами перевозки таких
грузов. И последнее - не-
обходимо предъявить ин-
спектору страховой по-
лис обязательного стра-
хования гражданской от-
ветственности владельца
транспортного средства в
случаях, когда обязан-
ность по страхованию
гражданской ответствен-
ности установлена феде-
ральным законом.

ДОКУМЕНТАМ НЕСТЬ ЧИСЛА
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О. Боченкова,
Н. Красова,
Е. Крушельницкий, 
Н. Модестов,
П. Полынов



После того как я побывала в службе
«одного окна» управы района Со-
кол Северного административного

округа, мне открылся глубокий смысл
глупейшей песенки: «Я его слепила из то-
го, что было, а потом что было, то и полю-
била». Мудро! Не тоскуй о том, чего нет, -
люби то, что судьба подарила в щедрости
своей. 

Галина Марсакова, заведующая секто-
ром службы «одного окна» управы, свою
молодую службу, которой исполнился год,
любит, верит в ее будущее, высоко оцени-
вает ее возможности и решительно возра-
жает своей коллеге, которая категорично
утверждает: не нужна такая служба! Но
районная управа - всего лишь винтик в
сложном механизме городской исполни-
тельной власти...

Выступая недавно в телепрограмме «Ли-
цом к городу», мэр Москвы Юрий Лужков
назвал создание служб «одного окна» важ-
ной составной частью административной
реформы, эффективным средством в
борьбе с коррупцией. Она избавляет чело-
века от хождений по бесконечным инстан-
циям, от необходимости для ускорения
процесса приплачивать чиновникам из сво-
его кармана. Что и говорить - идея хороша
и своевременна. Но как она в жизнь вопло-
щается?

В управе района Сокол для службы
«одного окна» выделено отдельное свет-
лое помещение - удобное и для сотрудни-
ков, и для посетителей. На рабочих столах
- компьютеры, прием - каждый день с ут-
ра до вечера. Я пришла туда за час до на-
чала обеденного перерыва и ушла через
час после его окончания - ни одного посе-
тителя не увидела. Спрашиваю у Татьяны
Владимировны: «Всегда у вас так тихо?»
Оказывается, не всегда. В начале года бы-
ло многолюдно - люди сдавали заявления
и получали документы на бесплатный
проезд. С 1 марта здесь снова ждут на-
плыва посетителей: в связи со вступлени-
ем в силу нового Жилищного кодекса бу-
дет формироваться новая очередь на
улучшение жилищных условий.

Если кто-то думает, что новая служба -
это действительно «одно окно», куда мож-
но обратиться со своей проблемой и там же
получить помощь в ее разрешении, то он
сильно ошибается. «Окон», перед которы-
ми нужно стоять в очередях, согласовывать
график их работы со своим собственным
рабочим графиком, меньше не стало. Пре-
жде всего у каждой такой службы есть
свой, ограниченный рамками ее компетен-
ции, реестр услуг, которые оказываются на-
селению. В районной управе в реестре все-
го четыре услуги. Самая востребованная из
них - разрешение на перепланировку квар-
тиры. В ней нуждаются не только те, кто за-
думал евроремонт или прикупил соседнюю
квартиру и хочет из двух сделать одну. Раз-
решение на перепланировку обязаны полу-
чить все, кто вступает в права наследства
или приобретает жилье на вторичном рын-
ке. Прежде чем оформить такое жилье в
собственность, человек должен узаконить
все, что наделали там прежние хозяева - пе-
ренесли газовую колонку, переставили ван-
ну, передвинули дверь... И вот такой чело-

век приходит в службу «одного окна» и по-
лучает там листок с перечнем документов,
которые он должен собрать самостоятель-
но и приложить к заявлению. В перечне
около 20 пунктов. Правда, возле каждого
указаны телефон и адрес организации, где
можно документ получить. В перечне есть,
например, такие документы: договор на ав-
торский надзор, заключенный с автором
проекта; техническое заключение специа-
лизированной проектной организации с
приложением копии лицензии; проект пе-
репланировки, согласованный со всеми
контролирующими организациями, и т.д.
Потом комплект всей документации в двух
экземплярах сдается в это же окно - и через
два месяца вы можете получить решение
межведомственной комиссии. Оно может
быть положительным, а может - отрица-
тельным. Не согласны? Тогда приносите но-
вый вариант сомнительной справки и жди-
те еще два месяца. Удобно?

Я у Татьяны Владимировны спрашиваю
обескураженно: «А зачем нужна такая
служба?» Ну, в идеале, убеждает она, служ-
ба должна принимать только заявление и
сама собирать все документы. Буквально не
выходя из кабинета, используя электрон-
ные средства связи. Однако на пути к такой
идеальной ситуации несколько препятст-
вий. Во-первых, нужны деньги, а бюджет на
следующий год уже принят, и средства на
развитие службы в нем не заложены. Во-
вторых, все эти десятки организаций, необ-
ходимых только для решения одного воп-
роса, имеют разный статус: одни подчиня-
ются городу, другие - префектуре, третьи -
своим ведомствам. За свои подписи и за-
ключения многие из них имеют право брать
- и берут - деньги с населения. В принципе
они должны будут работать со службой
«одного окна» по фиксированным ценам,
установленным правительством Москвы.
Но такого решения еще нет. Так что район-
ные службы «одного окна» пока висят в
безвоздушном пространстве, и единствен-
ное, что они могут сделать быстро и бес-
платно, - приобщить к документам необхо-
димые распоряжения главы управы и его
специалистов. И составить подробный пе-
речень справок, которые... посетитель дол-
жен собрать сам. До идеала, как видим, да-
леко...

Повторяется ситуация, знакомая до бо-
ли. Сначала принимается закон, потом он
вступает в силу и только потом, в авраль-
ном режиме, изобретается механизм его
реализации. Вот и в данном случае: сначала
создается новая служба, а потом выясняет-
ся, что цели ее туманны, условий для эф-
фективного функционирования нет и еще
долго не будет. Дополнительно к существо-
вавшим ранее открылись службы «одного
окна» в каждом ЕИРЦ, каждой управе, в де-
партаментах, префектурах, в контролирую-
щих организациях. И в каждом, вероятно, в
лучшем случае вы можете получить листок
с перечнем документов, которые вы долж-
ны собрать сами - в других «окнах».

То есть по доброй российской тради-
ции телега оказалась впереди лошади. И
непонятно, каким образом и куда она
двинется.

Наталья КРАСОВА
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-Ответ зависит от того, как понимать саму систему
«одного окна», - пояснил Валерий Шанцев. - «Од-
но окно» - это принцип. Суть в том, что должна

быть максимально упрощена выдача всех документов, ко-
торые нужны москвичу по жизни или для организации ка-
кого-то дела. Схема такова: я приношу заявление о выда-
че необходимого мне документа, власть мне его выдает,
избавив при этом от всех требуемых личных согласований
в различных инстанциях. То есть человек приходит в
службу «одного окна», сдает заявление, паспорт и так да-
лее, а затем через какой-то нормированный срок - 7 дней,
10 дней, месяц - получает готовый документ. Все!

- Работа по созданию службы, реализующей этот
принцип, - продолжил Валерий Шанцев, - системно уже

проделана. Часть документов мы выдавали по этой системе еще в прошлом году. В
нынешнем году начался перевод всех документов на такой режим. Определен их пе-
речень, установлены сроки выдачи каждого из них. Определено также, возмездный
это документ или бесплатный.

- Одним словом, - завершил вице-мэр ответ на вопрос, - большая часть организа-
ционной работы по решению этой непростой  задачи нами проделана. Если что еще
и не сделано в необходимой мере, так это не успели разъяснить людям, что именно
спрашивать в службах «одного окна», по каким вопросам туда обращаться...

Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

Полагая, что разъяснение доступнее
всего на конкретном примере, редак-
ция обратилась в Восточный админи-

стративный округ. Наш собеседник - на-
чальник отдела-службы «одного окна»
префектуры ВАО Александр ТАРЛЫКОВ.

- Александр Анатольевич, ВАО одним из
первых в столице начал развивать службы
«одного окна». Как обстоят дела сейчас?

- Эти службы созданы и активно работа-
ют у нас в территориальных органах испол-
нительной власти - в префектуре, в управах
районов, а также во всех ЕИРЦ ДЕЗов. На-
пример, с 1 марта через службу «одного
окна» осуществляется, в частности, поста-
новка на учет жителей округа, нуждающих-
ся в улучшении жилищных условий.

- Можно на каком-нибудь конкретном
примере показать, сколько нужно было
обойти инстанций до создания этой служ-
бы и сколько теперь?

- Возьмем самую сложную процедуру -
постановку на учет по поводу улучшения
жилищных условий. Раньше для этого
требовалось пройти паспортный стол,
взяв выписку из домовой книги, потом от-
правиться за финансово-лицевым счетом
в ЕИРЦ и, наконец, самое сложное - полу-
чить документы из БТИ: экспликацию и
поэтажный план. А там очереди огром-
ные. Кроме того, несколько раз за это
время потенциальный очередник являлся
за консультацией, за советом в управле-
ние муниципального жилья. А ведь справ-
ки имеют ограниченный срок годности.
Так что кому-то приходилось оформлять
их даже по два раза.

Сейчас все гораздо проще. Даже при
том, что выдаваемый управой района доку-
мент, который называется «Извещение о
постановке на учет нуждающихся в улуч-
шении жилищных условий либо в отказе о
постановке на учет», по-прежнему нужда-
ется в значительных согласованиях. В «од-
ном окне» управы вы получаете заявление,
которое необходимо внимательно запол-
нить. А после этого, не бегая ради конечно-
го документа за массой справок, вы сдаете
свое заявление в службу «одного окна»,

предъявляя только личные документы.
Служба сама начинает собирать все необ-
ходимые согласования по инстанциям - в
ЕИРЦ, ДЕЗ, паспортном столе, в БТИ - все
его выписки, экспликации... Собрав весь
комплект, она сама передаст его в управле-
ние Департамента жилищной политики и
жилищного фонда. Заявитель через опре-
деленный срок, установленный в реестре,
получит на руки уже конечный документ.
Вся процедура отнимет немного времени.

- И что, даже ни на один «подводный
камень» в ходе этой процедуры не на-
ткнуться?

- Для заявителя «подводных камней»
просто нет. Ну, надо прийти, принести ми-
нимальный комплект документов. Те, кто
уже побывал в службе «одного окна», зна-
ют: везде есть информационные стенды,
которые подробно рассказывают, как за-
полнять тот или иной документ, кто имеет
право на постановку на учет и так далее. Но
даже если и после ознакомления с этой ин-
формацией остаются вопросы, на них под-
робно ответят сотрудники службы. У нас
подобраны компетентные кадры, умеющие
работать с населением. Они всегда помо-
гут, объяснят что к чему, тщательно пере-
проверят данные, скажем, для заполнения
бланка постановки на жилищную очередь.

Кстати, могу с гордостью сказать, что в
каждой нашей службе «одного окна» соз-

даны максимально комфортные условия
для посетителей. Все, что возможно сде-
лать в округе, чтобы служба работала (и ра-
ботала именно для людей), сделано. Завер-
шено создание единой электронной сети
по префектуре, управам, ЕИРЦ. Предпри-
няты все необходимые меры к тому, чтобы
была надежно защищена информационная
база. Мы обеспечили и себя, и управы рай-
онов - лиц, которые имеют непосредствен-
ное отношение к службе «одного окна»,
уполномоченных лиц - ключами электрон-
но-цифровой подписи: это дополнительная
защита. Пока даже не все банки пользуют-
ся такими вещами.

Не случайно за все время нашей работы
не поступило жалоб от заявителей. А вот
благодарности имеются. Часто москвичи
выступают и с интересными предложения-
ми, как сделать работу службы более эф-
фективной. Стараемся учесть наиболее
конструктивные из них.

- Какие же конкретно документы можно
оформить, избежав хождения по инстанци-
ям, в префектуре, а какие в управе?

- Ответ можно получить, заглянув в
«Единый реестр документов, выдаваемых
органами исполнительной власти в режиме
«одного окна», утвержденный постановле-
нием правительства Москвы от 28 декабря
2004 года. В нем подробно расписано, ка-
кие документы выдаются префектурой, уп-
равой, ДЕЗом и ЕИРЦ.

В округе физические и юридические ли-
ца уже сейчас могут получить следующие
документы: заверенную должностным ли-
цом префектуры копию ранее принятого
распоряжения префекта по вопросам, за-
трагивающим интересы заявителя; распо-
ряжение префекта о вводе в эксплуатацию
законченного строительством объекта; рас-
поряжение префекта о назначении прие-
мочной комиссии по приемке в эксплуата-
цию законченного строительством объекта;
распоряжение префекта об утверждении
акта приемочной комиссии по приемке в
эксплуатацию законченного строительст-
вом объекта, а также заверенные подписью
должностного лица префектуры архивные
документы, относящиеся непосредственно
к заявителю.

В нынешнем году - после выхода соот-
ветствующего распорядительного доку-
мента правительства Москвы - к этому пе-

речню прибавятся еще некоторые докумен-
ты. Это, в частности, копии распоряжений
префекта по таким вопросам, как перепла-
нировка и переоборудование помещений в
нежилых строениях; реконструктивные ра-
боты в нежилых помещениях; капитальный
ремонт зданий; признание жилых помеще-
ний аварийными; признание гибели или
уничтожения жилых помещений; призна-
ние жилых помещений непригодными для
проживания, а также распоряжения об ут-
верждении общих описаний кондоминиу-
мов. Среди новых документов - и распоря-
жения префекта о строительстве (реконст-
рукции) объектов 3-й категории, об утвер-
ждении окружной комиссии по предостав-
лению земельных участков и градострои-
тельному регулированию, зарегистриро-
ванным инвестиционным контрактам и о
результатах их реализации, об обеспечении
проведения публичных мероприятий либо
письмо-предупреждение о возможных на-
рушениях при их проведении.

В управу района физическое лицо может
обратиться за такими документами, как за-
веренная копия распоряжения главы упра-
вы по вопросам, затрагивающим интересы
заявителя, удостоверение многодетной се-
мьи города Москвы, заверенные копии ар-
хивных документов, относящихся непо-
средственно к заявителю. Юридическим
лицам в районной управе предоставляются
заверенная копия распоряжения главы уп-
равы по вопросам, затрагивающим интере-
сы заявителя, и заверенные копии архив-
ных документов, относящихся непосредст-
венно к заявителю.

В текущем году этот список также по-
полнится для физических лиц - распоря-
жениями главы управы о возможности ус-
тановки металлического тента («ракушка»
и «пенал») и об оформлении прав кратко-
срочной аренды на земельные участки
для получивших транспортные средства
через органы соцзащиты населения, раз-
решением на размещение нестационарно-
го объекта мелкорозничной сети и изве-
щением о постановке на учет нуждающих-
ся в улучшении жилищных условий, а для
юридических лиц - разрешением на раз-
мещение нестационарного объекта мел-
корозничной сети.

- Вы сказали, что службы «одного окна»
созданы также в ГУП ДЕЗ. Какие докумен-
ты выдают они?

- Для физических и юридических лиц -
копию финансового лицевого счета на жи-
лую площадь, выписку из домовой книги,
справку о регистрации по конкретному ад-
ресу, копию карточки учета для собствен-
ника квартиры, копию ордера жилого по-
мещения, справку о проверке жилищных
условий, справку о регистрации по месту
жительства и справку призывника о соста-
ве семьи. Эти документы выдаются ЕИРЦ.
Обращу внимание на такой тонкий мо-
мент. ЕИРЦ занимается выдачей также ря-
да других документов - но именно эти до-
кументы выдаются еще и в режиме «одно-
го окна».

- И наконец последний вопрос: много ли
времени требует оформление этих бумаг?

- Сроки определены регламентом подго-
товки документов. В окружной и районных
службах «одного окна» сроки колеблются
от 7-15 рабочих дней до двух месяцев - в
зависимости от трудности согласования
документов. Что же касается ДЕЗов и
ЕИРЦ, то они оформляют документы в
день обращения. Кстати, надо сказать, все
они выдаются безвозмездно.

Беседу вел
Геннадий 

ВОСКРЕСЕНСКИЙ

- Валерий Павлинович, - задал я вопрос вице-мэру
столицы Шанцеву на его недавней пресс-конфе-
ренции в информационном центре правительства
Москвы, - с 1 января в округах должны были зара-
ботать службы «одного окна». И как, на ваш
взгляд, работают эти службы?

С ЧЕГО НАЧИНАЕТСЯ СИСТЕМА

ВОСТОК ГЛЯДИТ В «ОДНО ОКНО» 

КУДА ТЕЛЕГА ДВИНЕТСЯ?
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сегодня и завтра
НОВЫЙ ЖИЛИЩНЫЙ КОДЕКС РФ

ВСТУПАЕТ В ДЕЙСТВИЕ. 
НАКОНЕЦ-ТО МОЖНО ЖИТЬ 

НЕ ПО ПОНЯТИЯМ, А ПО ЗАКОНУ!

С 1 марта нынешнего года
вступает в силу новый Жилищ-
ный кодекс Российской Феде-
рации. Какие изменения ждут
москвичей в связи с этим? Что
нового обещает нам «Домост-
рой» XXI века?

Кодекс настолько объемен, что Центр реформы в
ЖКХ, входящий в состав Комплекса городского
хозяйства г. Москвы, посвятил свой очередной

семинар пока только одному разделу - организации
управления многоквартирными жилыми домами. Ос-
тальные части Жилищного кодекса будут рассмотре-
ны позднее.

В работе семинара приняли лица самые заинтере-
сованные - представители товариществ собственни-
ков жилья, жилищно-строительных и жилищных ко-
оперативов, управ районов, дирекций единого за-
казчика и просто активисты территориального об-
щественного самоуправления. Основным докладчи-
ком и ответчиком на неизбежные вопросы выступил
Дмитрий ГОРДЕЕВ, юрисконсульт Института эконо-
мики города, один из разработчиков и экспертов но-
вого Жилищного кодекса.

ПОДВИНЬСЯ, ГОСУДАРСТВО!

- Нам всем предстоит осмыслить большой пласт нор-
мативов и установлений, предложенных Жилищным
кодексом, - сказал Дмитрий Павлович. - Раньше более
или менее внятно о вопросах, связанных с управлени-
ем многоквартирным жилым домом, говорил только
Закон о товариществах собственников жилья. Осталь-
ные законодательные акты явно устарели. С 1 марта и
Закон о ТСЖ отойдет в прошлое, но своей наиболее су-
щественной частью он вошел в новый кодекс. Хотя вне-
сены определенные изменения.

Итак, какие задачи ставили перед собой разработчи-
ки кодекса, откликаясь на реалии современного бытия
россиян? Прежде всего думали о том, как создать ус-
ловия для демонополизации рынка управления много-
квартирными жилыми домами. Почему именно это вы-
шло на первый план? Да просто потому, что во всем
другом пока что главенствуют монополисты: инженер-
ные сети находятся в руках города, тепловики и водо-
снабженцы поневоле привязаны к ним, газовики и
энергетики - тоже, поэтому вряд ли стоить говорить о
конкуренции в этих сферах. Со временем, может быть,
она и станет возможной, но не сейчас.

А пока только управление домами является реально,
по крайней мере потенциально конкурентоспособным.
Уже сегодня управлять домами могут не только госу-
дарственные и муниципальные органы, но и сами жи-
тели, а также частные коммерческие компании. И это
не фантастика: накоплен большой опыт работы ЖСК,
жилищных кооперативов, ТСЖ, территориальных об-
щин, комитетов самоуправления, которые неплохо ос-
воили это дело, а порой действуют и более успешно,
чем государственные организации. Стало быть, пришла
пора реализовать этот «капитал» и продвинуть его на
большое поле всего жилищного фонда.

Конечно, и раньше декларировалось, что жители
вроде бы сами вправе определять способ управления
своим домом. Но на деле этим занимались органы ме-
стного самоуправления, как правило, управы районов,
в крайнем случае - окружные префектуры. И даже мэ-
рия подчас вмешивалась в это занятие. Практически
сами граждане были отодвинуты от управления своими
домами. Вообще-то ситуация вполне объяснима. Орга-
ны местного самоуправления при выборе заказчика и
подрядчика отдавали предпочтение муниципальным
службам - с ними проще разговаривать, давать зада-
ния, словом, использовать «административный» ре-
сурс. В результате мы имеем тот уровень состояния до-
мов, который сейчас воочию наблюдаем.

Ясно, что с этим пора было кончать. Но как? Разра-
ботчики Жилищного кодекса поставили перед собой
задачу - снять преграды для создания ТСЖ. Раньше за-

конодательство определяло как условие регистрации
товариществ существование уже оформленного кон-
доминиума. Но это совладение предполагало обяза-
тельное вхождение в его состав земельного участка,
прилегающего к дому. А попробуйте-ка добиться его
оформления и регистрации на деле! Нынешняя стати-
стика говорит о том, что таковых - считанные единицы
по всей Москве.

Как снять эту преграду? Новый Жилищный кодекс
уже не связывает создание ТСЖ с обязательным вклю-

чением земельного участка в общедолевую собствен-
ность домовладельцев. Товарищество теперь можно
организовать независимо от этого обстоятельства. А
это уже само по себе дает возможность разрушить мо-
нополию государственных и муниципальных предпри-
ятий в сфере управления многоквартирными жилыми
домами. Теперь общее собрание ТСЖ имеет право са-
мо выбрать способ управления до-
мом. Происходить это должно на
общем собрании жителей. Жилищ-
ный кодекс впервые утвердил в ка-
честве объекта управления один
дом или группу домов.

Государственные и муниципаль-
ные органы власти отстраняются от
управления домами, поскольку от-
ныне это прерогатива собственни-
ков помещений. Они и только они
обладают правом общедолевой
собственности в общем имуществе
дома. Им и определять дальнейшую
судьбу своего здания. Правда, на них же возлагается
обязанность содержать его в полном порядке - в про-
тивном случае их можно и к ответственности привлечь.
Впрочем, вряд ли придется уговаривать собственников
- они и сами понимают, что цена их квартир будет на-
прямую зависеть от того, в каком состоянии и жилпло-
щадь, и дом в целом, и территория двора.

УПРАВЛЯЯ, УПРАВЛЯЙ

Выбор самими собственниками способа управления
домами очень важен - ведь каждое здание несет инди-
видуальный отпечаток, иной раз коренным образом
отличается от другого. В каждом заложены конструк-
тивные и технические особенности, разнится степень
их износа, а стало быть, и требования к ремонту не мо-
гут быть одинаковыми. Дом может быть построен 20,
другой - 70 лет назад, а требования по их содержанию
сегодня едины, вот и перебрасывают средства на ре-
монт с одного здания на другое. Но почему, собствен-
но? Почему домовладельцы сравнительно нового жи-
лого сооружения должны отдуваться за то, что где-то
что-то власть проморгала? Тем более если они приоб-
ретали квартиры за свои кровные, трудно доставшие-
ся денежки?

Словом, люди должны сами решать, как им содер-
жать дома, как ими управлять. В Жилищном кодексе
оговорено главное: необходимо обеспечить благопри-
ятные, безопасные условия содержания дома и зе-

мельного участка при нем. А потому жители и
должны выбрать такую управляющую компа-
нию, чтобы она гарантировала своевремен-
ный ремонт, содержание и эксплуатацию зда-
ния, достойный уровень коммунальных ус-
луг. Это основные условия и задачи управле-
ния.

Исходя из этого, управляющий должен
умело и грамотно спланировать необходи-
мые мероприятия, а также рассчитать, как и
за счет каких средств достичь поставленной
цели. Кроме того, он должен продумать и ор-
ганизовать контроль за теми подрядчиками,
которых он нанимает. Словом, жителям ну-
жен управляющий, обладающий суммой не-
обходимых профессиональных знаний.

Новый Жилищный кодекс предусматривает три спо-
соба управления многоквартирным домом. Собствен-
ники должны выбрать один из них на своем общем со-
брании, правомочном в том случае, если в нем участву-
ет количество владельцев, обладающих более чем 50
процентами долей всех жилых помещений дома. В со-
ответствии с размером доли определяется число голо-
сов, которыми владеет собственник.

Сегодня ситуация такова, что во многих домах госу-
дарство или муниципалитет имеют часть жилых поме-

щений, предоставляемых людям по договору социаль-
ного найма. Так вот, отныне ни государственные, ни му-
ниципальные представители на собрании не имеют ни-
какого приоритета, они здесь выступают как равные
среди равных, и голосами располагают только в соот-
ветствии с долей жилых площадей. Решение, которое
принимает собрание, обязательно для всех собствен-

ников, даже если они
в нем не участвовали.

Итак, первый спо-
соб управления мно-
гоквартирным домом
- это непосредствен-
ное управление соб-
ственниками. Такой
способ управления
был описан еще в За-
коне о ТСЖ, но там
было ограничение:
применяться он мог в
случае, если домо-

владельцев не более четырех. Сейчас это ограничение
снято - теоретически даже 500-квартирный дом может
выбрать этот вариант управления, хотя ясно, что реали-
зовать его практически будет невозможно: попробуйте-
ка в такой махине набрать 51 процент голосов. К тому
же каждый собственник должен будет лично заклю-
чить договоры с ресурсоснабжающими организациями

- по водоснабжению и водоотведению, по теплу, газу,
электричеству и т.д.

Второй способ - управление товариществом собст-
венников жилья или жилищным кооперативом. Но и
тут кодекс предоставляет свободу выбора. Например,
жилищное объединение, собрав на свой бюджет взно-
сы своих участников, само заключает договоры с под-
рядчиками и ресурсоснабжающими организациями.
Впрочем, для поддержания
дома в порядке ТСЖ или
ЖСК вправе создать и свой
штат рабочих и специали-
стов. Жилобъединение мо-
жет также выступать как
агент-посредник между ре-
сурсоснабжающими и ком-
мунальными организация-
ми и теми собственниками,
которые не являются чле-
нами ТСЖ. Словом, новый
Жилищный кодекс дает
возможность выбора вари-
антов управления домом.

Управление с помощью специализированной управ-
ляющей организации - третий способ, предлагаемый в
документе. Выбирают такого управляющего на общем
собрании. Кстати, это может быть и индивидуальный
предприниматель, если он докажет свою профессио-
нальную состоятельность.

Управляющий - будь он государственным или част-
ным - обязан обеспечить хорошее качество прожива-
ния при оптимальной стоимости работ. Он должен до-
казать на общем собрании, что именно его программа
более всего подходит для данного дома. Собственники
могут согласиться или не согласиться на какой-то вид
работ, в соответствии с этим их и оплачивать. Управля-
ющий может выполнять необходимую деятельность
своими силами, а может нанять работников на стороне,
но в любом случае за все перед собственниками отве-
чает только он.

Собственники заключают договор управления на
срок от одного до пяти лет. Потом его можно будет во-
зобновить. Впервые Жилищный кодекс содержит пере-
чень существенных условий договора управления мно-
гоквартирным домом. Раньше этого не было ни в од-
ном законе. В первую очередь необходимо описание
имущества, в отношении которого будет осуществлять-

ся управление. Кодекс не регламентирует объем этого
описания - он определяется по обоюдному согласию
собственников и управляющей организации. Собствен-
ники вправе заказать управляющему любой перечень
работ и услуг, и он их обязан выполнить. Домовладель-
цы из скаредности, конечно, могут вообще довести дом
до деградации, но тогда ответят за это перед всеми
контролирующими органами. И естественно, перед
своими детьми и внуками...

Цена договора - это сумма, которую управляющий
должен получить от собственников за содержание, ре-
монт дома, предоставление услуг. Причем это касается
не только какого-то одного помещения, но и всех до-
лей дома. И обязательно в договоре должны быть опи-
саны способы контроля за деятельностью управляю-
щей организации. В противном случае такой документ
не считается заключенным и не порождает никаких
правовых последствий. Согласно условиям договора
управляющий должен ежегодно отчитываться перед
собственниками о проделанной работе.

ПРОЩАЙ, ЖСК...

Есть в кодексе очень важный момент, который непо-
средственно касается всех собственников, проживаю-
щих в жилищных и жилищно-строительных кооперати-
вах. До 1 января 2007 г. они должны быть преобразо-
ваны в товарищества собственников жилья. Замечу в
скобках, что тут же по залу, где проходил семинар,
прокатился недовольный гул. Как это: жили-жили де-
сятилетиями, а тут зачем-то реорганизоваться в това-
рищества... Чем они лучше?

Дмитрий Гордеев постарался развеять недоумение:
- Жилищно-строительных кооператив создавался

для того, чтобы построить дом, и для этого люди
объединяли свои паевые взносы, чтобы достичь
этой цели. Сегодня, когда подавляющее большинст-
во уже выплатили необходимые средства, они стали
собственниками своих жилых помещений, то есть
задача, для реализации которой создавалось ЖСК,
выполнена. Качественное состояние кооперативов
изменилось. Поскольку все их участники получили
права собственности, то теперь они фактически ста-
новятся членами товариществ собственников жилья.
Кодекс просто приводит форму в соответствие с со-
держанием.

Ответ не удовлетворил участников семинара, и они
потребовали более подробных разъяснений. Д. Гор-
деев продолжил. Пока кооперативный дом строится,
он находится в частной собственности одной органи-
зации - ЖСК. Это одна экономическая ситуация. И со-
вершенно другой становится она, когда паевые взно-
сы выплачены, когда человек стал собственником
своего жилого помещения. Теперь он имеет право
разговаривать с ЖСК как организацией на равных,
как собственник с собственником, владеет правом го-
лоса на собрании в соответствии с долей своих поме-
щений. Это уже другая качественная и социальная си-
туация.

Жилищный кодекс предписывает реорганизацию
жилищных и жилищно-строительных кооперативов в
ТСЖ. При этом они освобождаются от уплаты государ-
ственной пошлины при регистрации изменений их пра-
вового статуса. Кстати, нет никаких препятствий к тому,
чтобы хорошо зарекомендовавшие себя председатель
и правление кооператива были избраны на общем соб-
рании в руководство ТСЖ.

Сознание людей не меняется по команде «все
вдруг». Поэтому Жилищный кодекс создал потенци-
альные возможности для реализации собственниками
своих прав по выбору управления многоквартирным
домом. У них есть время поразмышлять - в течение го-
да они должны организовать общее собрание и вы-
брать такой способ управления, который их больше
всего устраивает. Но и затягиваться процесс не может
до бесконечности. Жилищный кодекс вменяет в обя-

занность органам местного са-
моуправления по истечении
указанного срока провести от-
крытый конкурс по выбору уп-
равления в каждом конкретном
доме. Здания не могут быть за-
брошенными, за ними нужен
уход и пригляд.

Как видим, срок дан доста-
точно большой, чтобы выйти из
оцепенения нерешительности.
Лучше уж самим выбрать спо-
соб управления, чем полагаться
на органы местного самоуправ-
ления и их конкурсы, которые

далеко не всегда проходят объективно и непредвзято.
...Подводя итоги семинара, Ирина ШРАМКО, первый

заместитель руководителя Центра реформы в ЖКХ,
сказала о том, что с вступлением в действие Жилищно-
го кодекса управление жилищным фондом не изме-
нится в один миг, ДЕЗы будут продолжать работать в
прежнем режиме, чтобы не оставить город без систе-
мы управления жильем. Все больше будет появляться
коммерческих управленческих фирм. Однако в тече-
ние года собственники обязаны определиться, вы-
брать способ управления своим домом. Сейчас в Де-
партаменте жилищно-коммунального хозяйства и
благоустройства, в других подразделениях Комплекса
городского хозяйства созданы рабочие группы, рас-
сматривающие конкретные проблемы реализации Жи-
лищного кодекса, внедрения в жизнь его положений.

Что ж, Ирина Павловна права: во избежание соци-
альных конфликтов и потрясений спешка при проведе-
нии жилищно-коммунальной реформы не нужна. А от
себя добавлю, что пожарные методы внедрения моне-
тизации льгот показали, сколь шаток социальный мир,
сколь опасны резкие движения в сферах, затрагиваю-
щих коренные интересы населения.

Виктор ШИРОКОВ

МАЯК В ЖИТЕЙСКОМ МОРЕ

ВОПРОС ИЗ ЗАЛА
- В нашем доме ЖСК появился муниципальный жилец. Будет

ли он вести расчеты по квартплате и коммунальным услугам
через ЕИРЦ?

- Появление такого жителя возможно - по договору мены:
кто-то решил поменять свою квартиру в кооперативном доме на
муниципальное жилье. В домах, где организовано жилищное
объединение - жилищный или жилищно-строительный коопе-
ратив - никакого «подключения» одной отдельно взятой квар-
тиры к ЕИРЦ быть не должно. Расчеты по всем видам услуг все
жители ведут так, как принято в жилищном объединении.

ВОПРОС ИЗ ЗАЛА
- Должны ли собственники нежилых помеще-

ний участвовать в общих расходах по управле-
нию, содержанию и ремонту многоквартирного
дома?

- Да, такие собственники наравне с другими
должны участвовать в содержании всего дома.
Они также имеют право голоса на общем собра-
нии - сообразно своей доле помещений.

ВОПРОС ИЗ ЗАЛА
- Является ли факт управления домом

оказанием жилищной услуги?
- Вычленить такую услугу из всего мас-

сива деятельности управляющей организа-
ции невозможно - во всех видах ее работ
имеется частичка управления. Поэтому
плата по договору вносится комплексно -
за управление, содержание и ремонт, пре-
доставление коммунальных услуг и т.д.
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10 Свет и тени
КОНКУРС В СФЕРЕ ГОРОДСКОГО
ХОЗЯЙСТВА - НЕ ИНТРИГА, А ОТКРЫТОЕ
СОРЕВНОВАНИЕ, В КОТОРОМ ВСЕГДА
ВЫИГРАЮТ ГОРОЖАНЕ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 7 (113), 23 февраля - 1 марта 2005

Городское хозяйство Москвы
обеспечивает колоссальные
потребности мегаполиса. Все
работы, закупка товаров и ус-
луг для нужд города оплачива-
ются из столичной казны - го-
родского бюджета. Но кто и как
поручает организациям и пред-
приятиям выполнение подря-
дов, оплачиваемых бюджетом?

В столице принята система так называемого го-
родского заказа. Это государственный конт-
ракт на производство тех или иных работ, по-

ставку продукции или оказание услуг за счет мос-
ковского бюджета. Тем самым предприятие обеспе-
чивается объемом работ, а значит, зарабатывает
средства для собственного развития, выплаты зар-
платы сотрудникам и пр.

Уже несколько лет действует система конкурс-
ного размещения городского заказа. Конкурсы и
аукционы проводит соответствующий городской

комитет. В его компетенции - организация таких
мероприятий, если сумма заказа превышает 10
млн. рублей (для работ по капитальному ремонту
городских объектов - свыше 20 млн. рублей). Кон-
курсы на закупку товаров, работ и услуг за счет
бюджета на сумму свыше 1,5 млн. рублей органи-
зуют соответствующие комиссии столичных окру-
гов (или комиссии районных управ - в пределах
своей компетенции). Конкурсы могут проводить-
ся, скажем, на право организации питания для
школьников или выполнение работ по замене
лифтов, на разработку рабочего проекта реконст-
рукции здания или на текущий ремонт жилых
строений...

В Северо-Восточном столичном округе, однако,
создали систему, позволяющую при проведении
конкурсов экономить бюджетные средства. 

- Сэкономленные деньги мы направляем прежде
всего на выполнение различных целевых программ
- «Мой двор, мой подъезд», к примеру, или на соз-
дание физкультурных комплексов, межшкольных
стадионов, - сообщила корреспонденту «МС» на-
чальник управления экономики и перспективного
развития префектуры СВАО Анастасия Романова. -
В прошлом году удалось сэкономить 150 миллио-
нов рублей.

- Но ведь конкурс - это соревнование, подчас же-
сткое. Каковы критерии отбора? И как определяет-
ся победитель? Или просто выигрывает тот, кто
предложит наиболее оптимальную цену?

- Вы упрощаете! - заметила Анастасия Ивановна.
- Конечно, цена заслуживает внимания, но не она
является определяющим условием. Победителем
становится предприятие, которое удовлетворяет це-
лому ряду условий. Это и гарантированный срок
выполнения работ, и применение современных ма-
териалов и технологий, и наличие собственного ма-
шинного парка. Наконец, фирма должна иметь при-
личный послужной список, производственную ис-
торию, характеристики и рекомендации от прежних
заказчиков. А если к компании есть претензии, в
том числе со стороны контролирующих органов,
она вряд ли будет допущена к участию в конкурсе.

Ну а как во время конкурса можно сэкономить
кусок бюджетного пирога? Любой тендер - это
борьба за обладание каким-либо лотом. В данном
случае, по словам А. Романовой, лот - это лимит
финансирования на проведение тех или иных ра-
бот. Допустим, разыгрывается право на оснащение
современными компьютерными классами средних
школ для окружного управления образования. Цена
вопроса - 500 тыс. рублей. Между тем данный лот

предлагается со стартовым снижением в три про-
цента. То есть организаторы конкурса стимулируют
игроков найти возможность решить проблему, за-
тратив при этом на 15 тысяч рублей меньше, и тем
самым сэкономить народные денежки. Конкурсант
А выступает с предложением снизить стартовую це-
ну на 5 процентов, конкурсант Б - на 8 процентов.
Третий предлагает 7 процентов, но все прочие со-
ставляющие говорят в его пользу. Он скорее всего
и победит в конкурсе (решение выносит комиссия в
составе 19 человек - представителей всех отраслей
городского хозяйства в округе), а бюджет в резуль-
тате становится «тяжелее» на 35 тысяч рублей. 

Если участник конкурсной борьбы, желая одер-
жать победу, предложит 10-процентное снижение
первоначальной стоимости, с него потребуют эко-
номических обоснований своего проекта. При этом
расплачивается заказчик по факту выполненных
работ. Эту систему опробовали в СВАО еще в 2001
году. Сейчас, полагает Анастасия Романова, систе-
ма конкурсов и торгов приобрела в округе строй-
ный законченный вид. 

Кроме того, с прошлого года на северо-востоке
столицы стали регистрировать все (невзирая на их
стоимость) государственные контракты, заключае-
мые по горзаказу. Таким образом, создана база
данных (этим занимается окружной ЕИРЦ), которая
позволяет анализировать движение финансовых
потоков, степень эффективности тех или иных рас-
ходов. А главное, совершенствуется качество упра-
вленческих решений. 

В этом году постановлением московского пра-
вительства в столице будет создана единая город-
ская система по регистрации государственных
контрактов.

Владимир РАТМАНСКИЙ

Позднее лифт починили. Я с иронией
вспоминал о своих «восхождениях» в
разговорах с коллегами. И вот что выяс-

нилось: проблема эта (неисправность лифтов
в медицинских организациях) отнюдь не мест-

ного значения, а общегородская. Те, кто живет
в давно сложившихся районах с поликлиника-
ми и больницами, построенными 40-50 лет на-
зад, не раз и не два, идя на прием ко врачу, на-
тыкались на табличку: «Лифт не работает»...

Как-то в беседе с заместителем председа-
теля Комиссии по социальной политике Мос-
гордумы Евгением Герасимовым я поинтере-
совался, знает ли он об этом, предпринимает
ли какие-то шаги, чтобы избавить посетите-
лей лечебных заведений от болезненно-ост-
рых ощущений, связанных с отсутствием ра-
ботающих лифтов? С одной стороны, это
проблема здравоохранения и его скудного
финансирования, с другой - городского хо-
зяйства. Потому что именно предприятия го-
родского хозяйства заняты обслуживанием
лифтов, их ремонтом и заменой. Евгений
Владимирович вынул из ящика стола справ-
ку, где черным по белому написано: «Лифты,
установленные в лечебно-профилактических
учреждениях (ЛПУ) города, функционируют
более 25-30 лет и давно исчерпали свой тех-
нический ресурс и физически устарели. В за-
мене и в срочном ремонте нуждаются более
400 лифтов в ЛПУ города. Содержание уста-
ревших лифтов обходится в 2-2,5 раза доро-
же бюджету...»

- Значит, это еще и экономическая проб-
лема?

- Безусловно, ведь старый лифт нуждает-
ся в постоянном ремонте. Порой - в модер-
низации. А новый работает и работает, - от-
ветил Герасимов.

- И если старые лифты заменить на но-
вые, то меньше расходы на их содержание.
Следовательно, бюджет выиграет и пациен-
ты тоже.

- Вот именно! Поэтому я и внес в бюджет
2005 года поправку (и она была принята) о
том, чтобы выделить на замену и капремонт
лифтов в медицинских учреждениях 45
миллионов рублей. Суть поправки: миллио-
ны рублей имеют целевое назначение - на
замену устаревшей техники. Именно на за-
мену, а не на текущий ремонт и содержание!
Ремонтным организациям по сути все рав-
но, за какую работу получать деньги: замену
лифта или текущий ремонт. Но новый лифт
имеет гарантию и, как правило, энное коли-
чество лет трудится без сбоев.

Слово за слово - выплыла еще одна го-
родская проблема: системы пожарной безо-
пасности и пожаротушения в медицинских
учреждениях устарели, не менялись десятки
лет. В большинстве ЛПУ их нужно обнов-
лять, закупать новые огнетушители...

- Представляете, если возникнет пожар в
роддоме, в реанимационном отделении или
в палате с тяжелобольными? - спрашивает
Герасимов.

- Лучше не представлять...
Замаячила тут у меня перед глазами таб-

личка: «Лифт по техническим причинам не
работает». И... мурашки по спине побежали.

- В самом деле страшно! - мой собесед-
ник откидывается в кресле, поправляет оч-
ки. - Начинать нужно с современных про-
тивопожарных установок: с датчиками,
сигнализацией, системой оповещения. И
устанавливать их в первую очередь там,
где лежачие больные, обязательно - в ро-
дильных домах...

- А деньги?
- Деньги в бюджете есть. Выделено 49

миллионов рублей. Там так и записано:
«На срочный ремонт, модернизацию, заме-
ну средств пожарной безопасности и сис-
тему пожаротушения в ЛПУ города».

Герасимов достает очередную справку. В
глазах рябит от цифр...

Илья АНДРОСОВ

Пятница, автостанция «Выхино», 20 часов. Покупаю билет до Колом-
ны. Кассир равнодушно отсчитывает сдачу и протягивает билет на
20.30 (забегая вперед, скажу: могла бы, нет, должна предупредить -

автобусы идут с многочасовым опозданием, выбирайте - брать билет на
автобус или на электричку. Кстати, электропоезда тоже шли с опоздани-
ем, но шли!). Не претендую на проявление таких высоких материй, как гу-
манизм и предупредительность, но за свои деньги (а в стоимость билета
входит не только проезд, но и оплата труда работников автостанции) я бы
хотела в ответ толику профессионализма. Однако кассирша промолчала,
и ее можно понять - зачем автовокзалу лишаться денег, идущих прямо в
руки? Спустя 10 минут я стану свидетелем того, как люди, потерявшие на-
дежду уехать, бросали билеты ценой 100 рублей в сугроб и становились
в хвост длиннющей очереди за билетами на электричку или шли на мет-
ро, решив отказаться от поездки. Сдать билет диспетчеру было невоз-
можно даже после длительной словесно-непечатной битвы.

Уже два часа топчусь на пятачке напротив таблички «Автобусы на Ко-
ломну, Озеры, Рязань». Рядом спасаются пляской святого Витта несколь-
ко десятков потенциальных пассажиров. На многих легкие курточки и вя-
заные шапки. Час назад уплыл во тьму последний на сей момент автобус
(при том, что по расписанию автобусы ходят каждые 15 минут), посадку
на который объявляли трижды: на 19.40, потом - на 20.00, наконец, на
20.15. Народ, накопившийся с трех рейсов, отчаянно ломился внутрь, но
на пути встала неумолимая контролерша, грудью защитившая автобусное
нутро. В результате кто прорвался, тот уехал. Битва у автобусной двери
продолжалась полчаса: сажали только с билетами на 20.15. А что делать
прочим, чьи автобусы, возможно, еще бороздили заснеженные просторы
Подмосковья и не прибыли на автостанцию? Ну объявите об этом по «ма-
тюгальнику», успокойте народ... Так нет...

Я в рядах вконец окоченевшей группы с билетами на 20.30 жду не столь-
ко автобуса, сколько подвоха. И он (подвох) не замедлил явиться в виде ав-
тотранспортного средства, готового посадить пассажиров с билетами на 21
час. Высшую справедливость являла собой необъятных форм контролер-
ша, которая плотно закупорила собой вход в автобус. Все повторилось по
уже отработанному сценарию, с той только разницей, что после посадки в
автобусе осталось 10 свободных мест. Контролерша выпихнулась из авто-
буса и бросила водителю: «Отправляй». Народ, озверевший от холода и го-
лода, кинулся под колеса автобуса. И слава богу, что водитель нормальный
оказался: отъехал на безопасное от контролерши расстояние и открыл
дверь. 10 счастливчиков заняли свободные места. По чистой случайности я
оказалась в их числе. В Коломну приехала в половине второго ночи. Не хо-
телось и думать, как добирались те, кто остался ждать на автовокзале.

Мы помогаем жертвам цунами, списываем долги далеко не бедному
Ираку, пострадавшему от американской агрессии. Но почему мелкие
представители - нет, даже не властных, а неких оргструктур ведут себя по
отношению к собственным согражданам хуже Хусейна? И что нам остров
Пхукет? Мы сами себе устроим цунами - вот прямо здесь, в Выхине, и уст-
роим. Причем не отходя от кассы.

Ольга КОНДРАТЬЕВА

МИЛЛИОНЫ - НЕ «ПО ДРУЖБЕ», 
А ПО КОНКУРСУ

СНЕГОПАД 
ЗАПУДРИЛ МОЗГИ?

Позапрошлым летом угораздило меня при посадке в
электричку упасть и разбить ногу. Лечился я в своей
родной поликлинике и тут, прыгая на одной ноге с пер-
вого этажа на третий, с третьего - на четвертый и с чет-
вертого - снова на первый (рентген, анализ крови, ре-
гистратура, хирург - все в разных местах), впервые по-
настоящему оценил значение лифта. В поликлинике,
больнице, травмопункте - это не просто способ пере-
движения с этажа на этаж путем нажатия кнопки, это
способ выживания. На нашем же лифте красовалась
табличка: «Не работает по техническим причинам».
Впрочем, я не особенно-то скорбел по этому поводу.
«Кость цела, а мясо нарастет», - обнадежил хирург.

Снегопад обрушился на Москву, считается, на-
гло и вероломно, как Антанта в 18-м. Ну что ж, у
нас и зима каждый год приходит нежданно-не-
гаданно, прямо по крылатой фразе «все врут
календари». Но дело даже не в снежной стихии,
взявшей столицу в полон, а в реакции людей на
в общем-то нормальную для середины зимы по-
году: ни тебе шквалистого ветра с ураганами,
как в Америке, ни леденящих морозов, как в
1812 году. Температура умеренно зимняя: -10
градусов; медленно и невесомо, словно прора-
стая из темноты, кружатся снежинки. Ну слете-
лось их на нашу грешную землю чуть больше,
чем ожидали...Но что началось!

В СТАРОМ ЛИФТЕ 
ОТ ПОЖАРА НЕ УЕДЕШЬ
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ИНТЕРЕСЫ ЖИТЕЛЕЙ, 
ЕСЛИ ОНИ НЕ ПОЗАБОТЯТСЯ 

О СВОИХ ЗАЩИТНИКАХ САМИ
Расследования «МС»
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Причина, казалось бы, проста -
нет кворума. Четыре депутата
- Ольга Сергеева, Владимир

Котов, Рустам Махмудов и Елена
Забегалова - на заседании район-
ного «парламента» не являются.
Впрочем, «не являются» - мягко
сказано. Точнее было бы - «саботи-
руют». Так и слетает это словечко с
пера, и по внутреннему ощущению
автора этих строк оно более точно
характеризует ситуацию. Но ведь
журналистскую интуицию к делу не
подошьешь. Мало ли по какой при-
чине пустуют депутатские кресла:
может, избранники народа болеют,
работают с избирателями, ходят в
поисках правды по инстанциям?
Поэтому остановимся на более
мягком варианте: «отсутствуют...» 

О том, что «исчезновение» депу-
татов произошло вполне обдуман-
но, свидетельствуют их письмен-
ные заявления в муниципальное
собрание, в которых они пишут, что
не отказываются от работы в каче-
стве депутатов, но в таком (курсив
мой. - И.А.) составе районного «пар-
ламента» принимать участие не бу-
дут. То есть прерогативы, присущие
нардепам - право депутатского за-
проса, право влиять на ситуацию
через местные СМИ и т. д., - у них
сохраняется, а вот что касается
обязанностей, в том числе и наи-
первейшей - присутствовать на за-
седаниях районного депутатского
корпуса, это все по боку... 

Сразу всплывают вопросы: «По-
чему? На каком основании?» Ведь
муниципальное собрание - это ор-
ган местного самоуправления, ко-
торый заботится о решении важ-
ных задач, волнующих жителей: о
благоустройстве дворов, уборке
улиц, согласовании нового строи-
тельства, развитии социальной
сферы. Дела не громкие, но важ-
ные для жителей Крылатского. Вот
бы депутатам и порадеть! Не хо-
тят... 

По мнению «отказников», муни-
ципальное собрание сформирова-
но властями и способно лишь одо-
брить те решения, которые им

предложат власти. Вот почему в та-
ком (курсив мой. - И.А.) муници-
пальном собрании приходить на за-
седания бесполезно. Тем более что
народные избранники (по мнению
«четверки») своей пассивностью

способствуют распродаже земли в
Крылатском. Ни больше, ни мень-
ше... Свою задачу Сергеева, Котов,
Махмудов и Забегалова видят в
том, чтобы победить на предстоя-
щих этой весной повторных выбо-
рах в третьем избирательном окру-
ге. То есть провести там своих лю-
дей и получить если не большинст-
во, то по крайне мере половину
мест в районном «парламенте».
Это, по их мнению, позволит оппо-
зиции отстаивать права жителей не
только на митингах, как это проис-
ходило в минувшем году, но и в за-
ле муниципального собрания.

...Дело в том, что в «парламенте»
Крылатского депутатский недобор
случился еще весной 2004 года, по-
сле очередных выборов, произо-
шедших 16 марта. Тогда из поло-
женных 12 избранников было вы-
брано только 9. А из девяти депута-
тов четверо ушли вон из зала засе-
даний и до сих пор туда не верну-
лись. «Отказники» вообще не хоте-
ли признавать итогов выборов и
обратились с иском в суд. Однако в
судебных инстанциях выборы 16
марта 2004 года в Крылатском при-
знали законными.

Ровно через два месяца, 16 мая
2004 года, провели повторные вы-
боры по 3-му избирательному ок-
ругу в Крылатском. По мнению ру-
ководителя муниципального собра-
ния Николая Гончарова, тогда, в
мае, ситуация могла измениться в

лучшую сторону, если бы... выборы
состоялись. Но повторное волеизъ-
явление крылатчан пришлось при-
знать недействительным из-за мас-
сового нарушения законодательст-
ва оппозиционно настроенными

депутатами. В день голосования во-
всю велась агитация, а «жителей
буквально за руки приводили на
избирательные участки», - вспоми-
нает Гончаров.

Сам собой напрашивается воп-
рос: «Что же это за выборы, когда
жителей нужно приводить за руки
к избирательным урнам?» Хорошо
еще, что не под дулом пистолета...
По-разному можно оценивать пас-

сивность жителей. За пассивно-
стью читается недоверие к власти
любой - исполнительной, предста-
вительной в лице тех же депутатов,
в том числе и «оппозиционных».

Словом, в Крылатском кризис
власти районного масштаба. В чем
его причины? «На мой взгляд, -
размышляет руководитель муни-
ципального собрания Николай Гон-
чаров, - есть проблемы, которые
тревожат жителей и для решения
которых местная власть в Крылат-
ском, в том числе местное самоуп-
равление, может сделать многое,
но не все. Депутаты, например, до-
бились отмены строительства двух
домов, которые хотели построить
чуть ли не вплотную к существую-
щим зданиям. Это привело бы к на-
рушению норм освещенности (ин-
соляции), сократило бы рекреаци-
онное пространство, то есть негде
было бы погулять у дома. Вообще,
Крылатское - район с уже сложив-
шейся застройкой, и очень часто
новое строительство сопряжено с
«уплотнением» микрорайонов. Это
всегда вызывает споры, конфлик-
ты, но их можно решать и находить
компромиссы. Благодаря диалогу
стабилизировалась обстановка во-
круг строительства Краснопрес-
ненской магистрали. Выход транс-
порта из тоннеля на поверхность
отодвинут от застройки на сто мет-
ров, в домах намечено установить
шумозащитные стеклопакеты».

Но ведь за это же боролись и оп-
позиционеры. Правда, оппозиция
была настроена более решительно,
хотела запретить строительство. Но
сделать это на уровне района, да и
города никто не может: трасса -
федерального значения. А вот най-
ти компромиссное решение, кото-
рое бы устраивало все стороны, -
самый разумный путь к тому, что-
бы «разрулить» конфликт. 

В пресс-центре префектуры За-
падного административного округа
считают, что «оппозиционные де-
путаты, игнорируя свои непосред-
ственные обязанности, широко ис-
пользуют статус депутата и систему
депутатских запросов для получе-
ния необходимой информации от
органов исполнительной власти.
Они продолжают нагнетать обста-
новку в районе, несмотря на то что

их коллеги все-таки хотят работать
и ведут конструктивный диалог с
властью». «Мы находимся в такой
ситуации, - говорит Гончаров, - ко-
гда нет возможности исполнять
федеральные и местные законы,
принимать решения по вопросам
действительно важным для жите-
лей района. И это порождает новые
споры, новые конфликты...» Кому
же выгодна такая ситуация? Только
тем, кто может, сославшись на без-
действие муниципалитета, пролоб-
бировать свои интересы. 

Все попытки наладить диалог со
стороны местной власти, прокура-
туры, депутатов Московской город-
ской думы и Госдумы России ни к
чему не привели. Словом, тупико-
вая ситуация...

В какой-то мере ее можно объяс-
нить тем, что местное самоуправ-
ление у нас слабое, нет традиций,
опыта, рычагов влияния, средств...
Но ведь было же до 1917 года са-
моуправление. Называлось, прав-
да, по-другому - земство. Школы
строили, больницы строили, и за-
метьте, не из бюджетного кармана.
Складывались всем миром. Думали
о стране, о народе. О чем, о ком ра-
деют нынешние избранники?..

Оппозиция в Крылатском призы-
вает не голосовать за врачей, учи-
телей, госслужащих - это, мол,
«ставленники» власти. Простите, а
за кого тогда голосовать? Решать,
разумеется, избирателям. Важно
только, чтобы муниципальное соб-
рание работало на пользу жителей,
а не оставалось только вывеской.
Сегодня - это вывеска, ибо не мо-
жет принимать никаких решений. И
никто не будет защищать интересы
жителей, если они сами не позабо-
тятся о себе, то есть пока они не
выберут во власть дееспособных
людей. С этого и начинается само-
управление...

Илья АНДРОСОВ
P.S. Когда материал готовился к

печати, Николай Гончаров сооб-
щил, что Елена Забегалова объяви-
ла о досрочном сложении с себя
депутатских полномочий...

-Со мной произошла похожая ис-
тория: вернулся с дачи, а гаража
нет. Что было делать? Воору-

жился вашей публикацией и отправился
по инстанциям. Дело до суда дошло...
Впрочем, не я один в таком положении
оказался. Приезжайте.

Отыскивая вечером нужный дом на
Полесском проезде, медленно пробира-
юсь по обледеневшей дороге. По правую
руку тянется бесконечная череда гара-
жей. Они выстроились и вдоль стены ГСК
«Полесский». И сколько здесь «раку-
шек», тентов и «пеналов», сказать трудно
- сотня или две, наверное.

- Гаражи стоят здесь с советских вре-
мен, - чуть позже рассказывал мне Игорь
Сергеевич. - Я купил «ракушку» еще в
1995 году. Ни у кого официального отво-
да земли нет. Да и не может быть, так как
поблизости проходят коммуникации. Но
в общем списке гаражных владельцев я
значился, если не ошибаюсь, с 1999 года.
То есть мой гараж стоял здесь ровно на
тех же основаниях, что и у других жите-
лей. И вот 1 августа возвращаюсь с дачи,
где я постоянно живу с семьей с апреля,
и обнаруживаю: нет моего гаража. А на
его место поставлен «пенал», который
раньше находился по другую сторону до-
роги, ближе к домам, на газоне.

Владелец «пенала» объяснил, что пе-
ремещение его гаража произошло с ве-
дома представителя районной управы.
Получив энную сумму наличными, эваку-
аторщик из фирмы, работающей, оче-
видно, по договору с управой, отбыл во-
свояси. Исчезла в неизвестном направ-
лении и «ракушка» Игоря Сергеевича.

- Вот такой произвол, - продолжает
он. - И ведь присутствовала при этом со-
седка, которая объяснила, что гараж мой
вовсе не бесхозный, что я вот-вот вер-
нусь с дачи и надо просто подождать,

чтобы все решить нормальным обра-
зом... Но куда там!

Так начались хождения по инстанциям,
результат которых оказался неожиданным,
даже почти мистическим. Судите сами.

Вот что отписали Игорю Сергеевичу из
управы района 30 августа прошлого года:
«На Ваше обращение сообщаю, что офици-
альные работы по перестановке тентов у
стенки возле запасных ворот гаражей по
Полесскому проезду управой района Пок-
ровское-Стрешнево не проводились». За-
помним эти слова, под которыми, между
прочим, стоит подпись главы управы - Оле-
га Игнатова.

В самом деле, уже интересно становит-
ся. Если вопреки тому, что рассказали вла-
делец перемещенного «пенала» и соседи-
очевидцы, управа непричастна к исчезно-
вению гаража, кто же тогда его умыкнул?
Ворье какое-нибудь... А потому логичным
был следующий шаг Игоря Сергеевича - он
отправился в ОВД «Покровское-Стрешне-
во» с заявлением о хищении. В конце кон-
цов ловить воров - дело милицейское. От-
вет из ОВД в виде постановления об отказе
в возбуждении уголовного дела все-таки
пролил больше света на происходящее,
чем документ из управы.

«В ходе проведенной проверки, - гово-
рится в отказном постановлении от 17 сен-
тября 2004 года, - установлено, что тент-
укрытие «ракушка» находилась по адресу:
Полесский проезд, напротив дома 2, около
запасных ворот ГСК «Полесский». Каких-
либо разрешительных документов у Ла-
пинского И.С. на данную «ракушку» нет,
«ракушка» имела неприглядный вид. В
связи с распоряжением префектуры СЗАО
г. Москвы о проверке бесхозных «раку-
шек» и гаражей на предмет взрывчатых и
огнеопасных веществ данная «ракушка»
была проверена и эвакуирована как бес-
хозная сотрудниками управы Покровского-

Стрешнева г. Москвы, после чего на дан-
ное место была переставлена «ракушка»
Пантелеева В.М., которая стояла на зеле-
ном газоне, на что имеются соответствую-
щие документы... На основании изложен-
ного прихожу к выводу, что в действиях
представителей управы Покровского-
Стрешнева г. Москвы отсутствуют призна-
ки состава преступления...»

Смысл, полагаю, ясен. Милиция, по сути,
все-таки взяла за руку тех, кто увез гараж в
неизвестном направлении. Но откровенно
лукаво выглядят некоторые пассажи этого
документа.

Во-первых, насчет отсутствия разреше-
ния. По этому основанию можно выдернуть
любой и каждый гараж из того же ряда.

Во-вторых, кто сказал, что «ракушка»
имела неприглядный вид? По словам хозя-
ина, она была в нормальном состоянии.
Второй свидетель - В.М. Пантелеев - тоже
не утверждает обратного.

В-третьих, туманно-грозные намеки на-
счет поиска взрывчатых и огнеопасных ве-
ществ. Если искали целенаправленно, то,
приподняв «ракушку», сразу могли убе-
диться в отсутствии оных. Скорее всего
смысл намеков лишь в том, чтобы, оправ-
дывая собственный произвол, перевести
стрелки претензий на префектуру.

В-третьих, постановление не отвечает на
простенький, но важный вопрос: гараж-то
где сейчас находится? И кто был непосред-
ственным исполнителем? 

Здесь уже другой детектив начинается. О
фирме, которая эвакуировала «ракушку»,
Игорю Сергеевичу практически ничего не-
известно, только телефон и имя сотрудни-
ка - Александр.

Однако главное все же сказано: «ракуш-
ка» эвакуирована с ведома управы. Той са-
мой управы, которая открестилась от сво-
ей причастности к этому деянию. И не слу-
чайно в сопроводительной записке к «от-

казному» постановлению начальник ОВД
рекомендует обратиться в суд с заявлени-
ем о правомерности действий сотрудников
управы.

- В общем, - заключает мой собеседник,
- так и решил поступить. Пусть свое слово
скажет Фемида.

Дело, конечно же, не только в рублях.
Есть еще и моральный аспект. Зачем надо
было устраивать такую нервотрепку дейст-
вительно заслуженному человеку, который
сорок лет своей жизни отдал Военно-мор-
скому флоту?

С надеждой на торжество справедливо-
сти отправился Игорь Сергеевич Лапин-
ский в суд. Обманется ли он в своих ожида-
ниях? Ближайшее будущее покажет.

Очень похожей историей поделилась
Мира Николаевна Мелихова. Не без уча-
стия сотрудников той же управы района
Покровское-Стрешнево у нее вывезли с об-
щественной стоянки тент-укрытие для
«волги». Заодно увезли и «запорожец», ко-
торый там находился.

- Машина была старая, 1983 года, - про-
должила она свою печальную повесть. - Но
сын у меня занимается тюнингом, восста-
навливал ее потихоньку. Сейчас «запоро-
жец» на коммерческой стоянке в Троице-
Лыкове. Чтобы забрать его, надо заплатить
какие-то сумасшедшие деньги. А тент наш

просто испарился, на его место тут же по-
ставили другой гараж. Сейчас обществен-
ная стоянка у нас официально переоформ-
ляется под программу «Народный гараж».
Есть список, где я значусь под номером 35.
И на схеме мой гараж есть. В результате я
просто потеряла место...

Чем мотивировала управа свои действия
в данном случае? Распоряжением мэра об
освобождении от «ракушек» дворовых тер-
риторий. Вот только стоял гараж Миры Ни-
колаевны в общем ряду вдоль железнодо-
рожных путей. Ну никак не отнесешь эту
территорию к дворовой!

Походы в гаражную комиссию, визиты к
главе управы и его заместителю некоторое
действие возымели. Но какое? Мира Нико-
лаевна рассказывает:

- Сказали примерно следующее: «запо-
рожец» у вас все равно старый, жалеть о
нем не стоит, а вместо тента мы вам бро-
сим «ракушку». Ее действительно при-
везли, за что пришлось заплатить. Впе-
чатление такое, что все сделано с единст-
венной целью - только бы от меня отвя-
заться.

...Выслушивая такие истории, перебирая
документы и вникая в абсурд отписок, по-
нимаешь: произвол живет и здравствует. И
никто от него не застрахован. 

Петр ПОЛЫНОВ

В октябре прошлого года мне довелось писать о феномене исчезновения га-
ража-«ракушки» без ведома его хозяина. Как оказалось, публикация в «Мос-
ковской среде» не осталась без внимания тех москвичей, которые столкну-
лись с аналогичной проблемой. Недавно позвонил в редакцию капитан 1 ран-
га в отставке, ветеран подразделений особого риска РФ, инвалид второй
группы Игорь Лапинский из района Покровское-Стрешнево СЗАО.

ГАРАЖИ ПРЕТКНОВЕНИЯ

ЗНАК ПРОТЕСТА
За десять последних месяцев муниципальное собрание
района Крылатское не приняло ни одного решения

Ассортимент гаражных «самоделок» расширяется. На все воля... чья?
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ДО КОНЦА ФЕВРАЛЯ 
ВСЕ ЛЬГОТНИКИ СТОЛИЦЫ
ДОЛЖНЫ БЫТЬ ОБЕСПЕЧЕНЫ
СОЦИАЛЬНОЙ КАРТОЙ МОСКВИЧА

Ситуация была признана критической. А
какой еще ей быть, если в роддоме, кото-
рый в столице считается очень хорошим,

в сугубо мирное время вдруг остаются без
электричества - значит, без необходимой по-
мощи - те, кому «приспичило» (ну - женщины,
что с них взять!) разродиться потомством.
Возмущению главной акушерки роддома № 4
Нины Кузнецовой нет предела: «Это вообще
ни в какие ворота не лезет!» Того же мнения и
главный врач Вера Абаева. А уж о пациентках
и говорить излишне.

Что же произошло? Да чисто объективная
ситуация, успокоили «МС» в ОАО «Мосэнер-
го». Ситуация - оборвался кабель ЛЭП: на про-
вода налип снег, и под этой тяжестью они не
выдержали мощных порывов ветра. Нагрузка
- и без того увеличивающаяся в вечернее вре-
мя - легла на две подстанции: «Тропарево» и
«Теплый Стан». Чтобы они в свою очередь из-
за резкого скачка в нагрузке не вышли из
строя, автоматика произвела «временное» от-
ключение потребителей. В их число попал и
роддом № 4. «Всего-навсего по недоразуме-
нию», - прокомментировали это ЧП в ОАО
«Мосэнерго».

- Вообще-то мы поддерживаем надежное
электроснабжение столицы, - пустился в даль-
нейшие объяснения начальник службы высо-
ковольтных сетей Мосэнерго Владимир Ковыр-
кин. - В ходе летних ремонтных работ провели
комплексную подготовку к осенне-зимнему се-
зону. Но ведь нехватка финансовых средств!
Из-за этого наша компания была вынуждена
ограничить объемы реконструкции энергосе-
тей и электросетевого оборудования, степень
износа которого - представляете? - до 70 про-
центов! Они и так работают со значительной
перегрузкой. А последний снежный ураган во-
обще поставил под угрозу надежность их рабо-
ты. Они выдерживают нагрузку, рассчитанную
на скорость ветра не более 25 метров в секун-
ду, а из-за изношенности работают на пределе
даже при меньших порывах. Спрашивается, че-
му же удивляться, что была приостановлена
подача электроэнергии в 26 жилых домов. Но
мы ее восстановили в течение часа...

Признаюсь, я не спросил г-на Ковыркина,
почему в данных ОАО «Мосэнерго» оказа-

лось на десяток домов меньше, чем насчи-
тала префектура ЮЗАО. Не спросил и о том,
поспешили ли в роддом № 4 ремонтники
Мосэнерго. Ведь в этот роддом свои экипа-
жи специалистов с портативными генерато-
рами, сколь известно, направила Москов-
ская служба спасения. Благодаря их усили-
ям ситуация, к счастью, вскоре нормализо-
валась. Свет в роддоме был восстановлен
минут через десять-пятнадцать.

В жилых же домах свет появился только
через час с лишним. Все это время москви-
чи, которых отключение застало в лифтах,
вынуждены были ждать появления спасате-
лей и специалистов лифтового хозяйства.
Они наконец и восстановили полностью
электроснабжение. Ремонтники Мосэнерго,
кстати, и в этих домах так и не появились.

Впрочем, слушаем дальше г-на Ковыркина. 
- У нас есть ресурсы, чтобы справиться с

теми трудными ситуациями, что возникают
в этом зимнем сезоне из-за природных ка-
таклизмов, - подчеркивает он. - Хотя причи-
ны для беспокойства тоже есть. Главная:
необходимо реконструировать сети, а сего-
дняшний уровень тарифов просто не позво-
ляет сделать это. 

Кто о чем, подумалось мне, а Мосэнерго
все о низких тарифах. Тарифах, позволяю-
щих держать зарплату его высших менед-
жеров на уровне, который и не снился лю-
бому менеджеру любой городской компа-
нии! Ну да что считать деньги в чужом кар-
мане?! Тут я поймал себя еще на одной
мысли: а что, если бы кто-то из родствен-
ников г-д Аркадия Евстафьева, Дмитрия
Васильева и всех прочих высших менедже-
ров Мосэнерго оказался в тот вечер в род-
доме № 4!

...Кстати, по факту отключения электри-
чества в тот же понедельник в международ-
ном аэропорту Нижнего Новгорода тамош-
няя прокуратура, как известно, возбудила
уголовное дело. Чем оно закончится, конеч-
но, трудно сказать. Но по крайней мере, ду-
маю, это тот пример, что и для московских
прокуроров мог бы быть заразителен.

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

ГОРОДУ КАТАСТРОФА, 
А МОНОПОЛИСТУ - 
НЕДОРАЗУМЕНИЕ

Минувшая неделя в нашей столице началась с ЧП, по-
добного которому, кажется, не припомнить с военных
времен. Несколько десятков рожениц и грудничков,
пребывающих в клиническом роддоме № 4, что на ули-
це Новаторов, 3, остались в понедельник, 14 февраля, в
19 часов 52 минуты без электричества. Это не говоря о
множестве жителей всего юго-запада: по данным пре-
фектуры ЮЗАО, 36 многоэтажных домов.

-Не раз уже подчеркивалось: правительство
Москвы поддерживает принятое феде-
ральными властями решение о монетиза-

ции льгот, понимая его логику. Но вместе с тем мы
поставили перед собой задачу: ни у одного моск-
вича не должно ухудшиться материальное поло-
жение.

Именно в этом направлении мы и действовали.
Определены категории, определены льготы. Город
сохранил бесплатный проезд на общественном
транспорте для всех категорий льготников, льготы
по оплате телефона, протезированию, жилищно-
коммунальным услугам. Практически сто процен-
тов ранее действовавших льгот у нас сохранены.
Каких бы то ни было сложностей с этим нет.

Если и есть проблемы, то иного плана. Они, в ча-
стности, в том, что недостаточно четко налажена
система обеспечения льготников по целому ряду
обязательств федерального бюджета. Бремя по
этим обязательствам, увы, приходится нести бюд-
жету города, оплачивая их деньгами, которые он
получает от эффективной работы всех отраслей
городского хозяйства. А ведь эти средства могли

бы пойти на создание условий для дальнейшего
роста промышленного производства, обеспечения
инженерной и транспортной инфраструктуры, со-
вершенствования системы управления городским
хозяйством и решения других приоритетных задач.

- Какие-то трудности от монетизации льгот столи-
ца испытывает?

- Нет, о трудностях речи нет. Однако, как я уже ска-
зала, безусловно, есть немало нерешенных проблем.

С одной стороны, у нас определены категории
льготников, обязательства по которым отнесены к
ведению субъекта Федерации, и категории, отнесен-
ные к ведению Федерации. А с другой - вот харак-
терный пример. Человек, являющийся ветераном
труда и одновременно инвалидом, может выбирать,
по какой принадлежности ему зарегистрировать ту
или иную льготу. То ли зарегистрироваться ветера-
ном труда, став городским льготником, то ли инва-
лидом той или иной категории, став льготником фе-
деральным. Тут и возникает первая проблема - вы-
бора. Многие сейчас только делают этот выбор, го-
роду же приходится довольно сложно маневриро-
вать, планируя средства.

Или проблема с социальными картами. К сожале-
нию, не все еще получили социальную карту моск-
вича. А это механизм, который дает нам возмож-
ность понять, сколько людей пользуются бесплат-
ным проездом на городском или пригородном
транспорте. Поставлена задача - до конца февраля
всех обеспечить социальными картами. Работа ве-
дется. Но за ней - следующая проблема. Да, соци-
альная карта действует в метро, где отработаны тех-
нологии ее учета. А наземный транспорт? Когда он
будет обеспечен этими технологиями так же, как ме-
тро, трудно сказать. В итоге информации о том, ка-
кие расходы несет городской бюджет и, соответст-
венно, какие деньги должен планировать, нет.

Следующий вопрос - бесплатные медикаменты.
Да, город обеспечил полностью всех своих льготни-
ков. Чего не скажешь о льготниках федеральных.
Один недавний приказ министра здравоохранения
чего стоит. По нему норма денег, идущих на бесплат-
ное лекарственное обеспечение федерального
льготника, составляет 197 рублей 50 копеек - при
том, что в социальном пакете, утвержденном 122-м
законом, на эти цели предусмотрены 350 рублей.

Как можно уместить 350 в 197.50 - совершенно не-
понятно.

Или вот еще проблема - федеральный бюджет
должен компенсировать средства, которые город
тратит на оплату жилищно-коммунальных услуг сво-
их льготников. Мы сделали расчеты. Они не совпали
с расчетами Минфина больше чем на миллиард руб-
лей! Благодаря многочисленным обращениям наше-
го мэра и к министру финансов, и к премьер-мини-
стру по федеральному бюджету принято решение о
перераспределении средств на оплату жилкомуслуг.
Но... только по итогам первого полугодия.

Таких проблем - масса: по донорам, протезиро-
ванию, установлению инвалидности. Наконец, по
обеспечению санаторно-курортным лечением.

- В следующем году льготы в столице сохранят-
ся в натуральном виде или все-таки будут монети-
зированы?

- На мой взгляд, часть льгот вполне может быть
монетизирована. Это право льготника по 122-му
закону. Мы такую возможность по некоторым льго-
там предполагаем - к примеру, по медикаментам.
Но по ряду из них ситуация сложнее. В частности,
по проезду на транспорте: здесь, на мой взгляд, не
должно быть никаких поспешных шагов.

- Марина Евгеньевна, мэр Москвы недавно зая-
вил о том, что намерен обжаловать в Конституци-
онном суде ряд положений Закона о монетизации
льгот. О чем речь?

- О тех положениях, которые меняют наши меж-
бюджетные взаимоотношения, взаимоотношения
по собственности. Конкретно речь о том, что ряд
расходов, связанных, предположим, с загсами или
правоохранительной деятельностью, будет финан-
сироваться федеральным бюджетом. Учреждения
передаются ему вместе с имуществом, зданиями,
причем безвозмездно. А затраты, которые понес
город на создание этой собственности, ему не ком-
пенсируются. В суд направлен запрос о конституци-
онности этого решения.

Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

Марина ОГЛОБЛИНА:

ЛЬГОТА ЕСТЬ? 
ВОЗЬМИТЕ КАРТУ!

Монетизация льгот и экономические проблемы столицы. Об этом в
среду, 16 февраля, на пресс-конференции в информационном цен-
тре правительства Москвы рассказала руководитель Департамента
экономической политики и развития города Марина ОГЛОБЛИНА.

Группа словенских предпринимате-
лей во главе с полномочным ми-
нистром Республики Словения

доктором Марьяном Цеценом пред-
ставила на презентации в гостинице
«Националь» образцы высоких техно-
логий, применяемые в городском хо-
зяйстве: приборы учета и телекомму-
никационные системы.

Столь широкая тематика предложе-
на для обсуждения не случайно. Ведь
установка счетчика - в квартире, на
вводе энергоносителей в дом, в ЦТП -
это лишь полдела. Необходимо еще
наладить передачу информации в
ЕИРЦ, желательно в режиме реально-
го времени. То есть создать единую
информационную систему. Самое
простое и привычное решение, когда
представитель ЕИРЦ с блокнотом об-
ходит свои «владения» и переписыва-
ет данные счетчиков, уже никого не
устраивает. Чтобы замкнуть цепочку
клиент - ЕИРЦ - ресурсопоставляю-
щая организация, сейчас во всех рай-
онах столицы прокладываются опто-
волоконные сети. Уже в этом году си-
стема учета расхода воды в городе
должна быть отлажена.

А как же быть с электричеством, га-
зом, теплом? Учет электроэнергии ве-
дется уже много десятилетий, газовые
счетчики распространены меньше, а
теплосчетчики только-только появля-
ются, в основном в новых домах, где
позволяют технические условия. Рано
или поздно мы столкнемся с пробле-
мой снятия показаний с этих прибо-
ров учета. Сегодня же владелец того

же электросчетчика волен заплатить
чуть меньше показаний прибора или
чуть больше, с учетом собственной
выгоды, наличия льгот, тарифа (днев-
ного, ночного) и так далее. Реальной
картины потребления с точностью до
киловатта город не имеет. Словом,
все упирается в проблему точной и
оперативной передачи информации в
расчетные центры. 

Оптоволоконная связь хороший, но
не единственный выход из положения.
Есть масса других: кабельные сети,
Интернет, частоты мобильной связи,
телевидения и так далее. В каждом
случае есть и свой резон. Где-то разви-

та система Интернета, где-то выгоднее
использовать мобильную связь. Важ-
но другое - иметь такую систему пере-
дачи информации, которая бы исполь-
зовала разные каналы. Словенцы, в
частности, компания ISKRAEMCO, ее
создали и теперь предлагают новинку
москвичам. Называется она «Бытовая
система АСКУЭ». 

Логика ее работы проста. Каждый
счетчик (электричества, воды, газа,
тепла) должен иметь датчик, кото-
рый посылает специальный им-
пульс. Он передается с помощью ли-
ний электросети низкого напряже-
ния в специальный прибор - концен-
тратор, рассчитанный на прием ин-
формации от тысячи счетчиков. Кон-
центратор размещается в доме,
ДЕЗе, РЭПе, словом, там, где его
можно обслуживать, и является хра-
нителем информации, которую он
способен выдать по любому запросу
из расчетного центра (ЕИРЦ). При-
чем передавать информацию он мо-
жет и через Интернет, и через ка-
бельные сети, и с помощью частот
мобильной связи, то есть используя
любые каналы обмена информаци-
ей, которыми овладело человечест-
во к началу XXI века.

Система АСКУЭ прижилась в Слове-
нии, недавно ее решили взять на воо-
ружение шведы. На очереди - Москва.
Впрочем, столичные коммунальщики
еще не вынесли окончательного вер-
дикта. Они внимательно изучают сло-
венское ноу-хау, о чем говорили пред-
ставители многих префектур столицы.

Пока гости и московские руководи-
тели в непринужденной обстановке
под звон бокалов в банкетном зале
обменивались мнениями, руководи-
тель Комплекса городского хозяйства,
первый заместитель мэра в прави-
тельстве Москвы Петр Аксенов, побы-
вавший на презентации, отвечал на
вопросы журналистов.

- Система, которую предлагают
нам словенские коллеги, дает воз-
можность снимать показания счетчи-
ков ежедневно, - отметил Петр Нико-
лаевич. - Это очень важно. Сегодня
мы пока заносим показания электро-
счетчиков самостоятельно в расчет-
ные книжки. С помощью этой систе-
мы все данные могут поступать в
ЕИРЦ и вноситься в единую платеж-
ку, против чего в свое время высту-
пали Мосэнерго и Энергосбыт, моти-
вируя свой отказ тем, что данные
ЕИРЦ будут неточными. Сегодня в
Москве уже отрабатывается система
платежей по водосчетчикам, и она
тоже опирается на данные, которые
ЕИРЦ получают в режиме реального
времени.

Словом, словенский рецепт учета
энергоресурсов вызвал интерес. И
весьма вероятно, что эти разработки
будут востребованы и в Москве.

Александр АСТАФЬЕВ

РАСКИНУТ СЕТЬ
ПО ВСЕМ РАЙОНАМ
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ЛЮДИ ДАВНО ПОНЯЛИ:

ЖИЗНЬ ДАЕТСЯ ОДНАЖДЫ.
НО КАК ЖИТЬ, 

ЗНАЕТ НЕ КАЖДЫЙ
Мой храм

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 7 (113), 23 февраля - 1 марта 2005

Вот уже почти три месяца Антон валяет-
ся по госпиталям. Во время боевых
действий в Чечне его смело взрывной

волной с брони БМП, и он получил тяже-
лейшие ранения. Сначала ему вправляли
выбитые позвонки на Кавказе, затем реза-
ли роговицу и прикрепляли сетчатку в Фе-
доровской глазной клинике в Москве, те-
перь Маньшин долечивает позвоночник в
подмосковном Красногорске в госпитале
им. Вишневского.

Когда я вошел в палату, Антон дочитывал
молитву:

- Спаси, Господи, сохрани и помилуй
всех православных воинов, проходящих
службу в Чеченской Республике в 207-й ко-
мендантской тактической группировке на
заставах: Месхетинской, Аллеройской, Цен-
таройской, Курчалойской, Автуринской, Ба-
мутской, Введенской, Тумкалинской и 42-й
дивизии, дислоцирующейся в городе Хан-
кала...

Затем, в молитве за умерших, Антон про-
читал длинный список воинов, павших на
поле брани, помянул погибших во всех тер-
актах последних лет.

Глядя на него, исхудавшего, с прищурен-
ными красноватыми глазами, я позволил
себе выразить сочувствие. А он в ответ рас-
смеялся. «Мне теперь ничего не страшно»,
- сказал. Теперь - это жизнь, которая у Ан-
тона началась после того, как он стал ощу-
щать себя православным человеком.

Таких, как он, среди российских солдат,
воюющих в Чечне, немало. Тема эта дели-
катная, и мало кто из военных готов выста-
влять свою духовную жизнь напоказ. Антон
не исключение. Он лишь согласился рас-
сказать о нескольких эпизодах из трагиче-
ской чеченской кампании, в которых побе-
да оказалась вопреки всему не за силой, а
за верой.

НА КРЕСТЕ

Конец января 1995-го. Большая часть Гроз-
ного уже была под контролем наших войск.
Только 15-й микрорайон да площадь Ми-
нутка оставались в руках боевиков.

Поступил приказ разгрести с площади
железнодорожного вокзала подбитую тех-
нику. Первым туда добрался штурмовой
взвод лейтенанта Маньшина. Перед бойца-
ми предстала жуткая картина: то, что рань-
ше было боевой техникой, превратилось в
груду почерневшего и искореженного ме-
талла. Стоял запах паленого мяса. К небу
поднималась черная гарь.

Когда подъехали поближе, всех объял
ужас. На трех столбах линии электропере-
дачи были распяты солдаты.

Можно, увидев это, не озлиться на всех
чеченцев? «Можно», - говорит Маньшин.

СОЛНЫШКО

- В феврале 95-го, когда мы вышли из Гроз-
ного, - вспоминает Антон, - мой взвод по-
пал в засаду у селения Гикаловское. Бой
шел минут пятнадцать. Моя машина шла
первой и остановилась, чтобы выявить ог-
невые позиции противника. Две другие ма-
шины развернулись на боевую линию и
также принялись вести огонь. 

После того как чеченцы драпанули от
нас на двух КамАЗах, я принялся считать
своих бойцов. Не хватало Саши Сабешки-
на, механика-водителя. Лысенький такой, с
беленьким пушком на голове. Мы его зва-
ли Солнышко. Он постоянно носил в кар-
мане у сердца широкий металлический
крест. Время от времени вынимал и кре-
стил им свою машину. Некоторым это ка-
залось смешным. Но машина так никогда и
не была подбита.

Тут ко мне подбегает солдат: «Товарищ
лейтенант, там Саню ранило». Рванул я ту-
да, смотрю: Солнышко сидит на корточках,
держится за живот и ревет навзрыд. Я по-
думал, что он ранен, и сильно перепугался:
за два месяца грозненских боев десять бой-
цов потерял. А ранение в живот может при-
вести к летальному исходу. Вдруг вижу: в
руках он держит крест, а в середине распя-
тия торчит пуля. И понимаю: крест его спас.

После этого случая Солнышко очень из-
менился. Раньше он любил и посмеяться, и
пошутить. Теперь стал молчалив. Когда во-
шли в Шали, часто уходил один в горы, что
было очень опасно. Но он не боялся... Сашу
представили к награде, к чему он отнесся
совершенно равнодушно. Уволился. Сейчас
он монах по имени Адриан в Тихоно-Лухов-
ском монастыре, что в Ивановской области.

РАБ БОЖИЙ АНДРЕЙ

В марте 95-го разведгруппа старшего лей-
тенанта Маньшина действует в горах в рай-
оне Шали. Нашли одну из крупных баз бое-
виков. Взяли пленных. Один из них - Иса
Малиев, помощник полевого командира.
Другой - рядовой боец. Впоследствии его
пришлось ликвидировать при попытке к
бегству. Ису Малиева таскали вместе с со-

бой по горам. Чеченец был настроен весь-
ма агрессивно. Обещал, если останется
жить, всем головы поотрезать. Продолжа-
лось это, правда, дня два. На третий, когда
наконец появилась возможность привала,
бойцы посадили его рядом у костра, накор-
мили, поделившись последним, и приня-
лись травить анекдоты.

На исходе четвертых суток при  подходе
к российской базе Антон отвел в сторонку
Ису и развязал ему руки.

- Иди, Иса, я тебя отпускаю. Только смо-
три, оружие в руки больше не бери. Если
тебя в следующий раз поймаю - убью, пря-
мо говорю.

Чеченец был удивлен и даже обескура-
жен:

- Я думал, ты меня в живых не оставишь.
Он пошел, но через несколько метров

остановился, повернулся и спросил:
- Что вы за люди такие странные?.. Зна-

ешь, если бы все русские были, как вы, я
бы никогда против вас воевать не стал.

- Мы все такие, - сказал Маньшин. - Про-
сто ты не знаешь, и, возможно, мы сами
многого о себе не знаем.

Проходит год. Антон поступал в Москов-
ский военный университет, что в Лефорто-
ве. Приехал домой после вступительного
экзамена. И тут звонок в дверь. Открывает
- на пороге стоит Иса с авоськами, в кото-
рых арбуз, дыни, виноград.

- Как ты меня нашел?
- Земля слухами полнится, - улыбается.
Бывшие противники обнялись, чаек по-

пили, поговорили. Настало время прощать-
ся. А Иса и говорит:

- Слушай, Антон, ты и твои солдаты из-
менили сердце мое. Я понял, что вы, рус-
ские, необычные люди. Если у России такие
воины, то она непобедима. Скажи, где у вас
можно отдохнуть... в каком-нибудь мона-
стыре?

Антон направил его в единственный мо-
настырь, который тогда знал. Там подви-
зался постриженником один из его бойцов.
Направил, хотя подумал, что чеченец про-
сто пошутил.

Иса уехал. А через два месяца прислал
письмо, в котором говорил, что покрестил-
ся с именем Андрей. А еще через полгода в
письме сообщил, что он уже послушник
этого монастыря.

Когда Антон заканчивал первый курс, он
решил посетить эту обитель. Там он узнал
от монахов, что послушник Андрей был
убит в своей келье во время молитвы. Он
стоял на коленях перед иконами, а в спине
его торчал нож.

ЩИТ

Когда началась вторая Чечня, Антон встал
перед выбором: либо доучиваться, либо
бросать университет и идти воевать вместе
со своим полком. Он выбрал второе...

Февраль 2000 года. Федеральные войска
штурмуют Грозный. Чеченцы ожесточенно
сопротивляются. 15-й мотострелковый
полк, в составе которого подразделение ка-
питана Маньшина, в ночь с 21 на 22 февра-
ля готовится к третьему штурму южного
района Черноречье. Два первых оказались
неудачными.

В два часа ночи, подготовив свою группу
к бою, Антон вошел в палатку, чтобы хоть
немного поспать, и видит сон: стоит перед
ним священник, который его крестил - отец
Федор Соколов из Спасо-Преображенского
храма, что-то говорит и благословляет кре-
стом. А на фигуру батюшки сверху падает
поток света. В этот момент Антона разбу-
дил солдат: «Товарищ капитан, вставайте,
пора...»

4 часа утра 22 февраля - начало штурма
Черноречья. Бой длился до 16 вечера и на
удивление прошел без единой потери. Чер-
норечье взяли. И в этом бою произошло чу-
до, о котором Антон рассказывает с дро-
жью в голосе.

- Был у нас сержант Никифоров Николай
из Костромской области. Почти все мои
бойцы по моему настоянию имели при себе
пояса с псалмом «Живый в помощи», а Ни-
колай повязывал на лоб.

В том бою Николай штурмовал пяти-
этажку и был ведущим в боевой тройке. По
правилам бойцы должны следовать друг за
другом. Однако он увлекся и, забежав на
третий этаж, не заметил, как оторвался от
группы. Оказавшись перед входной две-

рью, вышибает ее ногой, делает прострел в
коридор из автомата и распахивает дверь в
комнату... Тут «чех» от оконного проема
всаживает ему в лицо автоматную очередь.
Николай падает. Вбегают два солдата, под-
стреливают «чеха», думая, что Коля все
еще прячется от пуль, принимаются его пи-
нать со словами: «Ты чего разлегся? Вста-
вай! Обалдел, что ли?!» А он лежит, дер-
жась руками за голову, и спрашивает: «Ре-
бята, что у меня с головой?» А голова чис-
тая. «Да ничего, крыша у тебя поехала!» -
отвечают со смехом бойцы.

Вечером сержант Никифоров подошел к
Антону:

- Товарищ капитан, верьте или нет: пули
попали в лоб и отрикошетили...

Капитан Маньшин попросил показать
место происшествия.

- Разыскали ту пятиэтажку, поднимаем-
ся на третий этаж, - рассказывает Антон. -
Коля указал, где был «чех» и где он сам. А
по закону баллистики и гидродинамики пу-
ля, соприкоснувшись с предметом под уг-
лом, рикошетит в правую сторону. Соответ-
ственно, в правой стене, на высоте его го-
ловы, должны остаться - что? - следы от
пуль. Поднимаю голову вправо от его лба,
перевожу взгляд к стене - и в ужасе! На
уровне лба действительно три отметки от
пуль на расстоянии восьми сантиметров
друг от друга!

Сержант Николай Никифоров закончил
Чечню с орденом и уехал в родную дерев-
ню в Костромской области.

ОТЕЦ САВВА

После взятия Грозного поздравить 15-й мо-
тострелковый полк приехал генерал Шама-
нов. Он построил бойцов и говорит: «Мо-
лодцы, задачу выполнили. Однако такого
опыта, как у вашего полка, в группировке
нет. Поэтому решением Генерального шта-
ба полк не выводится в Россию, а остается
здесь. Вы идете на штурм Шатоя в горы».

Бойцы, конечно, расстроились. Но при-
каз есть приказ. Через два дня полк строит-
ся в колонну и... начинает двигаться по на-
правлению к Дагестану. Это была имитация
вывода войск в Россию. Им предстояло
выйти в Ботлих, ночью развернуться и по
горам идти в Шатой.

На обратном пути полк остановился в
селе Октябрьское, что в 20 километрах от
Грозного. Здесь его доукомплектовали
техникой и снаряжением и дали сутки на
отдых.

- Сидим мы, оружие чистим, - рассказы-
вает Антон. - Слышим - вертолет сел непо-
далеку. Решили, видимо, чин какой-то при-
летел из группировки, опять нелепые при-
казы станет отдавать. Минут через пять к
нам приближается толпа человек в сто. К
ней стекаются бойцы и офицеры. Толпа
прямо на глазах увеличивается - вдвое,
втрое... И движется к нашему батальону. На
ходу собираю автомат, подбегаю, сквозь
толпу пробираюсь и вижу... священника, к
которому тянут руки все человек 300 и про-

сят: «Батюшка, дайте крестик! Батюшка,
дайте иконку! Помолитесь за меня! Покре-
стите меня!»

Слезы текут по щекам священника. В его
руках - пакетик с иконочками и крестиками,
которые он раздает. Это был отец Савва
Молчанов, священник из отдела по взаимо-
действию с Вооруженными силами Мос-
ковской патриархии.

НЕОПАЛИМАЯ КУПИНА

На следующий день предстояли тяжелые
бои. Отец Савва просил офицеров взять его
на поле сражения, но те решили не подвер-

гать жизнь священника опасности. Он бла-
гословил колонну, и полк поехал по напра-
влению к Шатою, на подступах к которому
и произошел бой.

- Моя БМП шла по горной дороге шири-
ной в два с половиной метра, - вспоминает
Маньшин. - Справа горы, слева пропасть. В
этот момент в нашу машину попадает сна-
ряд, она накреняется и начинает сползать в
пропасть. Механик-водитель пытается вы-
ровнять. Но неудачно. И передо мной вста-
ла дилемма: либо механика вытаскивать,
либо спасать батальонную икону Божьей
Матери «Неопалимая купина», которая на-
ходилась в этой БМП. Карабкаюсь, беру за
плечи механика и выкидываю его на доро-
гу. Подбираюсь к люку, чтобы лезть за ико-
ной, и тут в мне в спину попадает снайпер.
Вторая пуля - в ногу. Падаю в люк и послед-
ним судорожным движением прижимаю к
себе икону Божьей Матери.

Горящая БМП вместе со мной скатывает-
ся в 120-метровую пропасть. Меня только
успели вытащить и оттащить на десять ме-
тров, машина начала взрываться.

И вот меня, с прижатой к груди иконой, в
бессознательном состоянии, окровавлен-
ного, тащат бойцы наверх. Бой к тому вре-
мени заканчивался. Я прихожу в себя и ви-
жу над собой командира полка - Сергея
Алексеевича Лукашева (удивительный
офицер, ни одного совещания без крестно-
го знамения не начинал). Он стоит передо
мной на коленях и говорит: «Антон, ты
только не умирай».

Тут до моего сознания доходит, что в ма-
шине в планшете у меня осталась малень-
кая иконка с изображением образа Иисуса
Христа. Подзываю бойцов и отдаю приказ
принести икону. Они переглядываются ме-
жду собой - видимо, командир не в себе.
Однако, чтобы утешить меня, идут выпол-
нять приказ. 

Машина внизу уже догорала. Броня рас-
калилась до предела. Солдаты закидали
БМП снегом и заглянули внутрь: там было
все черным-черно, даже каски переплави-
лись. Увидели обугленный планшет, шом-
полом по нему ударили - он рассыпался. И
тут среди пепла изумленные бойцы увиде-
ли неповрежденную иконку.

- Вот она, - Антон показывает мне ее -
обычный бумажный, в ламинированной
обертке образ Иисуса Христа с чуть оплав-
ленной в одном месте поверхностью. 

МОЛИТВА СТАРЦА

Ранение оказалось серьезным: пуля оста-
новилась в пяти миллиметрах от сердца. В
военном госпитале в Ростове-на-Дону ему
принесли телефонную трубку: дозвони-
лась мама. 

- Антон, что с тобой?
- Свалился по глупости с БМП, ногу

сломал.
- Ты не шути, хватит, приезжай домой,

навоевался.
- Мам, ты меня прости, но я должен быть

вместе со своими бойцами.
- А ты знаешь, что батюшка Федор Соко-

лов погиб? Давай, приезжай!
Для Антона это сообщение стало шоком.
- Мама, когда он погиб?
- В ночь с 21 на 22 февраля.
В это время отец Федор и приснился ему

накануне штурма Грозного, который закон-
чился без потерь в полку. Антон едва успел
сопоставить в своем сознании этот факт,
как ушел в кому. Пять месяцев провел без
сознания, лежал в четырех госпиталях, и
везде врачи опускали руки: «Либо пересад-
ка сердца, либо - смерть».

И тогда Антона повезли в Оптину пус-
тынь, в скит старца Илии, что в нескольких
километрах от монастыря. 

Старец Илия помолился над ним, три
раза прочитал молитву «Да воскреснет
Бог», и Антон открыл глаза. Помнит, как
он при этом удивился. В апреле, когда за-
крывал глаза, почки на растениях только
набухали. А открыл в сентябре - желтые
листья, синее небо... Подумал, что, навер-
ное, в раю.

КОНСТАНТИН ВАСИЛЬЕВ

С Константином Васильевым Антон позна-
комился во время учебы в военном уни-
верситете. Их сблизило трепетное отно-
шение к вере. Оба увлекались боевыми
искусствами, только Антон восточными
единоборствами, а Константин был трене-
ром-инструктором по русскому стилю Ка-
дочникова. Еще у обоих не сложилась
личная жизнь: развелись, от первого бра-
ка остались дочурки. У Константина, прав-
да, к тому времени появилась невеста Га-
лина. И он все обещал познакомить с ней
своего друга.

Антон и Галина познакомились на похо-
ронах Константина...

В тот вечер, 23 октября 2002 года, под-
полковник юстиции Константин Васильев
задержался на работе. Домой возвращался
поздно, как всегда, в форме. Шел мимо
площади, на которой расположен теат-
ральный центр на Дубровке. Увидел, как из
здания театрального центра выбежала
женщина и закричала, что в здании - люди
в масках и они стреляют. Кордонов к тому
времени еще не выставили. Константин
прошел в здание. Там его встретили боро-
дачи с автоматами. Он предъявил удосто-
верение Управления департамента воен-
ных судов и сказал: «Я представитель вла-
сти. Отпустите детей, я остаюсь в заложни-
ках вместо них». 

Константин не мог не знать, что для че-
ченцев человек в военной форме, как крас-
ная тряпка для быка. Они начали издевать-
ся над ним: тыкать в лицо стволом автома-
та, срывать погоны. И тогда он бросился
биться с ними врукопашную. В борьбе с
тремя чеченцами он почти выхватил у одно-
го из них автомат. Двое других попытались
оглушить его прикладами, а когда поняли,
что могут не одолеть, принялись стрелять.
Даже раненый, получив пять пуль, Василь-
ев продолжал с ними биться. Последнее,
шестое, ранение в голову оказалось смер-
тельным.

Это был первый погибший «Норд-Оста»,
констатировали потом медэксперты. А на-
шли его 27 октября самым последним: че-
ченцы сбросили его тело в подвал, где он
пролежал четверо суток.

- Следователи рассказали, - вспоминает
Антон, - что, когда нашли его тело, в полу-
метре от него рыскало множество крыс. Я в
Чечне навидался крыс и знаю, как эти тва-
ри обгладывают мертвые тела. Но до него
они не дотронулись...

Когда Константина хоронили, то белый
покров с молитвами сполз, и все увидели,
что левая рука с разбитыми костяшками
пальцев сжата в кулак, а правая застыла в
троеперстии.

Государственные мужи, отметившие бо-
евыми наградами спецназовцев, штурмо-
вавших театральный центр, в упор не заме-
тили беспримерный подвиг подполковника
Васильева.

Антон отвез на родину Кости, в Саров,
свой орден Мужества. Отдал его маме Кон-
стантина, Надежде Степановне, сказал, что
его друг более достоин награды, чем он.

P.S. Недавно Антон Маньшин закончил
лечение в госпитале и вернулся к  месту
службы - в Чечню.

Андрей ПОЛЫНСКИЙ

Где Бог, когда свистят
пули, грохочут пушки,
гибнут люди?.. «Он все-
гда рядом», - убежден
майор Антон Маньшин.

ВЕРА ТВОЯ СПАСЛА ТЕБЯ
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ОТНЫНЕ РАЗРЕШЕНИЕ 
НА ПЕРЕУСТРОЙСТВО ЖИЛЫХ ПОМЕЩЕНИЙ
ВЫДАЕТ МОСЖИЛИНСПЕКЦИЯ - 
И СОВЕРШЕННО БЕСПЛАТНО

Посетители интернет-форумов при
обсуждении вопросов, связанных с
перепланировкой квартир, в боль-

шинстве своем с пониманием относятся к
желанию московских властей упорядо-
чить процесс переустройства. Нет сомне-
ний, что безопасность превыше всего, и
для того, чтобы спокойно жить самому, не
мешая при этом соседям, можно посту-
пить вполне цивилизованно, то есть
оформить все законным путем.

Основной преградой на пути законо-
послушных граждан до сих пор являлись
бюрократические проволочки при оформ-
лении разрешения на переустройство. Но
похоже, ситуация наконец в корне изме-
нится к лучшему, так как правительство
Москвы приняло поистине революцион-
ное в этой области постановление от
8.02.2005 № 73-ПП, которым установлен
новый, более простой порядок оформле-
ния переустройства квартир.

Главное новшество состоит в том, что с
25 февраля 2005 года разрешение на пере-
устройство помещений в жилых домах и
производство связанных с ним ремонтно-
строительных работ будет выдавать Госу-
дарственная жилищная инспекция города
Москвы (Мосжилинспекция). За счет прие-
ма и выдачи документов в режиме «одного
окна» время получения разрешения значи-
тельно сократится, гражданам больше не
придется получать кучу ненужных согласо-
ваний в различных инстанциях, тратя на это
время, нервы и средства. И, что немало-
важно, получить разрешение можно будет
совершенно бесплатно.

Сначала немного предыстории. Весной
прошлого года прессу всколыхнуло приня-
тие новой редакции Закона города Москвы
от 29 сентября 1999 года № 37 (в редакции
от 7.04.2004) «О порядке переустройства
помещений в жилых домах на территории
города Москвы», регулирующего порядок
переустройства помещений в жилых домах
на территории столицы. Газеты дружно ог-
лушили читателей сообщением о том, что
«перепланировка объявлена вне закона, пе-
репланировка запрещена!». Перефразируя
Марка Твена, скажем, что слухи о смерти
перепланировки были несколько преувели-
чены. Закон просто изменил порядок про-
ведения переустройства, а упомянутое по-
становление № 73, являющееся подзакон-
ным актом, подробно регламентирует сам
процесс. Каким он будет теперь, мы и рас-
скажем.

Что же чаще всего люди стремятся из-
менить в своем жилище? Самым на-
глядным будет список переделок, со-

ставленный на основе жалоб, получаемых
Мосжилинспекцией от жителей. На первом
месте стоит увеличение площади кухни за
счет уменьшения сечения воздуховода или
за счет полного удаления части короба, в
котором проходят вентиляционные каналы.
Сразу оговоримся, что делать это не толь-
ко не рекомендуется, но и категорически
запрещено! Ведь в результате такого грубо-
го вмешательства в систему вентиляции на-
рушается ее работа по всему стояку, начи-
нают задыхаться все нижерасположенные
квартиры.

Вторым по счету является объединение
санузла с одновременным увеличением его
площади за счет смежных помещений. И
если с объединением все более или менее
понятно (не забыть только выполнить гид-
роизоляцию пола!), то с увеличением пло-
щади не все так просто. Во-первых, строи-
тельные нормы и правила категорически
запрещают размещение санузла над кухней
или жилыми комнатами. Ну сами посудите:
кому понравится, если в тарелку с супом
начнут капать продукты жизнедеятельно-
сти соседа сверху или засыпать придется
под шум водопада, низвергающегося из со-
седской ванны или душа, а ночью вас раз-
будят трели и переливы воды, спускаемой
из чужого унитаза? Разрешение можно по-
лучить на увеличение площади санузла за
счет смежных вспомогательных помеще-
ний - прихожей, кладовой. И то при усло-
вии выполнения гидроизоляции пола по
разработанному проекту, с обязательным
составлением акта на скрытые работы.

Далее в списке идет разборка ненесущих
перегородок в жилых комнатах и измене-
ние габаритов или месторасположения
дверных проемов. Если вы не планируете
затронуть несущие стены или перекрытия,
то при таком заявленном переустройстве
можно обойтись без проекта, вполне доста-
точно будет на плане квартиры показать,
что именно предполагается изменить. Ос-
новное требование в этом случае - новые
перегородки не должны быть тяжелее

прежних, чтобы не увеличилась нагрузка на
перекрытие. А разрешить сомнения отно-
сительно того, является ли намеченная ва-
ми к сносу перегородка несущей или нене-
сущей, вам помогут специалисты управля-
ющей домом компании. 

Прежде чем затевать преобразования в
собственной квартире, настоятельно реко-
мендуем ознакомиться с текстом упомя-
нутого Закона № 37 и постановления
№ 73-ПП. Это предостережет вас от опро-
метчивых шагов и необдуманных реше-
ний. Да, официальный путь потребует оп-
ределенных усилий, но зато поможет сэ-
кономить массу времени, нервов и денег
впоследствии. Ведь только официальное
разрешение на выполненные работы мо-
жет обеспечить юридическую чистоту по-
мещения при совершении сделок с недви-
жимостью и регистрации права собствен-
ности. На основании разрешения вносятся
изменения в поэтажный план квартиры,

хранящийся в БТИ, и тогда можно быть
полностью уверенным, что «красные ли-
нии» не отпугнут потенциальных партне-
ров по сделке, и им потом не придется от-
вечать перед законом за выполненное
прежним владельцем и не санкциониро-
ванное вовремя переустройство.

Разрешение не требуется:
на ремонт помещений;
на устройство или разборку встроен-

ной мебели, антресолей или шкафов;
на замену (без перестановки) инже-

нерного оборудования аналогичным по па-
раметрам и техническому устройству.

Не требуется разработка специального
проекта (можно обойтись эскизом) для вы-
полнения следующих работ:

разборка (полная, частичная) ненесу-
щих перегородок (исключая межквартир-
ные);

устройство проемов в ненесущих пе-
регородках (исключая межквартирные);

заделка дверных проемов в перего-
родках и несущих стенах;

устройство перегородок без увеличе-
ния нагрузок на перекрытия;

замена (установка дополнительного)
инженерного оборудования (не влекущая
переоборудования по всему зданию);

демонтаж инженерного оборудования
и (или) подводящих сетей при условии со-
хранения существующих стояков холодно-
го, горячего водоснабжения и канализации.

В жилых домах типовых серий не допус-
кается:

устройство проемов, вырубка ниш,
пробивка отверстий в стенах-пилонах, сте-
нах-диафрагмах и колоннах (стойках, стол-
бах), а также в местах расположения свя-
зей между сборными элементами;

устройство штраб в горизонтальных
швах и под внутренними стеновыми пане-
лями, а также в стеновых панелях и плитах
перекрытий под размещение электропро-
водки, разводки трубопроводов;

устройство дополнительных проемов
в стеновых панелях смежных по высоте по-
мещений без согласования с проектной ор-
ганизацией - автором проекта жилого дома
или его правопреемником, а при их отсутст-
вии - без дополнительной экспертизы.

С чего начать оформление разреше-
ния? Естественно, в основе всего ле-
жит замысел на уровне эскиза и сво-

его рода декларация о намерениях - заявка
на проведение переустройства. До начала
его реализации необходимо получить в БТИ
копии поэтажных планов и экспликации по-
мещений вашей квартиры, а также выше- и
нижерасположенных. К этому надо прило-
жить документы, подтверждающие ваше
право на занимаемое помещение, и согла-
сие всех совершеннолетних членов семьи,
проживающих совместно и зарегистриро-
ванных на этой площади (если таковые
имеются).

С этими документами и с заявлением о
намерении выполнить переустройство (ука-
зать, какое именно) следует обратиться к
управляющему жилым домом. Это может
быть дирекция единого заказчика, ведом-
ство или иная структура, которая выполня-
ет функции управляющей компании. Вы
должны согласовать с управляющим ре-
жим и продолжительность работ, ознако-
миться с условиями вывоза строительного
мусора. Управляющий жилым домом также
должен установить порядок доступа к от-
ключающим инженерным устройствам, оз-
накомить собственников/нанимателей
смежных помещений (расположенных по
вертикали и горизонтали от перестраивае-
мого помещения) с тем, что предполагает-
ся сделать, и составить с учетом их жела-
ния акты технического состояния этих по-

мещений по установленной форме. Эта
процедура поможет исключить необосно-
ванные претензии со стороны соседей, ко-
торые они могут вам предъявить в расчете
на бесплатный ремонт (за ваш счет). Или
наоборот, подтвердить обоснованность та-
ких претензий в случае, если смежные
квартиры действительно станут жертвой
вашей перестройки.

Вы можете обезопасить себя и соседей
от последующих конфликтов, застраховав
свою гражданскую ответственность перед
третьими лицами за причинение вреда жиз-
ни, здоровью или имуществу в ходе работ
или в результате переустройства - такой ва-
риант предусмотрен в законе.

Разработка проектной документации
осуществляется до представления пакета
заявки в Мосжилинспекцию. Как правило,
для этого заявителем заключается договор
со специализированной проектной органи-
зацией (лицензированной в установленном

порядке), предусматривая в нем обязатель-
ные условия по согласованию проекта с
надзорными органами и ведению авторско-
го надзора (последнее может оформляться
отдельным договором).

Важная, если не основная, составляю-
щая намечающегося переустройства - про-
ект, разработанный специализированной
проектной организацией, которая должна
иметь лицензию на этот вид деятельности.
Если ваши планы идут дальше сноса пере-
городок, а намерения и способ их реализа-
ции отличаются революционным размахом
(«...разрушим до основанья, а затем...»), то
без специально разработанного проекта
вам не обойтись. Здесь закон проявляет
достаточную жесткость, обусловленную
требованиями безопасности. Проект обяза-
телен для всех видов переустройства, если
оно затрагивает несущие конструкции до-
ма или общедомовые инженерные комму-
никации. Проектировщик должен гаранти-
ровать, что такого рода вмешательство не
скажется негативно на состоянии дома в
целом, на работе отдельных конструктив-
ных элементов и систем жизнеобеспече-
ния, а соседям от такого «счастья», постро-
енного в стенах одной или двух-трех от-
дельно взятых квартир, не придется стра-
дать. Нельзя гарантировать устойчивость
дома, в котором в хаотичном порядке на
разных этажах, да еще в нескольких подъ-
ездах пробиты несущие стены и перекры-
тия. Каждый такой проем потенциально
опасен, так как уменьшает пространствен-
ную жесткость, а следовательно - безопас-
ность строения. Беспечное вмешательство
в несущие конструкции всегда чревато са-
мыми печальными последствиями.

Закон избавил заказчика от необходи-
мости самому в установленном по-
рядке согласовывать проект - этим

придется заниматься разработчику. Кроме
того, вам необходимо будет заключить до-
говор об авторском надзоре за выполнени-
ем работ в соответствии с проектом, дабы
фирма-проектировщик сама несла ответ-
ственность за возможные ошибки или про-
счеты в проекте.

Ремонтно-строительные работы по пере-
устройству помещений осуществляются
подрядным способом или собственными

силами заявителя (в этом случае он высту-
пает в роли исполнителя работ и на него
распространяются все требования регла-
мента, обращенные к исполнителю работ).

У строительной фирмы, которую вы при-
гласите для воплощения в жизнь своей
мечты, непременно должна быть лицензия,
иначе риск привлечения к ответственности
за действия безымянных умельцев с «боль-
шой дороги» типа Ярославского или же Ка-
ширского шоссе будет слишком велик, да-
же в том случае, если разрешение на вы-
полнение работ вы получите. Не исключе-
но, что наличие лицензии у подрядчика бу-
дет обязательным условием страховой
компании для заключения с вами договора
страхования гражданской ответственности
перед третьими лицами.

Наконец, когда все документы подготов-
лены, вы можете нести их в Мосжилин-
спекцию. В каждом административном ок-
руге Москвы организована своя служба

«одного окна», в которой у вас примут до-
кументы. Жилищная инспекция, проверив
их комплектность, зарегистрирует подряд-
ную организацию и выдаст ей ордер на
производство работ, дающий право начать
переустройство. К ордеру прилагается спе-
циальный журнал, в котором будут отраже-
ны ход работ, факты отступления от разре-
шенного их перечня и нарушения режимов
их производства, предписания об устране-
нии нарушений, а также будут учтены акты
на скрытые работы.

Итак, что нужно представить в Жилищ-
ную инспекцию:

копии документов о правах на зани-
маемые помещения;

заявление о планируемом переуст-
ройстве помещений с указанием перечня
мероприятий (работ), режима и продолжи-
тельности работ (заявка по установленной
форме);

копии плана помещений и эксплика-
ции (из БТИ);

проектная документация, согласован-
ная в соответствии с распоряжением мэра
Москвы от 11.04.00 № 378-РМ - если затро-
нуты несущие конструкции и (или) общедо-
мовые коммуникации;

копии разрешительных документов
на изменение функционального назначе-
ния помещений (в соответствии с распоря-
жением мэра Москвы от 11.11.94 № 560-
РМ) - при переводе помещения из жилого в
нежилое и наоборот.

Что получает заявитель из Мосжилин-
спекции:

разрешение на бланке установленной
формы на переустройство помещений и
производство связанных с ним ремонтно-
строительных работ в жилом доме, которое
оформляется распоряжением Мосжилин-
спекции;

одновременно заявителю (подрядной
организации) выдается журнал производ-
ства ремонтно-строительных работ по фор-
ме, установленной Мосжилинспекцией.

Разрешение или отказ выдаются в срок
не более двадцати рабочих дней от даты
регистрации заявки.

ВНИМАНИЕ! При сдаче пакета докумен-
тов к заявке на переустройство вам при-
дется приложить письменное обязатель-

ство предоставления беспрепятственного
доступа в помещение представителям уп-
равляющей компании, органов власти и
местного самоуправления, а также жи-
лищного инспектора для проверки соот-
ветствия выполняемых работ выданному
разрешению, проверки жалоб на наруше-
ние режима производства работ или при-
чинение ущерба другим лицам. Сложно?
А вам есть чего опасаться при таких офи-
циальных визитах? Можете поверить, что
просто так, от нечего делать, к вам никто
не придет, а визиты если будут, то «не ко-
рысти ради и не забавы для».

Теперь несколько практических реко-
мендаций.
При замене полов, укладывая лами- 

нат, не забудьте о звукоизоляции: любой
ваш проход по такому полу, уложенному с
нарушением технологии без звукоизолиру-
ющего материала, соседями снизу будет
восприниматься как сольное или групповое
выступление чечеточников. И когда соседи
придут к вам однажды (или будут прихо-
дить регулярно), то отнюдь не для того,
чтобы выразить благодарность.

При устройстве теплых полов отдавайте
предпочтение электроподогреву. «Водя-
ные» теплые полы хороши для коттеджей,
система центрального отопления в много-
квартирном доме в основном однотруб-
ная, а для теплого пола предпочтительнее
двухтрубная. К тому же она не рассчитана
на такой персональный обогрев и в ре-
зультате можно оставить без тепла сосе-
дей - потом проблем не оберетесь. Кроме
того, при нарушении технологии произ-
водства работ вам придется столкнуться с
буквально вытекающими на соседей пос-
ледствиями. 

Даже и не мечтайте увеличить площадь
прихожей за счет части лестничного холла
или прихватить кусочек этажного коридора
в свое личное пользование. Статья 290 Гра-
жданского кодекса РФ трактует этот мо-
мент весьма однозначно:

1. Собственникам квартир в многоквар-
тирном доме принадлежат на праве общей
долевой собственности общие помещения
дома, несущие конструкции, механическое,
электрическое, санитарно-техническое и
иное оборудование за пределами или внут-
ри квартиры, обслуживающее более одной
квартиры.

2. Собственник квартиры не вправе отчу-
ждать свою долю в праве собственности на
общее имущество жилого дома, а также со-
вершать иные действия, влекущие переда-
чу этой доли отдельно от права собственно-
сти на квартиру.

Наконец, когда работы в основном будут
завершены (до чистовой отделки) и вашу
мечту, получившую реальное воплощение,
вы сможете с гордостью предъявить ко-
миссии, об этом событии будет составлен
акт (на стандартном бланке), подтверждаю-
щий, что все задуманное выполнено в соот-
ветствии с разрешительной и проектной
документацией.

Завершенные работы по переустройству
помещений принимаются приемочной ко-
миссией в составе заявителя и представи-
телей:

Мосжилинспекции (председатель
приемочной комиссии);

территориального органа исполни-
тельной власти;

управляющего жилым домом;
разработчика (автора) проекта;
исполнителя (производителя) работ.

Акт о произведенном переустройстве
утверждается Мосжилинспекцией и выда-
ется заявителю. Он является единствен-
ным документом, представляющим пра-
вовое основание для внесения в установ-
ленном порядке изменений в инвентари-
зационно-техническую документацию
этих помещений.

И напоследок стоит упомянуть об
ответственности за несанкциони-
рованное переустройство: она на-

ступает неизбежно, часто, когда ее сов-
сем не ждешь. О последствиях самоволь-
ного переустройства и (или) самоволь-
ной перепланировки жилого помещения
подробно сказано в статье 29 Жилищно-
го кодекса РФ, статьях 7.21 и 7.22 Кодек-
са РФ об административных правонару-
шениях и статье 293 Гражданского коде-
кса РФ. Административная ответствен-
ность установлена также Законом города
Москвы от 20.12.95 № 26 (ред. от
26.06.02) «Об административной ответст-
венности за нарушение нормативов Мо-
сквы по эксплуатации жилищного фон-
да» и Законом города Москвы от 3.07.02
№ 38 «О государственном контроле за
учетом и использованием объектов не-
жилого фонда города Москвы» (по рас-
положенным в жилых домах объектам
нежилого фонда, находящегося в собст-
венности города Москвы).

Татьяна ФИЛИППОВА, 
зам. начальника отдела 

информации Мосжилинспекции

ЧТО НАМ СТОИТ ДОМ ПЕРЕУСТРОИТЬ?
Московские власти прорубили еще «одно окно» в бюрократической стене
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ОТЕЧЕСТВА. НАРОД-ПОБЕДИТЕЛЬ
ПОЗДРАВЛЯЕТ С ПРАЗДНИКОМ

ВОИНОВ ВСЕХ ПОКОЛЕНИЙ
Соль земли

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 7 (113), 23 февраля - 1 марта 2005

-Мария Георгиевна, ка-
ким вам запомнился
отец?

- Любящим, добрым, сильным,
с которым ничего не страшно.
Отец для меня - во всем идеал.
Помню, как в раннем детстве он
нянчил меня, держал на руках,
как вместе пели песни. В юности
отец был для меня как старший
друг, я могла с ним советоваться
на любые темы. Дома висит его
портрет, и я часто мысленно об-
ращаюсь к нему за советом, ду-
маю, как бы он поступил на моем
месте.

- Он был строгим отцом?
- Более строгой ко мне была ма-

ма. А отец, если сердился на меня,
то молча, насупив брови.

Я родилась в 1957 году, когда
отцу исполнился 61 год. Он очень
ждал сына, потому что у него уже
были две дочери от первого брака
- Эра и Элла. А мама хотела дочку.

- Я читал о том, что ваших роди-
телей связывало большое взаим-
ное чувство... 

- Они необыкновенно любили
друг друга. У меня сохранилось
около 60 писем из переписки ро-
дителей. Первое - отца к маме -
датировано 1952 годом. В нем он
ее называл самыми нежными
словами, какими только можно
назвать любимую женщину: «Га-
люсенька, роднуля, голубка моя,
солнышко мое, милая моя...» А в
последнем, незадолго до мами-
ной смерти,  письме от 5 ноября
1973 года,  он писал: «Все мои
думы только о тебе, вокруг тебя.
Живу ради тебя». Их любовь не
угасала до последнего вздоха.

- А как ваши родители познако-
мились?

- Отец командовал Уральским
военным округом и набирал для
соревнований команду спортсме-
нов-стрелков. Просматривая лич-

ные дела, наткнулся на документы
мамы (она работала в военном
госпитале). На фотографии она
ему очень понравилась. А познако-
мился он с ней позже, когда маму
как врача прислали ухаживать за
ним во время болезни. В предын-
фарктном состоянии ему, конечно,
было не до молодой женщины. Но
когда здоровье пошло на поправ-
ку, все чаще стал расспрашивать
ее о семье, о книгах, которые она
читала. Потом отец написал в сво-
ем дневнике: «Больше всего меня
привлекли ее зеленые, теплые гла-
за и застенчивая скромность». В
старших классах я однажды спро-
сила: «Папа, а ведь тебе, наверное,
много женщин встречалось?»
«Да, - отвечал. - И бывали гораздо
красивее мамы. Но мама - единст-
венная такая. Она как солнышко».
И действительно, все, кто с ней об-
щался, вспоминают ее как челове-
ка удивительной доброты. 

- Ваш папа во время их знаком-
ства еще не был свободен?

- Да, но с первой женой, Алек-
сандрой Диевной, у него к тому
времени уже не было супружеских
отношений. В силу политических
причин отцу оказалось сложным
оформить развод. С 50-го года он
полностью принадлежал моей ма-
ме. А официально они смогли заре-
гистрировать свои отношения толь-
ко в январе 1965 года.

Мама ушла из жизни раньше
отца на полгода. Умерла совсем
молодой, от рака, 13 ноября 1973
года. Отец очень переживал и
ушел следом - 18 июня 1974 года.
Мне было тогда 17 лет. Я осталась
на попечении бабушки - маминой
мамы - Клавдии Евгеньевны. Она
была секретарем-машинисткой
отца. Когда после смерти папы
пришли люди изымать архив, она,
сильно рискуя, большую часть до-
кументов спрятала.

- В последнее время в прессе
опять всплыли слухи о том, что
ваш отец присваивал себе воен-
ные трофеи.

- История с трофеями была ин-
спирирована Берией и Абакумо-
вым. Вскоре после войны в окру-
жении отца арестовали около 70
генералов и офицеров, из которых
выбили клеветнические показания
против него. Именно из этого тем-
ного  источника черпали клевету и
в годы гонений при жизни отца, и
теперь. Двоюродный брат отца
Михаил Михайлович Пилихин мне
рассказывал, что некие деятели
вывозили трофеи из Германии,
прикрываясь его именем, а он об
этом ничего не знал. Что же каса-
ется публикуемых в прессе спи-
сков якобы присвоенных отцом
трофеев, то все эти вещи как бы-
ли, так и остались государствен-
ными. Из Германии их привезли

для оборудования дач, находя-
щихся в ведении МГБ - в Сосновке
и других местах. А вообще, я не
хочу дискутировать на эту тему -
противно! Для моего отца все ма-
териальное было совершенно без-
различно. Он даже такое выраже-
ние употреблял - «барахло».

- И где сейчас это барахло?
- Когда после смерти отца нам

пришлось переехать на другую да-
чу, все осталось в Сосновке. Пом-
ню, там люстра была венецианско-
го хрусталя - из спальни Гитлера -
огромная такая... Года через три
после нашего переезда я побыва-
ла в Сосновке и оказалась свиде-
телем того, как эту мебель списы-
вали и куда-то увозили.

- Как складывалась ваша
жизнь после смерти Георгия Кон-
стантиновича?

- По-разному. Пережила, напри-
мер, два выселения. В 1942 году
Сталин поинтересовался у отца:
«Как вы отдыхаете?» Георгий Кон-
стантинович ответил: «Я не отды-
хаю». Зная, с каким напряжением
он работает, Сталин отдал ему в
пожизненное пользование дачу в
Сосновке. Отец вначале отказы-
вался от нее, потому что дом ка-
зался для него слишком большим.
Потом согласился, но во время
войны, конечно, приезжал туда
всего на несколько часов. Когда
отец умер, мы с бабушкой оста-

лись на этой даче одни. Мама
умерла, а старшие сестры уже ста-
ли взрослыми. И нам с бабушкой
сказали: съезжайте в 48 часов. А
когда бабушка ответила, что за это
время невозможно собраться, на-
чальник хозяйственного управле-
ния Министерства обороны Чува-
хин заявил: «Не подчинитесь - я у
ворот солдата с автоматом постав-
лю». Бабушка даже заплакала. Но
потом, видно, совесть в генералах
проснулась, и нам дали спокойно
собраться. 

Возможно, отец предугадывал
такой поворот событий. Незадолго
до смерти он писал прошение: «Я
достаточно много сделал для Ро-
дины и прошу, чтобы мою семью
обеспечили небольшой дачей не-
далеко от Москвы». Кстати, он
был единственным из маршалов,
который при жизни не построил
себе личной дачи. Когда нас высе-
лили из Сосновки, на эту пред-
смертную просьбу откликнулся
Алексей Николаевич Косыгин,
председатель Совета Министров
СССР. И нам выделили дачу в Жу-
ковке, где мы прожили около 16
лет. Я там сына Егора вырастила.
Но позже нас и оттуда выселили.

В начале 90-х при Ельцине нам
опять поставили ультиматум: вы-
селяться в 48 часов. На дворе
стоял февраль. Чтобы мы не за-
держивались, выключили ото-
пление и свет. Я села на крыльцо
и заплакала. Не потому, что было
жалко оставленные шмотки, а от
унижения.

Недавно была в Сосновке про-
ездом. Видела, как из наших во-
рот выезжает шикарная иномар-
ка. Там все изменилось: вырубили
сосновый лес, разбили англий-
ские дорожки и понастроили
особняки...  

Беседовал
Андрей ПОЛЫНСКИЙ

МАРШАЛ - ЗВАНИЕ ГОРДОЕ...
Победа в Великой Отечественной войне неразрывно связана с мар-
шалом Георгием Константиновичем Жуковым. Интерес к его лично-
сти всегда был огромен. Только в последнее время в Англии вышла
книга Альберта Акселя «Маршал Жуков. Человек, который победил
Гитлера», в России в который раз переизданы его мемуары. Мосго-
рархив при участии младшей дочери великого полководца Марии Ге-
оргиевны готовит к выпуску уникальное издание, составленное из не-
известных доселе воспоминаний и документов. А недавно вышла кни-
га «Маршал Жуков - мой отец», автор которой - тоже Мария Жукова.

-Я вел группу разведчиков к перевалу. На-
пряжение было велико, все устали, и в
какой-то момент я, что называется, спи-

ной почувствовал: мне не доверяют. Очень хоте-
лось обернуться, но старался делать вид, что ни-
чего не замечаю. Вдруг командир группы резко
взял меня за плечо: «Ты ведешь нас к немцам -
они за тем перевалом!» Я проследил за его
взглядом и протянул бинокль: «Видите, на греб-
не стоят два тура? Эти животные не подпустят
человека к себе ближе чем на два километра.
Так что ни немцев, ни наших там быть не может». 

Эту историю я слышал от друга нашей семьи,
известного альпиниста, снежного барса Юрия Од-
ноблюдова. Бои на Кавказе были одной из веро-
ломных акций фашистов: еще в тридцатые годы в
наших альпинистских лагерях тренировались сот-
ни немцев, которые научились ориентироваться в
Кавказских горах. Сегодня мало кто вспомнит, но
именно в те годы, когда враг рвался к нашим неф-
тяным промыслам, к выходу на Ближний Восток и
Юго-Восточную Азию, в Кавказских горах роди-
лась наша знаменитая «Баксанская» - песня на
мотив известного танго: «Где снега тропинки за-
метают, где лавины грозные шумят...»

Ровно 62 года назад, в начале января 1943 го-
да, Южный фронт (А. Еременко) при поддержке
Юго-Западного фронта (Н. Ватутин) и войск
Черноморской группы (И. Петров) Закавказско-
го фронта приступили к  выполнению задачи,
поставленной Ставкой Верховного главноко-
мандования: запереть на Северном Кавказе
группу армий «А». Немцы стали срочно отво-
дить войска из района Моздок - Нальчик, одна-
ко перед фронтом Черноморской группы про-
должали держать оборону. 

В середине дня 4 января Сталин продиктовал
в Генштаб директиву: «...помешать противнику
вывезти свою технику на запад <...> влезть в
Ростов с востока и закупорить северокавказ-
скую группу противника...» 14 января войска
правого крыла Южного фронта вышли к реке
Маныч, войска Юго-Западного фронта прибли-
зились к Северскому Донцу, а Воронежского
фронта - в район Острогожск - Россошь.

12 февраля освобожден был Краснодар, а на
следующий день группа военных альпинистов в
составе Н. Гусака, А. Сидоренко, Е. Белецкого, Е.
Смирнова при участии сванов братьев Хергиани
поднялась на Эльбрус, сбросила вымпел со сва-
стикой и установила на вершине красный флаг.

Владимир ПОТРЕСОВ

ФЛАГ 
НАД ЭЛЬБРУСОМ

Первое письмо домой он на-
писал 7 июля 1941 года,
последнее - 10 сентября

1943 года. В апреле 1943-го Ис-
томин награжден медалью «За
отвагу». Дважды был ранен, но
каждый раз после лечения воз-
вращался в родную бригаду.

15 ноября 1942 г. ППС № 2482 «Б»
Здравствуй, дорогая дочка Милочка,

а также мама и Ларочка. Дочка, я полу-
чил твое письмо и очень рад, что ты
учишься хорошо, значит, ты выполня-
ешь, что я тебя просил, а поэтому я то-
же буду стараться выполнять долг пе-
ред Родиной - как можно больше унич-
тожать фрицев и скорее с победой вер-
нуться домой. Опишу один интересный
случай из моей фронтовой жизни. В
одном из местечек Курской области на-
ша танковая бригада вступила в бой с
немецкими танками и пехотой. Я тогда
был в роте техснабжения. 

Ночью нас разбудил командир и ска-
зал: «Сейчас два часа ночи, а в три вы
должны быть на передовой. Наши тан-
ки ждут снаряды и горючее». Мы при-
цепили цистерну и тронулись в путь-до-
рогу. Поспели в указанное место на 15
минут раньше. Замаскировали машину
зеленью. Простояли в яме сутки, за на-
ми пришли и сказали, что подошли но-
вые танки на заправку. К вечеру третье-
го дня к нам подъехал танк, и командир
сказал: «Ребята, мы попали в окруже-
ние, смотрите в оба - немцы кругом,
выбирайтесь как можете сами». Потом
добавил: «Трудно с ними было драться.
Их было 40 танков, а наших - 28. Наши
танкисты уничтожили около 20 немец-
ких, а своих потеряли 11 машин». Мы с
другом остались одни, я ему говорю:
«Из окружения выйдем, но к немцам не
попадем, а уж если нельзя с машиной,

то мы ее зажгем, но будем стараться с
машиной». Вдруг 4 бомбардировщика и
2 истребителя заметили нас, мы расце-
пили цистерну, а машину отогнали да-
леко в кусты метров на 200. Только ус-
пели лечь, как раздались взрывы. Цис-
терну пробило и два баллона. Мы за-
ткнули палочкой дырку, сменили бал-
лоны, поставили запасные и поехали.
Близко была деревня. Часть домов го-
рела. Когда поставили машину около
дома, я лег спать, а Иван стал дежурить.
Потом он лег. Когда я его начал будить,
было уже светло. Мы решили двигать-
ся дальше, как вдруг увидели, что с по-
ля мчались на деревню немецкие танки.
Их было 14 штук.  Но, не заметив нашу
машину, помчались дальше. Вот уже
нам осталось переехать реку Дон - и мы
у своих. Но моста, по которому ехали на
фронт, уже не было. Я пошел по бере-
гу, чтобы посмотреть, где есть перепра-
ва, как вдруг заметил: сидят два немца.
Они меня заметили, но благодаря тому,
что были пьяные, хоть и стреляли, но не
попали, а я сделал вид, что они меня
убили и упал. Немцы даже не пошли
смотреть «убитого». И вот мы с другом
Иваном решили их покупать в Дону. Ко-
гда подползли, то крикнули: «Фриц,
сдавайся!» Они оглянулись и, увидев
нас, бросились в воду. Иван дал по ним
очередь, а я стрельнул из винтовки 4
раза и фрицы стали погружаться все
больше в воду, наконец скрылись с го-
ловой.

Мила, я тебе описал один случай, а
их очень много, и после этого нас на-
правили возить пушку, как хороших ре-
бят и не трусов, которые могут выйти
из всякого положения.

10 сентября 1943 г.
Здравствуйте, мои дорогие Маничка,

Милочка и Ларочка, а также привет

всем, кого я знаю. Я пока жив и здоров
после жарких боев.

Я стал кандидатом партии Ленина -
Сталина и получил кандидатскую книж-
ку на руки, а через 3 месяца буду уже
член партии ВКП(б). На машине я сей-
час не работаю, когда ехал на фронт, то
ее у меня разбили из пушки снарядом.
Перебили пополам, кое-кто умер, а кое-
кого ранило, кто сидел у меня в маши-
не, а меня недаром зовут Сорви-голова,
и не поцарапало. Начал делать друзьям
перевязку под свист снарядов. После
этого ходил в тыл к немцам, украл себе
машину у фрицев. Делалось это ночью,
никто не мешал, только один фриц -
шофер, которого прирезал, что тот и не
пикнул, и вместе с ним пригнал маши-
ну, он спал в кабине, вот и пришлось
его кокнуть, а стрелять было нельзя.
Так что нож тоже берет не хуже пули, а
когда фрицы догадались и открыли по
движущейся машине огонь, то я уже
был от них далеко. 

3 марта 1943 г. ДКА, Украина п/п
2482

Я с 20 февраля находился в очень
тяжелых условиях. Ждал смерть с се-
кунды на секунду. 7 дней были у нем-
ца в окружении. Самое большое от
нас он стоял 3 км и близко из дома в
дом через улицы вели перестрелку.
Но вот, Манечка, пришел приказ отой-
ти и выйти из окружения, и мы под
обстрелом пулеметов, под пулями
прорвали оборону немцев и вот те-
перь в тылу на формировке. Много
погибло ребят, но и немцев поколоти-
ли в 20 раз больше, чем нас. Я лично
убил 18 человек, еще осталось мне
убить, как я давал обещание 100, те-
перь 82, а тогда и самому помирать
один за сто - это хорошо. Машину
мою разбили немецкие самолеты, ме-

ня немного поцарапало. Бомба упала
в 5 метрах от машины. Смотри в газе-
те, я буду награжден 3 марта.

Меня ранило в ногу, но не очень
страшно: из правой ноги вынули все
осколки, а в левой два остались, пото-
му что сидят у самой кости, и поэтому
их тащить не стали, говорят, зарастут
так. Наше начальство в госпиталь нас
не отправило, решили вылечить сами.

Я награжден медалью «За отвагу» и
знаком гвардейца, так что я не про-
стой, а уже заслуженный гвардеец.

30 марта 1944 г. Полевая почта
43162-Н от Зеродова Василия Ивано-
вича

Здравствуй, Мила! С приветом к
Вам Вася. С Вашим папой я был вме-
сте в бою, его ранило в ногу. И после
этого боя я его не видел. В бою мы бы-
ли в Житомирской области. Я сейчас
нахожусь в Польше, но только жалко
Вашего папу. 

Долгое время Алексей Георги-
евич считался без вести пропав-
шим. Но благодаря настойчиво-
сти дочери Ларисы поиски увен-
чались успехом. Найдено место
гибели и захоронения героя.
Почти каждый год Лариса Алек-
сеевна бывает в селе Воробьев-
ка Хмельницкой области, где на
обелиске значится имя отца.

Публикацию подготовил
Юлий ЛУРЬЕ

Неизвестно, читал ли гвардии младший сержант прославленной ордена Лени-
на Краснознаменной гвардейской Кантемировской дивизии Алексей Георгие-
вич Истомин знаменитую поэму Твардовского «Василий Теркин». Однако его
характер, отношение к воинскому долгу, близким людям очень напоминает лю-
бимого народного героя. Увы, Алексей Истомин не дожил до Победы. Он остал-
ся навсегда на хмельницкой земле на Украине, когда ему не было и тридцати
трех лет. Пусть его письма помогут нам лучше понять солдат великой войны.

«ТЕРКИН» ИЗ КАНТЕМИРОВСКОЙ



Регистрация страхователей в тер-
риториальных органах страхов-
щика является обязательной и

осуществляется в соответствии со
статьей 11 Федерального закона «Об
обязательном пенсионном страхова-
нии в Российской Федерации» от 15
декабря 2001 года № 167-ФЗ, в кото-
рую были внесены изменения Феде-
ральным законом от 23 декабря 2003
года № 185-ФЗ, вступившим в силу с
1 января 2004 года. В качестве стра-
хователей регистрации подлежат:

а) Работодатели - организации,
крестьянские (фермерские) хозяйст-
ва, физические лица, зарегистриро-
ванные в качестве индивидуальных
предпринимателей и самостоятельно
уплачивающие страховые взносы в
Пенсионный фонд - в 5-дневный
срок с момента представления в тер-
риториальные органы страховщика
федеральным органом исполнитель-
ной власти (налоговым органом),
осуществляющим государственную
регистрацию юридических лиц и ин-
дивидуальных предпринимателей,
сведений, содержащихся в едином
государственном реестре юридиче-
ских лиц и едином государственном
реестре индивидуальных предприни-
мателей.

б) Частные нотариусы - по месту
их жительства, а при осуществлении
ими деятельности в другом месте -
по месту осуществления этой дея-
тельности, на основании заявления о
регистрации в качестве страхователя,

представляемого не позднее 30 дней
со дня получения лицензии на право
нотариальной деятельности, а также
документов, удостоверяющих лич-
ность и подтверждающих его регист-
рацию по месту жительства и поста-
новку на учет в налоговых органах.

в) Адвокаты - по месту их житель-
ства, на основании заявления о реги-
страции в качестве страхователя - в
срок не позднее 30 дней со дня выда-
чи удостоверения адвоката и доку-
ментов, удостоверяющих личность,
подтверждающих регистрацию по
месту жительства и удостоверение
адвоката.

г) Физические лица, заключившие
трудовые договоры с работниками, а
также выплачивающие по договорам
гражданско-правового характера
вознаграждения, на которые по зако-
нодательству начисляются страховые
взносы - не позднее 30 дней со дня
заключения соответствующих дого-
воров на основании заявления о ре-
гистрации в качестве страхователя по
месту жительства.

Порядок регистрации в территори-
альных органах Пенсионного фонда
России страхователей, производя-
щих выплаты физическим лицам, оп-
ределен постановлением Правления
Пенсионного фонда России от 19
июля 2004 года № 97 П, а страховате-
лей, указанных в пунктах б, в, г, - по-
становлением Правления Пенсионно-
го фонда России от 22 июля 2004 го-
да № 98 П.

КОНСУЛЬТАЦИИ

ЗАЩИЩАЯ ПРАВА ПЕНСИОНЕРОВ

16
ЭТО ТОЛЬКО КАЖЕТСЯ, 
ЧТО ТЕЛЕЗРИТЕЛЬ СВОБОДЕН
В СВОЕМ ВЫБОРЕ. НА ДЕЛЕ 
ОН ОБЛОЖЕН СО ВСЕХ СТОРОН

Так и живем

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 7 (113), 23 февраля - 1 марта 2005

36 миллионов рублей
принесла за период с
апреля по декабрь про-
шлого года сдача в
аренду помещений пер-
вого в современной Мо-
скве - и России! - доход-
ного дома, сданного в
эксплуатацию в конце
2003 года.

Доходные дома - вклад не только в
решение пресловутого квартирного
вопроса, но по большому счету, в

реформу ЖКХ, подразумевающую как
развитие конкуренции на рынке качест-
венных ЖКУ, так и возможность выбора
самого жилья. А кроме того, это возрож-
дение исторической традиции, когда стра-
на решала этот самый квартирный вопрос
именно за счет домов «под жильцов».

Первые доходные дома появились при
Елизавете Петровне. До 1917 года Моск-
ва в основном и застраивалась как город
таких домов. Строительство их, весьма
изысканных по архитектурному облику и
внутреннему убранству, вели состоя-
тельные люди: купцы, инженеры, пред-
ставители творческих профессий, врачи.
Хрестоматийный пример - врач Ионыч у
Чехова. Выгодное, видно, было дело. А
вот муниципального жилья в городе бы-
ло очень мало. Строилось оно для сов-
сем уж неимущих. Все это и вспомни-
лось, когда пришла весть о том, что воз-
рожденное доходное домостроение при-
несло первый доход столице.

...Знакомые рассказали мне историю,
как принимали в прошлом году профес-
сора математики одного из европейских
университетов, приехавшего в длитель-
ную командировку. Конечно, квартиру в
Москве сейчас подыскать можно, однако
не в «спальном» же районе селить гостя!
В отеле, увы, приличного недорогого но-
мера снять не удалось. Узнавая, почем
«апартаменты» даже в пятиэтажных гос-

тиницах (типа «Восход», «Заря» или
«Останкино») для иностранца, гость
только глаза закатывал. Пока однажды
профессора не послали в Большой Ни-
коловоробинский переулок, где и от-
крылся доходный дом.

Оказалось, имущественный комплекс
«Доходный дом», расположенный над
Яузой и находящийся в хозяйственном
ведении ГУП «Мосжилкомплекс», вклю-
чает 47 квартир, 4 офисных помещения,
двухуровневый подземный паркинг на
49 машин. К 1 января здесь сданы в
аренду 74 процента квартир, 71 процент
машиномест, 100 процентов офисных
помещений.

Что же конкретно предлагают в Боль-
шом Николоворобинском переулке по-
тенциальному арендатору? Во-первых,
муниципальное жилье - дом принадле-
жит Москве. Значит, неприятностей, ко-
торые часто случаются с жильцами при
частном найме квартир, здесь не предви-
дится. Однокомнатных квартир в доме
нет, зато есть несколько двухкомнатных
(по 84 квадратных метра каждая), трех-

и четырехкомнатные апартаменты, а так-
же поражающие воображение семиком-
натные - по 300 «квадратов». Для како-
го-нибудь наследного принца из араб-
ского зарубежья или, скажем, новорус-
ского нефтяного «короля» из сибирской
глубинки - в самый раз.

Цены, конечно, немалые - даже с уче-
том того, что все блага цивилизации,
изобретенные для комфортной жизни,
здесь реально присутствуют. За месяц
проживания в самой дешевой двухком-
натной придется выложить от 2500 до
3000 у.е. Далее - по нарастающей: за се-
микомнатную отдай уже 12 тысяч у.е.
Плюс каждый месяц - оплата за техоб-
служивание здания: 130-150 у.е.

Но кто, собственно, сказал, что каче-
ственные ЖКУ должны быть дешевы? А
этому московскому гостю понравилось,
что к его услугам полный набор этих са-
мых ЖКУ: химчистка и прачечная, убор-
ка квартиры, уход за детьми, аренда ав-
тотранспорта, закупка продуктов на за-
каз, поставка обедов и ужинов, билеты в
театр, на самолет и поезд...

Кстати, в расчете на этот спрос сто-
личные власти говорили о целой про-
грамме строительства доходных домов.
Как же обстоит дело с этой программой?

Роберта Квачадзе, руководителя ГУП
«Мосжилкомплекс» департамента инве-
стиционных программ, этот вопрос не за-
стал врасплох. По его мнению, квартир-
ный бизнес сегодня - практически весь
теневой, значит, безналоговый. А строи-
тельство доходных домов - это и лишняя
копеечка в городской бюджет, и привле-
чение потенциальных инвесторов.

Если бы, правда, не одна закавыка.
Для сегодняшних коммерсантов это все-
таки слишком длинные деньги. «Наши
предприниматели привыкли за год-дру-
гой окупать все вложения, - говорит Ква-
чадзе. - А такой бизнес рассчитан не ме-
нее чем на 8-12 лет». Он убежден: «12-13
миллионов долларов на один дом - такие
вложения без напряга может потянуть
только муниципальный бюджет».

После разговора с ним я решил узнать,
что думают те, кому конкретно решать
этот вопрос. Звонок в комитет по жилищ-
ной политике ничего не дал. После не-
скольких перезвонов удалось спросить од-
ну из собеседниц, не пожелавшую пред-
ставиться: есть ли польза от возведения
доходных домов? Ответом было долгое
молчание. Комбинация слов «доходный
дом» оказалась собеседнице незнакомой.

Зато обращение в комплекс архитекту-
ры, строительства, развития и реконструк-
ции города было более результативным. В
руководстве стройкомплекса убеждены,
что эксперимент по новой форме исполь-
зования недвижимого имущества проходит
успешно. Анализ обращений потенциаль-
ных арендаторов показывает, что в городе
налицо серьезная потребность в доходных
домах различного класса комфортности, в
том числе экономического класса. Но по-
скольку чиновник упомянул только частных
инвесторов, постольку, похоже, сама
мысль о том, что такое строение может
быть и в муниципальной собственности,
его просто не посещала...

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

ДЕНЬГИ - ЖИЛЬЕ - ДЕНЬГИ

Как производится регистрация страховате-
лей в территориальных органах Пенсионного
фонда России? На этот вопрос по просьбе
читателей отвечает главный специалист
Главного управления ПФР № 10 по г. Москве
и Московской области Борис КОСЫРЕВ.

Моя бабушка, чье детство
пришлось на военные го-
ды, родившая восьмерых

детей, оставалась молодой до без
малого семидесяти. Фитнес за-
меняла ей работа в огороде, бас-
сейн - местная речка, косметиче-
ские средства - солнце и деревен-
ский воздух.

В ее небольшом доме, куда на
лето съезжались многочислен-
ные внуки (и всем почему-то
хватало места), всегда стряпа-
лось в русской печи что-то вкус-
ненькое. Хлопоча на кухне и от-
гоняя нас, нетерпеливых, от со-
блазнительных, только что из
печки горячих горшков, бабуш-
ка все время сыпала прибаутка-
ми. «Спящим да гулящим нет
ничего», - говаривала она. Как
жалею теперь, что по малолет-
ству не понимала, какой кла-
дезь мудрости заложен в ее по-
басенках, и мало что из них за-
помнила!

По вечерам в доме за самова-
ром собирались соседи - такие

же бабушки и дедушки, успев-
шие с четырех утра переделать
великое множество обществен-
но-колхозных и лично-домашних
дел. Никаких радиоприемников с
бачинскими и телевизоров с пет-
росянами в доме, конечно, не
было. Но молодой, заразитель-
ный смех за столом прерывался
только душевными песнями.

- Легко ли тебе оставаться мо-
лодой? - спросила я однажды
свою 18-летнюю знакомую.

- Трудно. Уже сейчас думаю,
что молодость скоро будет огра-
ничена замужеством, детьми, и
уже так свободно не погуляешь.

«Она хоть о детях думает, -
пробурчала я мысленно, - а ее
разукрашенные, разухабистые
сверстницы, толкающиеся в дис-
котеках, думают ли вообще? Хва-
тит ворчать!» - одернула я себя и
набрала номер другого своего

знакомого, чтобы спросить его о
тяготах молодежи.

36-летний М., выражаясь ка-
зенным языком, временно безра-
ботный, образованный, умный,
поездивший по миру не по путев-
кам, а в гости к многочисленным
друзьям, ответил со вздохом:
«Если бы я родился позже, то бы
сумел адаптироваться к сегод-
няшним правилам игры, сущест-
вующим в нашей стране, и сумел
занять свою нишу».

Стоп! Есть у меня и знакомый,
родившийся «вовремя». 27-лет-
ний А., после окончания институ-
та попавший «в колею» одной
крупной продовольственной
компании. Продвигаясь по карь-
ерной лестнице, он добрался до
руководящей должности, купил
квартиру, машину, играет в пре-
стижном клубе в бильярд, сло-
вом, по сравнению с М. просто

богач. Вот кому, наверное, легко
оставаться молодым. Не застав
А. ни по одному из рабочих теле-
фонов, звоню на мобильный. За-
даю тот же вопрос. «Да мне об
этом и думать-то некогда. Моя
молодость проходит так: работа -
сон - работа. Когда отдыхаю? Да
вот к родителям в область соби-
раюсь поехать на три дня. Лич-
ная жизнь? Да как-то некогда,
понимаешь».

А может, ответ на вопрос, лег-
ко ли оставаться молодым в наше
время, зависит от того, живет че-
ловек до или после перестройки?
Именно живет. Легко тому, кто
сохранил общечеловеческие цен-
ности. Трудно - тем, кто потерял.
Хотя и уметь посмеяться над про-
блемой, не поддаться депрессии,
оставаться молодым, не впадая в
детство, - это ведь тоже труд.

Для себя же я решила: легко
ли, трудно ли - надо оставаться
молодой.

Анжела 
КРАСНИКОВА

РЕЦЕПТ МОЛОДОСТИ

Что наше телевидение наполовину ток-
шоу - это уже примета времени. Какую
кнопку ни нажми, везде балагурят, су-

дачат, перемывают косточки, дают житей-
ские советы, рассказывают о любовных по-
хождениях, делятся интимными подробно-
стями, примеряют пикантные сюжеты на се-
бя. Ну чем не завалинка на деревенский
лад?! Только что семечки не лузгают.

Появился целый отряд «знаковых фигур»,
то бишь узнаваемых лиц, которые сделали
эти посиделки чуть ли не профессиональ-
ным занятием для себя. Этакие кочевники,
снующие из программы в программу. Тут те-
бе и политолог Глеб Павловский, и публи-
цист Мария Арбатова, и поэт-юморист Вла-
димир Вишневский, и певец Бари Алибасов,
и психолог Александр Асмолов... Примель-
кались на тусовках прозаики Виктор Ерофе-
ев и Татьяна Устинова, даже легкоатлетку
Светлану Мастеркову бог не миловал.

Хорошо, что наряды меняют, - мы можем
познакомиться хотя бы с гардеробом телего-

ворунов. Другие плюсы их периодического
свечения на экране довольно сомнительны.

Право, нередко испытываешь чувство жа-
лости к тому или иному завсегдатаю. Ну поче-
му его вызвали? Зачем потревожили? Ему и
сказать-то нечего. Изо всех сил старается вы-
жать из себя хоть какую-то мыслишку по по-
воду то однополых браков, то любви по вызо-
ву, то тещиных историй или другой пересуд-
ной темы.

Не знаю, платят ли теперь за приезд в сту-
дию. Но даже если не платят, участие в теле-
процессе все равно для приглашенного благо:
голубой экран разносит твое имя по городам и
весям. И неважно, умно ты выглядишь перед
миллионами глаз или бездарно, - важно, что на
виду и на слуху. Хочешь публичности - получи.
За такое сам приплатишь, коль честолюбив.

Ах, время, время... Суета сует, экранный ал-
коголизм, обуявший иных именитых. Видать,
это так сладко - «быть притчей на устах у
всех». И пусть предупреждал поэт, что не это
поднимает ввысь, соблазн все-таки сильнее.

Борьба за пресловутые рейтинги все чаще
заставляет устроителей передач поступаться
значимостью разговора, делать ставку на бес-
печное зубоскальство, а то и откровенную по-
шлость. Один канал соревнуется с другим за
обладание публикой - вот и торжествует по-
всюду принцип домино. Это только кажется,
что телезритель свободен в выборе: мол, не
нравится дешевый ходовой товар - взял и пе-
реключил кнопку. На самом деле мы со всех
сторон обложены низкопробным зрелищем
точно так же, как, скажем, посетитель Черки-
зовского рынка - расхожим зарубежным шир-
потребом определенного качества.

И очень жаль, что вполне почтенные зна-
менитости подыгрывают телевидению в
этой отнюдь не безобидной погоне за зри-
тельским вниманием. «Не переключайте
нас», «не отходите от экранов», «все инте-
ресное впереди» - прямо-таки умоляют ве-
дущие. Ну совсем как приставалы на улице.
И ничуть не смущаются при этом.

Ни к каким запретам на ТВ я, разумеется,
не призываю. А вот большей разборчивости
со стороны приглашаемых звезд увидеть хо-
чется. И еще - достоинства!

Дмитрий ЗУБАНЬ

ИМЯ НА ВЕТЕР

В январе нынешнего года мы од-
ними из первых получили в
Московском региональном от-

делении Фонда социального страхо-
вания Российской Федерации бес-
платные путевки в подмосковный са-
наторий «Дружба». Находится он в
поселке Троицкое под Мытищами,
специализируется на диагностике и
лечении заболеваний сердечно-сосу-

дистой системы, органов дыхания,
опорно-двигательного аппарата, нер-
вной системы, легких и бронхов. Ко-
нечно, люди в возрасте, особенно ин-
валиды и ветераны труда, успели об-
завестись этим букетом болезней, но
санаторий до последнего времени
был практически недоступен. И толь-
ко теперь, после принятия закона
№ 122-ФЗ (о монетизации льгот), та-
кая возможность у нас появилась.

Успешному лечению здесь способ-
ствуют оснащенный современной ап-
паратурой кабинет функциональной
диагностики, новейшие физиотера-
певтические и бальнеологические
методы. К услугам отдыхающих -
бассейн, сауна, спорткомплекс.

Доброжелательность и внимание
персонала, терпимость медсестер к
неизбежным - увы! - капризам инва-
лидов и пожилых людей не только
помогают выздоровлению. Самое
главное - мы все почувствовали, что
о нас помнят и заботятся. В санато-
рии работает высокопрофессио-
нальный и дружный коллектив, воз-
главляемый директором санатория
Виктором Александровичем Паки-
ным. Мы искренне признательны
всем, кто помог нам поправить здо-
ровье в «Дружбе», не нанося при
этом ущерба скудному ветеранско-
му бюджету.

По поручению 60 льготников, 
отдыхающих в санатории 

«Дружба», - инвалид, 
ветеран труда 

Валентин РЕМИН
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Профессиональные действия и
настойчивость сотрудников уго-
ловного розыска УВД на Мос-
ковском метрополитене позво-
лили в короткий срок задер-
жать опасного преступника.

Друзьями они стали случайно. Просто
обоим захотелось выпить. Завязался
«душевный» разговор, постепенно

переросший в дружеское взаимопонима-
ние. За первой бутылкой последовала вто-
рая... Всего же в тот вечер они осилили че-
тыре бутылки шампанского и две «сорока-
градусных». 

Когда на часах было заполночь, они спо-
хватились и двинулись к метро. Но, подой-
дя к входу на станцию «Площадь Ильича»,
обнаружили, что «метро не ходит». Реак-
ция новоиспеченных друзей была бурной.
Они стали сквернословить, бить ногами по
входным дверям и грозить «разнести все
вокруг». Проходивший мимо молодой чело-
век посоветовал друзьям не дебоширить.

Замечание вызвало у хулиганов бурную
реакцию. Свой «праведный» гнев они
мгновенно переключили на парня. Словес-
ная перепалка быстро переросла в драку.
Но, хотя хулиганов было двое, справиться
с парнем они не смогли: он отбросил одно-
го из нападавших и схватил за руки второ-
го. Тогда первый дебошир подобрал ле-
жавший на асфальте металлический прут
и, не раздумывая, нанес обидчику не-
сколько ударов в живот. Парень рухнул на
землю, а хулиганы бросились прочь...

Жертву нападения обнаружил совершав-
ший плановый обход территории милицей-
ский патруль. Экипажем «скорой» парень
был доставлен в ближайшую больницу. Он
был в тяжелейшем состоянии. Ранения
оказались проникающими, прут повредил
внутренние органы. К тому же парень поте-
рял много крови. Чтобы его спасти, пона-
добилась многочасовая операция.

Работа по раскрытию дерзкого преступ-
ления была взята на контроль руководст-
вом УВД на Московском метрополитене.
Действиями оперативников руководил Вя-
чеслав Микулин - начальник уголовного
розыска 4-го отдела милиции метрополи-
тена. Его сотрудники опросили сотни лю-
дей, работников подземки, дежуривших в
ту ночь на станции «Площадь Ильича». Но
значимых сведений получить не удава-
лось. 

Один из постовых милиционеров вспом-
нил, что проверял в тот вечер документы
двух подвыпивших мужчин. У одного из
них был свежий штамп Царицынского рай-
военкомата. Сыщики обратились к военко-
му Южного административного округа. Тот
сообщил, что в роковой вечер военкомат
выдал удостоверение участника Афган-
ской войны Сергею И. Оперативники не-
медленно отправились знакомиться с ве-
тераном. 

Афганец признался, что принимал уча-
стие в драке, но прутом жертву не ударял.
Это сделал его собутыльник Федор Федо-
рович. Адрес и фамилию своего дружка ве-
теран не знал. Но вспомнил, что деньги для
«продолжения банкета» друг Федя снимал
в банкомате недалеко от метро. Оператив-
ники Алексей Данилин, Сергей Пищурков и
Александр Липатов перелопатили сотни
чеков, но никакого Федора Федоровича
среди клиентов банка не нашли. Однако их
внимание привлек некий Фанис Фанилье-
вич. Его-то и решено было проверить.

И снова возникли проблемы. По указан-
ному в документах адресу разыскиваемый
уже не проживал. Он перебрался в ново-
стройку. Сыщики поехали к новоселу и...
застали его врасплох. Он, конечно, не ожи-
дал, что милиция так быстро выйдет на его
след. Сейчас «Федор Федорович» задер-
жан следователем Лилией Викуловой по
статье «умышленное нанесение тяжкого
вреда здоровью», предусматривающей на-
казание до 10 лет лишения свободы. Это
вряд ли утешит жертву хулиганов, навсег-
да оставшуюся инвалидом.

Лейла КУРБАНОВА
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Поначалу операция по разоруже-
нию боевиков в чеченском селе-
нии Самашки не сулила ничего

особенного. Такие задания омоновцы
уже получали. Разоружить незакон-
ные бандформирования, проверить
паспортный режим, установить лич-
ность тех или иных людей... И в Са-
машках рассчитывали потратить не-
сколько часов - не более. А получи-
лось несколько дней, да еще каких
кровавых!

Выдвинулись к Самашкам после
полудня. К селу вели несколько шос-
сейных дорог. По одной из них дви-
нулся танк Т-80. Из штаба, располо-
женного в полутора километрах от пе-
реезда, в полевой бинокль было от-
четливо видно, как «коробочка» при-
близилась к железнодорожному по-
лотну. Внезапно многотонная махина
подпрыгнула, словно это не стальная
громадина весом 42 тонны, а детская
игрушка. Гусеницы бронемашины со-
скочили, она остановилась навсегда.
И только после этого донесся страш-
ный грохот взрыва.

Посланный на подмогу БТР с раз-
ведгруппой подорвался на другом
снаряде. Но экипаж машины, в отли-
чие от танкового, сумел спастись. И
тогда было принято решение входить
в поселок не по шоссейным дорогам,
а по проселкам и через поля.

Позже, разбирая ситуацию, омо-
новцы удивлялись: как можно было
ориентироваться по картам двадцати-
летней давности? Ведь не только Чеч-
ня, но и Самашки - богатый, связан-
ный с торговлей нефтью поселок,
стал за какие-то несколько лет неуз-
наваемым. Выросли мечети и роскош-
ные многоэтажные особняки, были
построены сотни новых зданий, про-
ложены дополнительные железнодо-
рожные коммуникации.

Но все это стало понятно уже по-
том. Когда боевики заманили федера-
лов в узкие улочки, где маневриро-
вать технике смерти подобно, и нача-

ли планомерно расстреливать бойцов
сводных отрядов московского и под-
московного ОМОНа и Софринской
бригады. Били из тяжелых пулеметов,
гранатометов, снайперских винтовок.
Огонь был таким плотным, что в по-
селке начались пожары. Над всеми
Самашками повис черный дым. В ка-
ждом отряде появились раненые и
убитые. 

И все же никакой растерянности,
неорганизованности не возникло.
Бойцы действовали слаженно, выхо-
дили из котла с минимальными поте-
рями, отвечая врагу умело и достой-
но. Если бы началась паника, была бы
утрачена связь и контакт между под-
разделениями, число погибших ока-
залось бы на порядок выше.

Быстро стемнело. Двигаться прихо-
дилось с таким расчетом, чтобы отря-
ды хорошо различали экипировку то-
варищей. Ведь из-за скоротечности
боя можно было по ошибке открыть
огонь по своим. Около десяти вечера
сводные отряды вышли на окраину
Самашек. Боевики частично скрылись
в близлежащем лесу, частично попря-
тались в поселке. И тут наши бойцы
обнаружили, что боезапасы почти
полностью израсходованы. Положе-
ние оказалось критическим. Начни
противник атаку, омоновцам просто
нечем было бы защищаться. 

Петр Смирнов решает прорваться
назад в расположение наших основ-
ных сил и привезти боезапас. Он уже
хорошо ориентировался на местно-
сти, примерно представлял, каким
путем можно вырваться из бандит-
ского гнезда... 

Шансов было немного. Вокруг -
кромешная тьма, заминированные
дороги, засады боевиков с гранатоме-
тами, ямы и рвы... Ту поездку на БТР
он запомнил в мельчайших деталях.
Двигались на максимальной скоро-

сти, не зажигая габаритов, надеясь на
умение водителя и русское чудо. И
оно произошло. Около трех часов но-
чи Смирнов прибыл в расположение
главных сил. Отдыхать было некогда,
даже отдышаться он не имел права.
Загрузив доверху кузов КамАЗа бое-
запасом, он двинулся в обратный
путь. Теперь Смирнов был почти уве-
рен, что прибудет к своим бойцам,
выполнив поставленную задачу. Не
зря же они с водителем смертельно
рисковали, когда мчались по бездоро-
жью, ориентируясь по звездам и ин-
туиции!

Потери убитыми и ранеными в Са-
машках составили более 50 человек.
Высокая цена, даже для кровопролит-
ной чеченской кампании! Но, как по-
казали дальнейшие события, первая
операция дала бесценный опыт веде-
ния боевых действий. Опыт, позво-
ливший впоследствии сохранить жиз-
ни сотням наших бойцов.

Смирнов родился в пензенской
глубинке. Многодетная семья, в
которой он вырос, была дружной

и доброй. Как вспоминает Петр Степа-
нович, у его родителей, братьев и
старшей сестры было природное чув-
ство отзывчивости. Они никогда не от-
махивались от чужой беды, даже если
она не касалась их напрямую, не ми-
рились с несправедливостью. Навер-
ное, эти особенности семейного вос-
питания и предопределили выбор
профессии.

Вообще-то он мечтал стать геоло-
гом. Для деревенского мальчишки эта
работа была понятной и близкой. До
восемнадцати лет он жил в деревне, в
согласии с природой. И, наверное,
бродить по лесам и горам в поисках
минералов и руд было бы для него ес-
тественным и радостным занятием.
Но вышло по-другому. 

Демобилизовавшись из армии, он
поступил на службу в милицию. Это
произошло теперь уже в далеком
1974 году. За такой срок у иных лю-

дей судьба не раз делает крутые вира-
жи. А Смирнов как служил в милиции,
так и служит. Правда, теперь его не
называют иначе как Петр Степанович
или товарищ полковник. Он ветеран -
таких, как Смирнов, в московском
ОМОНе наберется десятка два, не
больше. А уж с подобной судьбой он
один-единственный. Уважаемый под-
чиненными и любимый друзьями...

1995 год стал поворотным в судьбе
многих бойцов ОМОНа. После страш-
ного самашкинского котла были дру-
гие испытания: жестокие бои в Ачхой-
Мартане, Орехове, Бамуте, Шалажи...
И нигде столичный ОМОН не дрогнул,
не было ни разу провалов, бойцы про-
являли мужество и героизм. Опера-
ция, на которую командование отво-
дило несколько дней, затянулась до
начала мая. А тут еще депутаты нача-
ли вести прицельный огонь из тыла.
Обличали с высоких трибун феде-
ральные силы, не желая видеть оче-
видного - идет война, которую развя-
зали вовсе не русские парни. Единст-
венный, кто, по словам Смирнова, со-
хранял достоинство и уважал спра-
ведливость, был Говорухин.

В начале мая между федеральными
силами и боевиками было объявлено
о перемирии. Близилась 50-я годов-
щина Великой Победы. 1 мая колонна
московских и подмосковных омонов-
цев отправилась в Грозный на пере-
сменок. БТР, заправщик и два КамАЗа
двигались по Старопромысловскому
шоссе. Казалось, что все позади -
смерти, выстрелы, гибель друзей. Но
война тем и страшна, что не знает ни
правил, ни законов.  

Когда до города оставалось четыре
километра и были уже видны пригоро-
ды Грозного, колонна попала под
шквальный огонь. Первым снарядом
подбили БТР. Сидевшие на броне бой-
цы получили тяжелейшие увечья, но

остались живы. Водитель боевой ма-
шины вырвался из засады и умчался,
увозя раненых. Ехавший следом за-
правщик полыхнул как факел. Выстре-
лом из гранатомета в первом КамАЗе
был убит Герой России командир под-
московного ОМОНа Валерий Теньков. 

Сидевший в кабине второго
КамАЗа Петр Смирнов открыл ответ-
ный огонь, целясь на вспышки выст-
релов. Говорят, если в тебя попадают,
ты сам выстрела не слышишь. Смир-

нов не услышал бы рокового выстре-
ла ни при каких обстоятельствах. Бан-
диты обрушили на него весь свой ог-
невой потенциал. Кабину КамАЗа
снесло взрывом, командира москов-
ского ОМОНа выбросило на землю.
Оглушенный, в солярке, лившейся из
пробитого бензобака, иссеченный
стекольной крошкой, он не сразу по-
нял, что истекает кровью...

- Сильная боль обжигала грудь и
живот, - вспоминает Петр Степанович.
- Сунул руку под бушлат - вся в крови.
Попытался подняться - ноги как ват-
ные. А вокруг грохочут взрывы, горят
машины. Молил бога, чтобы мой Ка-
мАЗ не загорелся. Иначе быть мне
живым факелом... Лежал под разби-
тым грузовиком, ждал... Ведь банди-
ты всегда подходят, смотрят, кто жи-
вой остался. Пересчитал:  шесть гра-
нат, полный магазин. Вычислить для
них, кто я такой - пара пустяков: ко-
мандирский шлем, автомат последней
модификации. Ну, думаю, живым не
дамся. Гранаты раскидаю, а там - вид-
но будет. Но твердо решил: издевать-
ся над собой не позволю...

Постепенно взрывы стихли. Смир-
нов прислушивался, не приближается
ли враг. Несколько раз мимо проно-
сились машины. Никто не рискнул ос-
тановиться и узнать, что случилось. А
он скоро почувствовал, что теряет со-
знание.

Очнулся Петр Степанович от зву-
ков. Никогда, наверное, он так не ра-
довался русской речи. Услышал рев
тягача, кто-то пытался растащить
взорванные автомобили. Тут он по-
нял, что лежит под самым колесом
КамАЗа. Нужно срочно вылезти из-
под искореженного кузова. Иначе
расплющит под стальной махиной...
Но сил пошевелиться уже не оста-
лось. И тут произошло то, что в сю-
жете любого художественного произ-

ведения могло бы показаться автор-
ской натяжкой.

Когда-то давно, за несколько лет до
описываемого эпизода, в московском
ОМОНе служил молодой парень. У него
была возможность узнать Смирнова как
человека. Позже жизнь их развела. Па-
рень по семейным обстоятельствам уе-
хал служить в благовещенский ОМОН. И
так уж распорядилась судьба, что среди
тех, кто приехал спасать расстрелянный
конвой, был тот самый омоновец. 

Парень сразу же узнал Смирнова:
«Ребята, это ж мой командир!» Ранено-
го, уже почти не подававшего призна-
ков жизни, погрузили в машину. Помча-
лись в госпиталь поселка Северный.
Срочная операция, затем еще одна...
Потом его как безнадежного больного -
в рану занесли инфекцию, начался пе-
ритонит - отправили самолетом из Вла-
дикавказа в Москву. Там снова опера-
ция, жизнь, похожая на кошмарный
сон. Пять лет скитаний по госпиталям и
операционным...

Сам Петр Степанович уверен, что
выжил по двум причинам. Во-первых,
потому что оптимист. А во-вторых, он
встретил чудесного врача, буквально
вырвавшего его с того света. Имя вра-
ча - Чистяков Вячеслав Сергеевич. У
него тоже интересная судьба, опыт по-
левого хирурга, мужество и большое
сердце. Но это уже другая жизнь и дру-
гая история...

Сегодня Петр Смирнов ушел с опера-
тивной работы. Но по-прежнему служит
в ОМОНе начальником отдела опера-
тивной связи и спецтехники. И когда он
надевает все награды, полученные за
тридцать лет службы, и выходит на
плац, молодые ребята смущенно смол-
кают: медаль «За отвагу», орден «За
личное мужество», орден «За заслуги
перед Отечеством». Впрочем, сам
Смирнов о своих регалиях говорит не-
охотно:

- У нас в ОМОНе достойных людей
много. Более 1000 сотрудников отмече-
ны правительственными наградами. О
каждом из них можно сказать - герой,
настоящий мужчина. Для меня же важ-
нее всего - друзья, товарищи по ору-
жию. Они помогали мне, поддерживали
в отчаянной ситуации, они верили в ме-
ня, когда даже у многих врачей опуска-
лись руки. Они - моя главная награда.

Николай МОДЕСТОВ
Фото автора

От имени редакции и всех читате-
лей «Московской среды» сердечно
поздравляем всех сотрудников сто-
личной милиции с Днем защитника
Отечества.

КАК ФЕДОР 
ФЕДОРОВИЧ 
ОКАЗАЛСЯ 
ФАНИСОМ 
ФАНИЛЬЕВИЧЕМ

БОЕЗАПАС 
ПЕТРА СМИРНОВА

О чем человек вспоминает в последний момент
жизни? Не дай вам бог узнать об этом. Слиш-
ком страшно бывает сознавать, что жизнь вот-
вот прервется...



ПЕВЕЦ РОСКОШНЫЙ И ЛИХОЙ!
Эти слова своему

другу Николаю Языкову
адресовал Евгений Ба-
ратынский. Впрочем,
ему посвящали стихи
многие: Пушкин, Вязем-
ский, Дельвиг, Кароли-
на Павлова, Иван Акса-
ков... «С тобой попить,
как пьют поэты» - это
Пушкин. А вот Иван Ак-
саков: «Ты мира звуков
и стихов распорядитель
полновластный!» 

Книга «Н.М. Языков.
Москва Златоглавая»,
выпущенная издатель-
ством «Русский мiр»

при поддержке столичного правительства, удовлетво-
рит самого взыскательного знатока поэзии. Изящный
томик содержит не только стихи и прозаические про-
изведения поэта, но и его письма друзьям, отзывы со-
временников о Языкове, посвященные ему стихи, ил-
люстрации, помогающие читателю перенестись в XIX
век, и подборку библиографических материалов.

НАДЕЖДА НА ЛЮБОВЬ
Дилогия «Малень-

кие радости Элоизы»
и «Маленький трактат
о дурном поведении»
- одно из самых зна-
чительных произве-
дений французской
писательницы, лауре-
ата Гонкуровской пре-
мии Кристины Барош.
Книга, впервые пред-
ставленная россий-
ским читателям изда-
тельством «Слово»,
рассказывает исто-
рию жизни Элоизы
Дестрад - от первых
дней до последнего
вздоха. Романы Ба-

рош пользуются неизменным успехом и переве-
дены на многие языки мира.

СЛУЖИТЬ ИСТИНЕ
Земной путь велико-

го русского живописца
Александра Иванова, о
котором блистательно
рассказал в своей кни-
ге Лев Анисов (изда-
тельство «Молодая
гвардия») - яркий при-
мер служения высоким
религиозным и духов-
ным ценностям, по-
пытка художника най-
ти свой путь в искусст-
ве, находясь при этом
в согласии со своей со-
вестью. Главный труд
Иванова «Явление
Мессии» - не только
итог религиозных ис-

каний, но и результат глубоких размышлений над
мировой и отечественной историей. Незадолго до
кончины Иванов сказал в беседе с сотрудником
журнала «Современник» Николаем Чернышевским:
«Каково бы ни было достоинство моей кисти, я все-
таки не могу согласиться, чтобы она служила тако-
му делу, истины которого я не признаю...»

В ПОМОЩЬ НЕОФИТУ
Словарь «Пра-

вославие», выпу-
щенный издатель-
ством «Амфора»,
в краткой и дос-
тупной форме
знакомит читателя
с основами право-
славного учения.
Книга содержит
р а з н о о б р а з н ы е
сведения, вводя-
щие современного
человека в мир
святоотеческой
религиозной тра-
диции. Вот, напри-
мер, как расска-
зывается в слова-
ре о Георгии Побе-
доносце, изобра-

жение которого с XIV века стало гербом Москвы и
символом русского государства: родом из Каппа-
докии, современник римского императора Диок-
летиана, имевший высокий воинский чин и отка-
завшийся отречься от христианской веры во вре-
мя гонений. Был обезглавлен в 303 году. Позже
стал широко почитаемым святым.

КНИЖНЫЙ РЯД

18
В КАЖДОЙ КНИГЕ СОДЕРЖАТСЯ
ИСТИНЫ. В ОДНОЙ - 
ВЕЧНЫЕ И МУДРЫЕ, В ДРУГОЙ -
БАНАЛЬНЫЕ, ПРОПИСНЫЕ

Книжный ряд
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Сергей: В 1998 году у нас Анной бы-
ло небольшое рекламное агентство
«Пятый угол». Но тут грянул де-

фолт. Бизнес, который худо-бедно нас
кормил, рухнул, заказчики в одночасье
испарились. Немногочисленных сотруд-
ников агентства мы отправили в неопла-
чиваемый отпуск, а сами приходили на
работу и били баклуши...

И вот в одно прекрасное утро я появ-
ляюсь на службе, а Анюта протягивает
мне папку: почитай, говорит, я написала
двадцать страниц романа... Я почитал,
мне понравилось. Герои симпатичные,
сюжет занятный, написано легким сти-
лем. Спрашиваю: что будет дальше? А
она мне: я еще и сама не знаю. Я поду-
мал - и через два дня представил Анне
свои замечания и вариант продолжения.

Анна: Тогда-то я и предложила напи-
сать роман вместе. Разговор происхо-
дил в начале сентября 1998 года. А 20
октября мы поставили точку в своей
первой книге. Что делать дальше? От-
крыли «Книжное обозрение», выбрали
пять самых успешных издательств и ра-
зослали свой роман.

Корр.: Что, отсылали прямо по почте?
Анна: Нет, мы привозили сами. Аван-

тюра чистой воды, конечно. Сдавали се-
кретарю редакции под подпись и уходи-
ли. Никто не удивлялся, но смотрели на
нас, мягко говоря, с недоумением. Но
самое интересное началось потом. В че-
тырех издательствах нам дали положи-
тельный ответ! То есть предложили пуб-
ликовать книгу. Нас это здорово окры-
лило. И мы немедленно сели за вторую
книгу. Потом за третью, четвертую... Се-
годня нами издано уже двадцать книг.

Корр.: При такой скорострельности вы
что-нибудь успеваете читать?

Сергей: Следим за всеми новинками.
И не только в детективном жанре. Пос-
ледняя прочитанная мною книга Милана
Кундеры «Неведение» произвела не са-
мое лучшее впечатление. На мой взгляд,
«Невыносимая легкость бытия» удалась
автору лучше.

Корр.: Как пишут книги вдвоем? Как
распределяется работа между двумя
авторами?

Сергей: Сначала мы пишем синопсис.
Даже не синопсис, а подробнейший, де-
тальный план всей книги: что за чем сле-
дует, как ведут себя герои, какой у кого
мотив. А главное, чем разрешается кон-
фликт. Это можно назвать некоей нова-
цией, потому что многие авторы, начи-
ная книгу, порой даже не представляют,
чем она должна закончиться. И, когда
дело подходит к развязке, начинают ли-
хорадочно сюжетные ниточки перевязы-
вать. Это видно невооруженным глазом.
Нас можно упрекнуть в чем угодно,

только не в отсутствии логики развития
событий. 

Анна: Обычно я пишу первоначальный
план. Пересылаю его Сереже по «элек-
тронке». Начинаем его обсуждать, раз-
рабатывать сюжетные линии, характеры
героев. Это продолжается довольно
долго и часто совпадает с работой над
очередной книгой. Когда синопсис го-
тов, мы начинаем писать. Каждый пишет
свои главы. 

Сергей: На мой взгляд, это похоже на
джазовую импровизацию. Один выводит
свою линию на саксофоне, другой под-
хватывает ее и развивает какие-то темы
в ином ключе, с иным настроением... Я
уверен, что писать вдвоем значительно
интереснее, веселее.

Корр.: В ваших детективах герои ча-
сто путешествуют. Действие может
происходить где угодно: в Европе, за

океаном, у нас в России. Происходит ли
сбор материала для сюжета или эти
путешествия носят виртуальный харак-
тер?

Анна: Нет ни одного места, описан-
ного в книгах, где мы не побывали бы
сами. Если герой идет по улице Вены,
то будьте уверены, что кто-то из нас - я
или Сережа - там прогуливался.

Корр.: У вас довольно-таки рациона-
листический подход к работе. Чем это
обусловлено? У Сергея базовое техни-
ческое образование. Анна не имеет ли-
тературной подготовки. Может быть,
отсюда такая четкая, скрупулезная от-
работка механизма создания книг?

Сергей: Аня - кандидат филологиче-
ских наук. Помимо того, что создание
диссертации - это чудовищная «пахо-
та», она требует высокой организации
мышления. Кроме того, мы оба до-

вольно долго занимались журналисти-
кой, а этот род занятий также требует
самоотдачи и дисциплины. Чтобы уло-
житься в 200 строк и при этом обяза-
тельно осветить несколько позиций,
нужно четко и дисциплинированно
мыслить. 

Корр.: Очевидно, что детектив сегод-
ня самый востребованный жанр. Мож-
но по этому поводу горевать, можно
радоваться. Но неоспорим и тот факт,
что сам жанр уже не столь уважаем,
как лет 15-20 назад. К нему относятся,
как к чему-то низкопробному... Обидно?

Сергей: В сложившейся ситуации
повинны сами авторы и в какой-то
степени издатели. Потому что начиная
с 1992 года рынок забивали низко-
пробными подделками под детектив.
Но, с другой стороны, нельзя не заме-
тить, что уровень отечественного де-
тектива, который в начале девяностых
был очень низким, сегодня поднима-
ется. Появляются авторы, которые
владеют русским языком, отвечают
самым взыскательным вкусам. Напри-
мер, Борис Акунин или «королева» на-
шего жанра Александра Маринина.
Разница заметна, даже если сравнить
первые романы Марининой и ее пос-
ледние произведения. Мне ее книги
нравятся все больше. 

Анна: Мне нисколько не обидно. Мы
отдаем себе отчет, что развлекаем поч-
теннейшую публику. Таков наш жанр. И
что ж тут обидного? Человек покупает
книгу, коротает время в дороге или в
отпуске. Может быть, он хочет именно
так отдыхать?

Сергей: Наверное, многие помнят,
что дети любят рассказывать друг дру-
гу на ночь страшные истории. В чер-
ном-пречерном лесу... Я не очень быст-
ро лазил по деревьям, не был лучшим
на футбольном поле. Но кто был глав-
ным рассказчиком в моей мальчише-
ской компании? Мы как-то с Аней заго-
ворили об этом. Выяснилось, что она
всегда была лучшей сочинительницей
историй, и ее затаив дыхание слушали
подружки. 

Корр.: Что ждет ваших читателей в
ближайшее время? Будет ли меняться
литвиновский детектив?

Анна: Только что вышла наша новая
книга «Дата собственной смерти». Это
классический «герметический» детек-
тив в стиле Агаты Кристи. Особняк под
Москвой, совершено убийство, есть се-
меро подозреваемых... Мы не стара-
лись освоить все виды детектива: трил-
лер, боевик, герметический вариант.
Просто так получается само собой.

Сергей: В начале работы мы написа-
ли что-то вроде памятки, где перечис-
лили 37 основополагающих принципов
детективного сюжета. Главный из них:
своих героев надо любить. Если вы не
будете любить своих героев, у вас бу-
дут проблемы... Второе условие - обя-
зательный хеппи-энд. В беду может по-
пасть какой-нибудь положительный, но
второстепенный герой. Им можно по-
жертвовать в угоду сюжету. Зато глав-
ного надо беречь как зеницу ока. 

Вообще-то ничего нового мы не при-
думали, но читателю нравится. Мы лю-
бим рассказывать истории. И если нас
слушают с интересом, значит, мы уме-
ем это делать. 

«Ужизни, оставленной нами позади, есть
скверная привычка выходить из тени, жа-
ловаться на нас, затевать против нас тяж-

бу». Герои романа Милана Кундеры «Неведение»
(издательство «Азбука») после двадцатилетней по-
литической эмиграции приезжают в Прагу, где они
оставили юность, друзей и частичку себя. У каждого
из них своя судьба. Ирена живет в Париже, Йозеф -
в Дании. Для обоих нечаянная встреча с родиной не
стала радостной и превратилась в крах иллюзий и
надежд. Ностальгия оказалась без взаимности. 

Стали чужими друзья. Враждебно и насторожен-
но встречают их близкие. Никто не принимает геро-
ев такими, какими они стали. Даже не хотят знать,
что же случилось с ними за два десятилетия, что
они пережили за это время. Как образно отметила
Ирена, прошедшие двадцать лет словно ампутиро-
вали у нее часть тела - от пояса до коленей...

Даже представление о патриотизме, которое
формулирует Йозеф своему другу экс-коммуни-

сту, вызывает у того странную реакцию: «Уме-
реть за свою родину, такого больше не сущест-
вует. Быть может, для тебя в годы твоей эмигра-
ции время остановилось. Но они (молодые чехи.
- Н.М.), они уже не думают, как ты».

Герои пребывали в возрасте неведения, делая
в прошлом свой выбор. И в названии романа -
указание на судьбу, которая изощренно и горько
напоминает об ошибках и поспешных решениях
юности. Невольно, может быть, и не совсем к
месту, вспоминается «Признание» Баратынско-
го: «Не властны мы в самих себе...» 

...Каждый раз, открывая очередную книгу Ми-
лана Кундеры, не перестаешь восхищаться его
умением в нескольких фразах передать полифо-
нию настроения, уложить в абзац трагедию чьей-
то жизни, без надрыва и пафоса рассказать о пе-
чальном отчаянии и «сострадании своей стра-
не». Маленькой стране, подарившей нам этого
замечательного писателя.

Прошлое не отпускает ни на мгновение. И даже если нам кажет-
ся, что мы от него свободны, это не более чем иллюзия. Так, ока-
завшись на опушке дремучего леса, возблагодарив судьбу за из-
бавление от изнурительных скитаний, мы вдруг понимаем, что вы-
шли совсем не туда. Но, бросившись назад,  уже не находим зате-
рянного поворота, не можем отыскать единственно верного пути...

НОСТАЛЬГИЯ БЕЗ ВЗАИМНОСТИ

ДЕТЕКТИВНЫЙ ДЖАЗ ВДВОЕМ

Анна и Сергей Литвиновы хорошо известны любителям детективного
жанра. Сюжеты их романов захватывают, характеры героев запомина-
ются, и до последней страницы невозможно понять, какая развязка ожи-
дает читателя. Скоро на телевизионные экраны выйдет многосерийный
фильм, снятый по мотивам книг Литвиновых. И, вероятно, результат со-
авторства брата и сестры можно назвать успешным. А с чего все нача-
лось, как был сделан первый шаг в литературу?



У Анзора Амберковича весьма солид-
ный опыт работы спортивного чинов-
ника. По окончании карьеры игрока

он трудился в управлении футбола Спорт-
комитета РСФСР, позднее создал Всерос-
сийскую ассоциацию футбола (ВАФ), пре-
тендовавшую на ведущую роль в стране.
Правда, вот уже 13 лет Анзор занимается
бизнесом, далеким от дел футбольных, -
строительством гаражей, коттеджей и т.д. 

После недавней отставки президента
Российского футбольного союза Вячесла-
ва Колоскова Кавазашвили подал заявку на
участие в выборах нового руководителя
РФС - они должны состояться 2 апреля с.г.
Разумеется, в связи с этим к бывшему гол-
киперу возникло немало вопросов. 

- Простите, вам в этом году ис-
полнится уже 65 лет. Стоит ли
биться за кресло президента - с
учетом возраста, здоровья?

- Здоровье у меня неплохое. Кста-
ти, лучшего лекарства, чем профес-
сиональная работа в футболе, не
найти. Мою инициативу - идти на вы-
боры - поддержали товарищи по иг-
ре: Виктор Понедельник, Евгений
Ловчев, Валентин Иванов. Очень хо-
чется наконец привлечь к работе
профессионалов. Кто-то съязвит:
опять на горизонте старики маячат.
Но они прекрасно знают проблемы
футбола, у них есть идеи по рефор-
мированию игры.

- И в чем, если не секрет, состо-
ят нюансы реформы? Прийти к
власти и разогнать, скажем, нена-
вистный исполком РФС, о беспо-
мощности которого не говорил
разве что ленивый?

- Суть не в этом. Новый руководи-
тель, по-моему, должен иметь не
слуг, а взыскательных товарищей,
подчас оппонентов. Необходимы,
может быть, споры до хрипоты, надо,
чтобы люди противоречили прези-
денту, а не играли в молчанку. Уме-
ли бы правду отстаивать. 

Я иногда присутствовал на засе-
даниях исполкома, знаю, как там
«обсуждают» проблемы. Послуша-
ли кого-то - и тут же голосовать. Не
вникают, не разбираются по сути.
Стараются никого не обидеть, со-
блюдают сомнительный паритет. И
принимают «нужное» решение.
Появлялись в составе исполкома
нормальные люди - например, из-
вестный телекомментатор Влади-
мир Перетурин, депутат Госдумы
Валерий Драганов, они не стесня-
ясь говорили о негативе, букваль-
но захлестнувшем наш футболь-
ный чемпионат. Но вы, наверное,
обратили внимание: строптивцев,
возмутителей спокойствия посте-
пенно, тихонько так, убрали из ис-
полкома. Такие люди просто не
нужны. В исполкоме раз-два и об-
челся игроков с именем. Разве что
Никита Симонян да Николай Тол-
стых. Все!

- По-вашему, как нужно карди-
нально перестроить футбольное
хозяйство, чтобы оно наконец за-
работало в интересах самих игро-
ков, тренеров, специалистов, бо-
лельщиков, которым и должен
служить футбол? Когда начнется,
к примеру, борьба с «договорны-
ми» матчами, предвзятым судей-
ством, нечистыми на руку чинов-
никами? Ведь многочисленным
любителям игры изрядно надоели
трюки «теневиков», весьма актив-
но влияющих как на ход некото-
рых матчей внутреннего первен-
ства, так и на его окончательный
результат.

- Не буду оригиналом. Если воз-
главлю РФС, непременно создадим
независимые экспертные группы из
уважаемых в спортивном мире спе-
циалистов, причем одну из групп -
по «договорным» матчам, члены
другой будут разбирать нюансы
предвзятого арбитража. Согласен,
давно пора что-то реальное делать,
а не сотрясать воздух пустыми обе-
щаниями.

- Вы новизной не удивили. И
раньше на бумаге существовали
комитеты по честной игре, так на-
зываемые экспертные группы. И
что же? Никаких не то чтобы пе-
ремен, а даже малейших подви-
жек! Результатов работы подоб-
ных комиссий, комитетов не вид-
но до сих пор.

- Знаете, а истинно независимые
футбольные люди к подобной рабо-
те намеренно не привлекались. По-
тому, как вы говорите, и результа-
тов - ноль.

- Чисто спортивные методы в
борьбе с негативом, наверное, по-
своему хороши. Но, может быть,
стоит прибегнуть к помощи сот-
рудников таких ведомств, как
МВД, ФСБ, поймать кого-то за ру-
ку, чтобы другим неповадно бы-
ло? Ведь метастазы очевидны.
Пока же идеологи, как и сами ис-
полнители «договорных» матчей,
судьи-взяточники, чувствуют себя
слишком комфортно.

- Конечно, при желании можно бы-
стро и четко разобраться с этой, мяг-
ко говоря, нечистой компанией, бы-
ло бы только желание. Кстати, еще к
руководству тогдашнего Спорткоми-
тета РСФСР, где я некоторое время
работал, приходили сотрудники КГБ,
предлагали навести порядок в фут-
боле, например, внедрить своих
агентов в «теневую» среду, войти в
доверие к запятнавшим себя судьям,
отследить их контакты. Однако те
благие порывы так и остались про-
жектами. Почему? Это вопрос к тог-
дашним руководителям Спорткоми-
тета.

- Вообще РФС представляется
«вещью в себе» - полузакрытой
организацией, чьи функции мало-
понятны даже профессионалам
футбола, не говоря уже о болель-
щиках.

- Я сам не нахожу ответа. По уста-
ву РФС его членами - задумайтесь
только! - не могут быть футбольные
клубы, так как они хозрасчетные,
коммерческие организации. Прове-
дением чемпионата, например, за-
нимается не РФС, а Российская про-
фессиональная футбольная лига
(РФПЛ). Ее, по сути, отдали на откуп
меценатам, президентам команд.

Они там, в тиши кулуарной, друг дру-
га выбирают на сезон - поруково-
дить. Есть еще ПФЛ, за ней другие
функции. 

А чем занимается РФС? По идее,
союз должен взяться тогда за люби-
тельский футбол, но о нем вообще
ничего не слышно! Сборные куриру-
ет? Они тоже пребывают в глубоком
кризисе - взрослая, молодежная,
юношеские...

Ну, занялся бы РФС детско-юно-
шескими школами. Нет, не хотят гос-
пода посвятить себя благородному
делу. Лишь имитируют активность. К
примеру, соберут пацанов со всей
России, пропишут их в столице, за-
тем везут на зарубежные турниры. И
там, на чужбине, нередко сбагрива-
ют в тамошние клубы за неплохие,
кстати, деньги. Вот вся работа. 

А надо бы на те огромные деньжи-
щи, получаемые РФС от ФИФА и
УЕФА, создавать фирменные шко-
лы в российских регионах, тогда бу-
дет польза. Пусть не сразу плоды
пожнем, но отдача непременно поя-
вится. Пока и близко нет централи-
зованного, отлаженного руководст-
ва в детско-юношеском футболе.
Пробел жуткий, все предстоит начи-
нать с нуля.

- Вы, конечно, наслышаны о
своих конкурентах в борьбе за
кресло президента РФС. Называ-
ются фамилии соратников Вяче-
слава Колоскова - Александра
Тукманова, Владимира Алешина,
а также известного мастера мини-
футбола Константина Еременко,
председателя Госдумы Бориса
Грызлова. Но самая, пожалуй, ко-
лоритная нынче фигура - питер-
ский сенатор Виталий Мутко, быв-

ший президент клуба «Зенит»,
еще недавно возглавлявший
РФПЛ. Поговаривают даже, что
это кандидатура Кремля. Какого
вы мнения о господине Мутко?

- Вроде он неплохой организатор,
способный человек. Одно мне непо-
нятно: зачем и кому нужны подобные
рокировки? Сначала уйти из футбо-
ла, затем в него из сената вернуть-
ся? Футбол - это не игрушка, позаба-
вился и бросил. Ему всю душу от-
дать надо. Спрашивается, к чему это
- отнимать у футбольных людей их
хлеб, то, без чего они жить не могут?
Политики должны заниматься своим
делом, врачи - своим, футболисты -
играть и руководить любимой игрой.

- Анзор Амберкович, вы так и не
ответили на сакраментальный во-
прос: начнут ли когда-нибудь в на-
шем футболе жить по законам, а
не по понятиям? Или эти времена
еще в густом тумане?

- Как раз многое, если не все, за-
висит от того, кто возглавит РФС.
Отставка Колоскова - не панацея
от всех бед, не спасательный круг
для отечественного футбола.
Здесь необходимо объединить уси-
лия профессиональных в нашей
среде людей.

- 13 лет назад вы уже претендо-
вали на руководство футболом. И
ничего из этого не вышло. Кроме
всего прочего, нажили кучу не-
приятностей...

- Да, непоследовательно вели се-
бя люди... А история такова. Группа
известных футболистов - я, Виктор
Понедельник, Валентин Иванов - ре-
шились на глубокие перемены в на-
родной игре, бросили клич по стра-
не: организуем Всероссийскую ассо-

циацию футбола (ВАФ), новую стру-
ктуру, которая объединит вокруг се-
бя все здоровые силы. Ведь федера-
ция футбола СНГ доживала свой
век, требовались иная организация
дела, новые методы в работе. Нас
поддержали в регионах. ВАФ, как
положено, зарегистрировали в Мин-
юсте, мы заручились покровительст-
вом тогдашнего председателя Вер-
ховного Совета Руслана Хасбулато-
ва, он даже поздравительную теле-
грамму прислал. 

И 9 января 1992 года провели уч-
редительную конференцию, на ко-
торой присутствовали делегаты от
всех российских регионов. В при-
поднятом настроении улетели в
Швейцарию, в штаб-квартиру
ФИФА, чтобы вручить наши доку-
менты руководству этой междуна-
родной организации. В юридиче-
ском комитете нам дали добро:
мол, ждите ответа. Но старая-то
гвардия управленцев во главе с
Вячеславом Колосковым не дре-
мала, попыталась вернуть себе
инициативу.

- На какие шаги они решились? 
- Представьте, окольными путя-

ми, через личного доктора (!) Хас-
булатова, проникли в покои спике-
ра Верховного Совета. Умоляли его
поспособствовать регистрации их
нового ведомства - Российского
футбольного союза. Колосков, ви-
димо, так сильно спешил, что текст
письма спикеру подготовил на...
бланке ФИФА, может, для пущей
убедительности. Руслан Имрано-
вич, к нашему удивлению, благо-
словил и создателей РФС, у кото-
рого были аналогичные задачи и
функции, что у нас. Бумага ушла в
Минюст, там тоже недрогнувшей
рукой регистрируют организацию
конкурентов.

- Интриги достойны тайн мад-
ридского двора. А как повели се-
бя те, кто поддержал вас в январе,
на учредительной конференции? 

- В том-то и дело, что эти же спе-
циалисты из регионов как ни в чем
не бывало спустя месяц (11 февра-
ля 1992 года. - А.М.) явились уже на
форум РФС. И благополучно голо-
совали за Колоскова, его футболь-
ный союз! Просто фантастика! За-
чем опять рвусь наверх, если силь-
но обжегся? Ну, не могу без футбо-
ла, понимаете?! Считаю, обяза-
тельно я должен выступить на но-
вой конференции, 2 апреля. Цели
свои, задачи обнародовать. Пусть
футбольный люд решает, чья про-
грамма лучше, сильнее.

- А что функционеры ФИФА, от
них вы дождались тогда хоть ка-
кой-то весточки?

- Позднее мы узнали: многолет-
ний друг Вячеслава Колоскова, на
тот момент генеральный секретарь
ФИФА, Йозеф Блаттер просто
ждал, когда его любимый коллега
из России оформит создание своей
организации. Там законы, видимо,
тоже не очень почитают. Разумеет-
ся, никакого ответа от Международ-
ной федерации футбола мы не до-
ждались, хотя, конечно, пытались
дозвониться, уточнить детали, вы-
яснить, когда ждать вердикта. На
другом конце провода трубку никто
почему-то не снимал. Зато РФС
приняли в члены ФИФА без звука,
моментально. Такие вот повороты
судьбы.

- Признайтесь, в процессе борь-
бы за власть в футболе кто-то пы-
тался оказать на вас давление? 

- Еще как! Пока я с друзьями по
футболу летал по делам в Швейца-
рию, звонили домой моим близким,
заявляли буквально следующее:
«Пусть ваш грузин выходит из иг-
ры, а то всем вам не поздоровит-
ся». Открытым текстом говорили,
что не остановятся ни перед чем,
дочку-школьницу грозились ук-
расть. Пришлось нанять охрану.

- Это даже не шекспировские, а
криминальные страсти. Нынче не
боитесь, что повторится та исто-
рия, ведь снова идете во власть?

- Ситуация по сравнению с 1992
годом изменилась. А вот характер
свой не изменишь - я не из пугли-
вых. Главное, очень хочу помочь на-
шему футболу преодолеть кризис.
Хотя прекрасно понимаю, что для
этого потребуется время, и немалое.
Но любимая игра стоит того, чтобы
положить на нее силы и время.

Беседу вел 
Алексей МАТВЕЕВ
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ФУТБОЛ - НЕ ИГРУШКА, 
ЧТО ПОЗАБАВИЛСЯ 

И БРОСИЛ, А ИГРА, КОТОРОЙ
НАДО ОТДАТЬ ВСЮ ДУШУ

Место встречи

ПОСЛЕ КОЛОСКОВА 
ФУТБОЛОМ ДОЛЖНЫ РУКОВОДИТЬ 
ПРОФЕССИОНАЛЫ

Анзор КАВАЗАШВИЛИ:

Знаменитый голкипер московских клубов «Торпедо», «Спартак» и сборной
СССР начинал свою блистательную карьеру в Батуми, продолжил в тбилисском
«Динамо». Самые яркие сезоны провел как раз в упомянутых столичных коман-
дах, в составе торпедовцев стал чемпионом страны в 1965 году, спустя четыре
года завоевал «золото» в «Спартаке». Дважды - в 1965 и 1967 годах - получил
престижный приз журнала «Огонек» как лучший вратарь Советского Союза. 
Запоминающимся оказался путь Кавазашвили и в национальной сборной,
он защищал ее «рамку» на чемпионатах мира в Англии (1966 год) и Мекси-
ке (1970-й), а также выступал в отборочных матчах к первенству Европы
1968 года. Этот невысокого росточка вратарь отличался не только надеж-
ностью, но и высоким артистизмом, его красивые прыжки до сих пор перед
глазами тонких ценителей игры. 
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НЕ ПЫТАЙТЕСЬ ПРОНИКНУТЬ 
В КАБИНЕТ ВРАЧА БЕЗ ОЧЕРЕДИ: 
НЕ СТОИТ ДУМАТЬ, ЧТО ВАШИ
ПРОБЛЕМЫ - САМЫЕ СЕРЬЕЗНЫЕ

Будем здоровы!
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Я не хотела идти в школу, рыдала по утрам, потому что лосьоны и мази 
только поедали деньги, а прыщей становилось все больше. Была в отчая-
нии, когда папа принес "Дюну". Через месяц кожа очистилась, и уже два го-
да я не знаю с ней проблем. Папа лечит "Дюной" суставы, мама - простуду. 

Настя М., Москва.

"ДЮНА" ПОБЕЖДАЕТ ПРЫЩИ И...

Красными и инфракрасными лучами "Дюна" исцелила тысячи 
больных. Проникая в глубь ткани, волшебные лучи  прекрасно сни-
мают боль, лечат артрозы, артриты, остеохондроз, пневмонию, аст-
му, гипертонию, дистонию, невралгию, травмы, послеоперацион-
ные осложнения, псориаз, экзему, угри, прыщи, отиты, гаймориты 
и многое другое, но особенно - суставы, кожу и простуду.

"Дюна" награждена многими медалями и дипломами 
международных выставок и по праву считается одним 

из лучших домашних приборов. 
Гарантия - 3 года. Срок службы не ограничен. 

Цена: 1300 руб. Читателям "Среды" скидка 100 руб. 
Доставка по Москве - 100 руб. 

Наши адреса: ул.1905 года, д. 10 ("Трансагентство"),
Ленинский пр-т, д. 45 ("Трансагентство"), Ленинградский пр-т, 

д. 33 а ("Трансагентство").  Тел. (095) 739-06-02
Здесь же "Серебряная таблетка" (500 р.) - лечит желудок и 

кишечник, "Невотон" и "Невотон-люкс" (300 и 700 р.),
стиральные машинки "Бионика-турбо"(1300 руб.),

"Ретона" (2400 р.) - стирают и выводят пятна - проверено! 

Вертолет с бригадой Московского
центра медицины катастроф садился
на подстанции «Скорой» в Зелено-

граде, где была готова площадка. Евгений
Круговых действовал как всегда четко -
секунды ушли на размещение детей в вер-
толете, поставили капельницы, и машина
поднялась в воздух. Пострадавших доста-
вили в больницу за десять минут. Один ре-
бенок все же скончался, двое выжили. Ес-
ли бы их везли на «скорой», на это ушло
бы два часа. 

За пять лет работы в Центре медицины
катастроф при Департаменте здравоохра-
нения Москвы выездной врач Евгений
Круговых заслужил репутацию одного из
самых опытных и надежных специалистов. 

А начинал он на «Скорой». Закончил
медучилище, выучился на фельдшера,
ушел в армию. После армии вернулся на
«Скорую» и поступил в медицинский ин-
ститут. Выбрал специальность педиатрия,
потому что любит детей. 

Когда пришел в центр медицины катаст-
роф, выяснилось, что здесь школу «Ско-
рой» прошли большинство специалистов.

- Я в медицину пошел по стопам брата,
- рассказывает Евгений. - И не жалею, что
попал на «Скорую». Ведь от того, насколь-
ко я все вовремя и правильно сделаю, за-
висит жизнь человека. Во мне до сих пор
живет романтическое отношение к про-
фессии. Кроме того, взаимоотношения
коллег на «Скорой» сильно отличаются от
обстановки в стационаре или поликлини-
ке - более дружеские, теплые. Приходя в
стационар, врач видит каждый день одни
и те же лица, стены. На «Скорой» - калей-
доскоп лиц, характеров, ситуаций. В ста-
ционаре больной порой может лежать в
коридоре или в многоместной палате,
врачам сложно уделить внимание каждо-
му больному, и это может пройти незаме-
ченным - слишком много больных! «Ско-
рая» - это совсем другое. Здесь каждый
человек из бригады на виду, и ясно, как он
отработал. Это сродни поговорке военных
лет: «в разведку я с ним пошел бы». Здесь

невозможно даже на капельку схалту-
рить! 

- А я вот слышала, что врачи «Скорой»
могут проигнорировать больного, если у
него нет денег или страхового полиса. Что
это: другие времена - другое отношение к
профессии? 

- Люди во все времена были разными.
И раньше находились такие, кто требовал
денег за укол. Что касается нашего време-
ни, то, как правило, мы мыслим по стан-
дарту: если человек пошел в медицину,
значит, он должен быть изначально добр к
любому человеку. Но бывает, люди оши-
баются в выборе профессии. А добросо-
вестная, порой самоотверженная работа
незаметна.

- Вам, я знаю, довелось поработать и на
детской, и на взрослой «скорой». В чем
разница?

- Мне нравилось работать на детской
«скорой»: за детей всегда больше пере-

живают. Приходилось быть психологом,
уговаривать взрослых не поддаваться па-
нике. Еще приходилось вникать в семей-
ные обстоятельства: у сегодняшних малы-
шей не всегда достойные родители. И ес-
ли я видел, что они не могут позаботиться
о ребенке, мы забирали малыша в боль-
ницу. Но были и действительно тяжелые
случаи, когда приходилось спасать людей
- к примеру, тот самый пожар в Зелено-
граде, когда детишки получили сильные
ожоги...

- Сохраняли ли вы какие-либо отноше-
ния с пациентами?

- Бывало. Но, как правило, после пер-
вой помощи нет общения врача и пациен-
та. Ведь мы доставляем больного в стаци-
онар, и дальнейшее лечение проходит
там. Я нахожусь рядом с пациентом от
двадцати минут до часа, а потом передаю
его доктору, который занимается его здо-
ровьем месяц, а то и годы. 

...Один из самых трудных дней Евге-
ний Анатольевич пережил в Тушине. Ему
выпало дежурить во время концерта.
Спецслужбы располагали предваритель-
ной информацией: возможен теракт.
Любое массовое мероприятие - это риск.
Поэтому у стадиона дежурили и «ско-
рые», и усиленные наряды милиции. Там
собралось до 50 тысяч людей. 

Раздался хлопок, пошел дым. Евгений
с бригадой находились в пятидесяти ме-
трах от места взрыва и бросились со
всех ног туда.   Начали оказывать по-
мощь - за спиной второй хлопок. Бегом
туда. Быстро оценили, сколько постра-
давших - их было 67. Почти у всех - про-
никающие ранения. Нужно было сразу
расставить все точки над «i» - то есть по-
нять, кому какая помощь требуется.
Главное - не допустить паники, которая
увеличивает количество жертв. Поэтому
для врачей самое важное - организаци-
онные моменты.

И в Тушине удалось организовать ра-
боту так, что ровно через 52 минуты по-
сле взрыва ни одного пострадавшего на
месте не было. Через что пришлось
пройти медикам, никто не знает. 

- Мы как профессионалы делали свое
дело, - говорит Евгений. - А шел просто
конвейер: кто-то с ранами, кто-то с уши-
бами, кто-то просто в состоянии стресса.
...Я и мои коллеги делали все почти на
автомате. Оказали первую помощь -
дальше в машину или на вертолет, в за-
висимости от тяжести состояния. Думали
только об одном: как можно скорее гос-
питализировать пострадавших. В подоб-
ных ситуациях надо действовать очень
четко и быстро. Именно таких специали-
стов я очень ценю, и мне на таких коллег
везло. А других в нашем центре
быть не может. Встречались лю-
ди, которые умеют только коман-
довать, а толку от них мало. 

- Работая в экстремальных
обстоятельствах, как удается не
поддаваться эмоциям? 

- Если, работая на «скорой»,
тем более в Центре медицины
катастроф, к каждой ситуации
относиться как к экстремальной,
то я не смогу оказать адекватную
помощь. Это чисто психологический мо-
мент. У меня должны работать голова и
руки. И никаких эмоций! Позже, когда я
уже доставил человека в больницу, могу
встретиться с коллегами, друзьями, сто
раз прокрутить в голове ситуацию, поду-
мать, как можно было лучше оказать по-
мощь человеку. Но это - потом.

...Чем же отличается работа специали-
стов Центра медицины катастроф от де-

ятельности бригад обычных «скорых»?
Оказывается, прежде всего тем, что при-
ходится оказывать помощь пострадав-
шим на улице и при большом скоплении
народа.

- Вступают в действие правила воен-
но-полевой хирургии, - объясняет Евге-
ний. - Рядом еще много пострадавших,
но приходится делать их сортировку. Это
не цинизм, а жизненная необходимость.
И мы не имеем права на ошибку.

...Когда произошел взрыв на «Автоза-
водской», первая же бригада центра опре-
делила, как действовать дальше. Ясно бы-
ло по количеству пострадавших, что за-
действовать силы Московского центра
медицины катастроф нужно максималь-
но. Решили оставить всю смену, которая
работала ночью. И бригада Евгения Круго-
вых работала без отдыха вторые сутки... 

Жена его - тоже врач, работает на «Ско-
рой». Из-за сменной работы им порой
удается увидеться два-три раза в месяц. 

- Тогда мы обсуждаем, анализируем
вместе ситуации, которые приходится
пережить, - говорит Евгений. - То есть
это свой «домашний медсовет». Помню,
взяли мы парнишку с тяжелой черепно-
мозговой травмой после дорожно-
транспортного происшествия. Не довез-
ли... Зацикливаться на этом нельзя, ина-
че дальше работать не смогу. Но обсу-
дишь все это с женой, с друзьями - и не-
множко легче становится. 

- Как вы поддерживаете спортивную
форму?

- Я не спасатель, спортивная форма
мне не нужна, мне не нужно выковыри-
вать из машины потерпевших аварию.
Хотя приходится иногда... Люблю катать-
ся на коньках. Долгое время не катался, а

сейчас получилось - и нравится. Отвлека-
юсь, когда смотрю наши старые фильмы
о войне - «Офицеры», «А зори здесь ти-
хие». Их, к сожалению, сейчас редко по-
казывают. Дочке скоро тринадцать, в ме-
дицину не хочет - видит, как нам нелегко
приходится. С удовольствием занимаюсь
машиной, эта старенькая «вольво» - мое
хобби. Ремонтирую ее сам...

Татьяна ХАРЛАМОВА

Посещение поликлиники по-
рой выливается в сущее испы-
тание для нервов. Хотя лишних
эмоций можно избежать, если
соблюдать определенные эти-
ческие правила.

Не только в районных поликлиниках, но
и в дорогих медицинских центрах приходит-
ся сидеть в очереди. Запаситесь терпением,
возьмите с собой книгу или журнал, чтобы
время прошло незаметно. Его можно скоро-

тать, побеседовав с теми, кто тоже ожидает
приема. Но не стоит поддерживать, а тем
более начинать разговор о том, у кого что
болит и кто как лечится.

Обращайтесь в регистратуру, если вам
требуется срочная медицинская консульта-
ция. Но не скандальте и не пытайтесь про-
никнуть в кабинет врача без талона, минуя
очередь. Не надо думать, что именно ваша
проблема со здоровьем - самая серьезная!

Если вы подходите к кабинету, а возле
него никого нет, постучите, загляните
внутрь, коротко поздоровайтесь и спросите:
«Можно?» Проходите в кабинет только пос-
ле утвердительного ответа. Если доктор

просит подождать, ждите в коридоре. Нико-
гда не врывайтесь в кабинет, если врач за-
нят с пациентом, даже если вам нужно все-
го лишь поставить подпись. В крайнем слу-
чае вы можете войти вместе с другим паци-
ентом и, пока он усаживается, попросить
доктора подписать рецепт или забрать кар-
точку.

Имя своего участкового терапевта обя-
зательно надо знать. А к незнакомому вра-
чу можно обратиться со словами: «Здравст-
вуйте, доктор» или уточнить его имя в реги-
стратуре.

Поскольку на приеме у врача приходит-
ся раздеваться, очень важно одеться так,

чтобы легко было обнажить только ту часть
тела, которая нуждается в осмотре. Если у
вас повреждено колено, то, собираясь на
прием к хирургу, наденьте свободную юбку
или широкие спортивные брюки. То, что бе-
лье должно быть безупречно чистым, - оче-
видно, но одна моя подруга-врач утвержда-
ет, что это очевидно далеко не для всех па-
циентов.

Если со своим доктором вы давно и хо-
рошо знакомы, то во время приема он мо-
жет вас спросить из соображений вежливо-
сти: «Как жизнь?», «Как дела?» Отвечайте
коротко, без подробностей, берегите время
его и больных, которые дожидаются прие-
ма. Болтать о личных делах в кабинете вра-
ча так же неприлично, как спрашивать о ме-
дицинском совете, встретив доктора на ле-
стнице или в коридоре.

Елена ВЕРВИЦКАЯ

НЕ БОЛТАЙТЕ В КАБИНЕТЕ!

...Пожаром был объят весь жилой дом. Пламя вырывалось из окон, лиза-
ло стены. Спасатели сумели вынести детей, но потом поняли, что до Мо-
сквы, до клиники их не довезут. Поэтому вызвали вертолет: на счету бы-
ла каждая минута.

ЗДЕСЬ НЕВОЗМОЖНО 
ХОТЬ КАПЕЛЬКУ СХАЛТУРИТЬ...

МС-СПРАВКА 
...В 8.30 дежурная бригада Московского центра

медицины катастроф заступает на работу. Офи-
циально дежурство продолжается сутки, а факти-
чески - как получится.

В бригаде три человека, у каждого свои функ-
ции. Женщин в это братство не принимают. Специ-
альных курсов нет - обучают старшие коллеги.

КАК ВЕРНУТЬ ЗДОРОВЬЕ СУСТАВАМ
         "Долгое время страдала от болей в суставах и позвоночнике. Препарат "Остео Эс" купила по 
совету подруги. Честно говоря, ни на что особо не рассчитывала. Но уже через месяц боли исчезли 
совсем, вернулась подвижность в суставах. Теперь я могу сама о себе позаботиться! Хочется сказать 
большое человеческое спасибо создателям "Остео Эс". ЛЕБЕДЕВА А.П., 65 лет
       "Постоянно ощущал ломоту в коленях и спине при перемене погоды. Коллеги по работе 
посоветовали проверенное средство - препарат "Остео Эс". Пройдя курс, полностью избавился от этих 
недугов”. СМИРНОВ А.В., 47 лет
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ПЯТЬ      ЛЕТ      УСПЕШНОЙ      ПРАКТИКИ

 АРТРИТАРТРИТ         АРТРОЗАРТРОЗ      ОСТЕОПОРОЗОСТЕОПОРОЗ
 ОСТЕООСТЕОХОНДРОЗОНДРОЗ               ПЕРЕЛОМЫПЕРЕЛОМЫ

Натуральный препарат “Остео Эс” - единственная альтернатива 
традиционной медицине и хирургическому вмешательству.

“Остео Эс” - уникальная программа, специально разработанная для лечения заболеваний 
опорно-двигательного аппарата. В его состав входят только натуральные компоненты.
“Остео Эс” оказывает обезболивающее, противовоспалительное и противоотечное действие.
“Остео Эс” восстанавливает синтез внутрисуставной жидкости.
“Остео Эс” способствует возрождению костной и хрящевой ткани.
“Остео Эс” рекомендован для профилактики и лечения остеопороза.
“Остео Эс” избавляет от метеозависимости.
Здоровые суставы - это основа вашего здоровья!

Заказать препарат и получить более подробную информацию вы можете
по тел. 767-08-99 (с 10.00 до 20.00 ежедневно). Скидки льготникам.
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РОСТОВ-ПАПА НЕ ВЫДЕРЖАЛ 
НАТИСКА «ДИНАМО»

После затянувшейся серии неудач отпраздновали успех
баскетболисты столичного «Динамо».

На своей площадке «бело-голубые» принимали ростов-
ский «Локомотив», клуб неуступчивый, хотя и не хватаю-
щий звезд с неба. До середины второй четверти шла равная
борьба, затем хозяева площадки оторвались в счете. Окон-
чательный результат - 94:67 в пользу динамовцев, они по-
прежнему на втором месте в таблице вслед за земляками-
армейцами.

ЦСКА встретил упорное сопротивление в Питере. Мест-
ные динамовцы даже вели по ходу встречи с разницей в 17
очков, но победили вновь армейцы - 84:81.

ЗАТЕРЯЛИСЬ В МАССОВКЕ...
Один из самых зрелищных видов программы в биатлоне -

масстарт. В гонке на 15 километров с общего старта выясняли
отношения мужчины, очередной этап Кубка мира проводился
на этот раз в Словении.

Увы, россияне не блеснули. Лучшим из наших стал Иван Че-
резов, занявший шестое место.

Все мы опять надеялись на женщин и почти не обманулись в
своих ожиданиях. В целом неплохо стреляла и бежала дистан-
цию 12,5 километра лидер российской сборной, претендент на
победу в общем зачете Кубка мира Ольга Пылева. В итоге она
вторая. Опередила Ольгу француженка Сандрин Байи.

«СПАРТАК», ПОРА В ПЕРВУЮ ЛИГУ
Фирменную марку столицы в большом хоккее поддерживает

разве что «Динамо». Этот клуб сохраняет лидерство в чемпио-
нате, победив на чужой площадке весьма сильную команду -
«Северсталь» из Череповца - 2:1.

А вот ЦСКА дома проиграл уфимскому «Салавату Юлаеву»
- 2:3. Шансы армейцев на попадание в заветную восьмерку
становятся все более призрачными. По традиции безлико вы-
глядел «Спартак» в гостевом поединке с «Нефтехимиком»,
поражение с сухим счетом - 0:2. Счастье для спартаковцев,
что по регламенту нынешнего первенства ни один из клубов
не вылетает из суперлиги. А то «красно-белым» не миновать
бы первой лиги.

ДАЛЬШЕ СЕРЕБРА НЕ ПРЫГНУЛИ
Сборная России по мини-футболу стала второй на первенст-

ве Европы, проходившем в Чехии.
В групповом турнире россияне обыграли хозяев площадки -

4:1, голландцев - 5:3 и проиграли украинцам - 1:2. В полуфина-
ле подопечные Олега Иванова оказались сильнее итальянцев -
4:2. И в финале встретились с чемпионами мира - испанцами.
Несмотря на равный характер встречи, наши мастера все же ус-
тупили - 1:2. 

ЮЛЯ, ТЫ ЛУЧШАЯ!
Когда этот номер газеты подписывался в печать, из россиян

только Юлия Чепалова блеснула на чемпионате мира по лыжам,
который проходит в немецком Оберстдорфе. Сначала она выиг-
рала «серебро» в гонке на 10 километров свободным стилем,
затем «золото» в новой дисциплине - дуатлоне (два отрезка по
7,5 километра - классическим и коньковым ходом).

Мужчины в дуатлоне не снискали лавров, лучшим из наших
стал Николай Панкратов (10-е место). Первенство мира про-
длится до конца этой недели.

21Стадион для всех
«ДОГОВОРНЫЙ ПРОЦЕСС» В СПОРТЕ

В ОТЛИЧИЕ ОТ ДИПЛОМАТИИ
НИКОГДА НЕ ПРИВОДИТ К МИРУ, 

НО ВСЕГДА - К ПОРАЖЕНИЯМ

Страницу подготовил Алексей МАТВЕЕВ МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 7 (113), 23 февраля - 1 марта 2005

ТАБЛО

- Мы краешком глаза уже виде-
ли наш зал, он классный! - вос-
хищались обаятельные 14-лет-
ние девчонки Дана Соколова и
Даша Прокофьева, воспитан-
ницы специализированной дет-
ско-юношеской школы олим-
пийского резерва с романтич-
ным названием «Глория».

Девушки были в роли гостеприимных хозяек,
они радушно встречали гостей в новой гарде-
робной. А их понаехало видимо-невидимо на

тихую Зоологическую улицу в самом центре столи-
цы. Всем не терпелось увидеть маленькое чудо:
представители Главмосстроя, московского прави-
тельства, столичного спорткомитета готовились по-
дарить ребятам прекрасный спортивный объект, ад-
рес его - Зоологическая улица, дом 26.

...Заметно волновался у входа во дворец бессмен-
ный на протяжении последних 20 лет директор
СДЮШОР «Глория» заслуженный тренер России
Михаил Духовный.

- К 60-летию нашей школы строители сделали от-
личный подарок, - говорит Михаил Иосифович. - Мы
сейчас вместе пойдем в зал, вы сами все оцените.

В «Глории» готовят будущих баскетболистов экстра-
класса. Из ее стен вышли такие асы, как олимпийские
чемпионы Геннадий Вольнов, Любовь Шармай. Нынче
более тысячи семисот мальчишек и девчонок, питом-
цев СДЮШОР, мечтают о блистательной карьере своих
кумиров. Ребят от 8 до 18 лет пестуют опытные, квали-
фицированные наставники, заслуженные тренеры
страны. Так что есть у кого постигать азы мастерства.

- «Глория» часто побеждала в дивизионе «Б» рос-
сийской суперлиги, - не без гордости продолжает

рассказ Михаил Духовный. - Самый молодой коллек-
тив! Сразу четырнадцать воспитанников входят в раз-
ные сборные - юниорские, кадетские, молодежные. А
наша прима, Таня Бокарева, котируется как игрок
взрослой национальной сборной. Думаю, она обяза-
тельно усилит команду на предстоящей Олимпиаде в
Пекине.

Все бы здорово, да только не было до минувшей
субботы у «Глории» родного дома, Михаил Духов-
ный с помощниками арендовали залы для занятий
детворы в общеобразовательных школах. Теперь
появилась своя арена, да еще какая!

Все обстояло очень демократично. Как водится,
вперед пустили почетных гостей - заместителей мэра
в правительстве Москвы Юрия Росляка, Михаила Ме-
ня, руководителей Главмосстроя, представителей Мо-
скомспорта, тоже внесших свою лепту в подготовку
объекта. За ними устремилась ватага юных баскетбо-
листов, тренеров, журналистов.

Зал действительно классный - новые, с иголочки,
баскетбольные корзины, трибуны для болельщиков
на 300 мест, прекрасное современное световое таб-
ло, отражающее все мгновения борьбы. Символи-
ческий ключ от арены вручается директору «Гло-
рии» Михаилу Духовному. Кандидат в сборную Рос-
сии Таня Бокарева дарит на память баскетбольный
мяч руководителям московского правительства. 

И грянул матч! Между командой мальчиков и де-
вочек. Ну, кто обновит кольцо точными бросками?
Девочки были ближе к цели, но юноши все-таки ре-
ализовали преимущество.

Заместитель мэра в правительстве столицы Михаил
Мень явно переживал за девчушек.

- Они, по-моему, техничнее, красивее играли, - улы-
бался Михаил Александрович. - Ребята больше упова-
ли на свой рост, мощь. Вообще у меня руки чесались.

В какие-то моменты хотелось самому бросить мячик в
кольцо!

Интересуюсь у Михаила Александровича плана-
ми московского правительства: будут ли в ближай-
шее время возводиться очередные спортивные
объекты?

- Безусловно. В каждой префектуре есть по этой
части согласованные с нами проекты. В среднем ка-
ждые два-три месяца мы новоселье отмечаем...

А мальчишкам и девчонкам «Глории» желаем в
новом зале побед, прогресса в мастерстве. И много-
много счастья!

НОВАЯ КОРЗИНА НА ЗООЛОГИЧЕСКОЙ УЛИЦЕ
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Правда, случился этот скандал
не в основной бундеслиге, где
выступают гранды немецкого

футбола типа «Баварии», «Верде-
ра», «Штутгарта», а в лигах ниже -
второй и даже третьей. Нашей ре-
дакции стало известно, что некото-
рые матчи из-за своего договорного
характера будут переиграны, зачин-
щиков сговора накажут вплоть до
пожизненной дисквалификации. А
судью Хольцера, как сообщили
представители немецкой полиции,
арестуют, так как ему уже предъяв-
лено обвинение в подкупе.

Скандал, невзирая на свою ло-
кальность, набирает обороты. Ведь
для немцев это невиданное дело -
чистота их футбольных рядов поста-
влена под сомнение. Чемпионат Гер-
мании считался до сих пор свобод-
ным от проявлений негатива. И вот
нате вам...

В РОССИИ АРБИТР 
НЕПОДКУПЕН?

Драма в немецкой бундеслиге, безус-
ловно, замешенная на больших день-
гах, дает веский повод поговорить о
состоянии дел в футболе отечествен-
ном. В нем еще не начинали чистить
авгиевы конюшни, очевидный запа-
шок от которых скоро достигнет, если
еще не достиг, тонкого обоняния ру-
ководителей Европейской федерации
футбола (УЕФА). И тогда, не исклю-
чено, к нам будут предъявлены те
санкции, которыми так пугали после
отставки с поста президента Россий-
ского футбольного союза (РФС) Вя-
чеслава Колоскова. Без этого велико-
го-де чиновника, по мнению его кол-
лег из международных структур, игра
в России просто немыслима. Дейст-
вительно, какой может быть чистый
футбол без Колоскова?!

...Еще 16 лет назад один из самых
авторитетных рефери советского
чемпионата Сергей Хусаинов не про-
сто рассказал где-то в кулуарах, а в
эксклюзивном интервью автору этих
строк поведал о сногсшибательном в
его судейской биографии эпизоде.
Представители ереванского «Арара-
та» предложили ему в качестве гоно-
рара за победу своей команды не что-
нибудь - автомобиль. «Суди как надо,
и завтра легковушка будет стоять во
дворе твоего дома», - запросто по-

обещали Сергею Григорьевичу до иг-
ры пылкие южане. И ведь сдержали
бы слово, если Хусаинов пошел бы у
них на поводу. То ли испугался судья,
то ли слишком честным оказался - не
принял дар. Более того: с нескрывае-
мым возмущением поведал сию ис-
торию журналисту.

Разумеется, федерацию футбола
возглавлял «непотопляемый» Коло-
сков. Как он реагировал на открове-
ния своего подчиненного? Затаскал
бедного судью по всяким собраниям
- партийным, профсоюзным и т.д.
Пропесочили Сергея на чем свет сто-
ит: как это он посмел вынести сор из
избы, рассказать в печати о нравах,
царящих в отечественном футболе?
Конечно, не могло быть и речи о том,
чтобы расследовать ситуацию, край-
ним сделали арбитра, его даже от-
странили на время от работы.

Спортивным подвигом можно на-
звать и принципиальный поступок то-
гдашнего тренера столичных армей-
цев, ныне покойного Павла Садыри-
на. На заре российских чемпионатов,
в 1992 году, после матча своей ко-
манды с владикавказским «Спарта-
ком» (таковым было название клуба
до переименования в «Аланию») Па-

вел Федорович созвал пресс-конфе-
ренцию. И резал на ней правду-матку,
заявив, что ряд его футболистов (на-
зывались даже конкретные фами-
лии) просто сдали матч сопернику за
деньги. Как признался мне позднее
Павел Федорович, ему банально гро-
зили - по телефону. Мол, заткнись,
иначе хуже будет. «Впору ходить в
бронежилете», - грустно шутил тогда
Садырин. 

Колосков снова молчал, замечу,
как и в последующие годы, отмечен-
ные скандальным судейством и столь
же ярко выраженным духом «догово-
ренности», щедро сдобренной хру-
стящими купюрами. Единственное,
что мог выдавить из себя Вячеслав
Иванович, так это заявления о якобы
«досужих вымыслах», недоказуемо-
сти и прочем. Хотя сам ход отдельных
матчей, результаты не оставляли сом-
нений в их заказном характере. Так, с
легкой руки чиновников цвела и по
сей день цветет коррупция в нашем
футболе.

ПОЛМИЛЛИОНА ЗА ПЕНАЛЬТИ

Многие мои знакомые, обычные бо-
лельщики, весьма тонко разбираю-

щиеся в нюансах футбола, часто
спрашивают: сколько могут дать де-
нег судье за «нужный» для той или
иной команды результат? Имеются в
виду деньги левые, не заработанные
- от тех бизнесменов, которые стоят
нынче за клубами.

Отвечаю: расценки самые разные,
в зависимости от престижности мат-
ча, амбиций тренеров, игроков, реги-
ональных чиновников от футбола и
т.д. По моим многолетним наблюде-
ниям, общению с людьми из мира
футбола, уровень взяток колеблется
от пяти до пятисот тысяч долларов
за матч.

Например, арбитра из Краснодара
Юрия Чеботарева как раз пытались
уличить в том, что он брал по «выс-
шей шкале». Злые языки поговари-
вали: за один лишь назначенный пе-
нальти в ставшем скандально из-
вестном поединке «Динамо» - «Ала-
ния» (летом 1996 года) в ворота ди-
намовцев Чеботарев, дескать, удо-
стоился именно 500 тысяч злосчаст-
ных у.е. Юрий, конечно, отнекивал-
ся. Наверное, он по-своему был
прав: не пойман - не вор. Но скандал
разразился жуткий, Чеботарева да-
же избили, из раздевалки «Динамо»
по окончании игры он вышел в кро-
воподтеках. Впрочем, историю в оче-
редной раз замяли, расследованием
здесь и не пахло.

...По нашим сведениям, упомяну-
тый в начале статьи немецкий фут-
больный судья Роберт Хольцер сам
явился в полицию с повинной. Но
это не снимает с него ответственно-
сти за участие в «договорных» мат-
чах, за то, что он брал у представите-
лей клубов левые деньги с целью
личного обогащения. Следователем
и судом «добровольный привод»,
наверное, зачтется. Однако наказа-
ние неотвратимо, и ближайшие два-
три года Хольцер, видимо, проведет
в местах не столь отдаленных, как,
впрочем, и его пособники из числа
игроков, тренеров, не исключаю, и
чиновников немецкого футбольного
союза.

У нас в этом смысле пока тишь и
благодать. Не было и нет политиче-
ской воли, желания у руководителей
отечественного футбола заниматься
негативом. Может быть, новый пре-
зидент РФС и его управленческая ко-
манда (выборы руководителя назна-
чены на 2 апреля с.г.) начнут наконец
борьбу с идеологами «договорных»
матчей, продажными судьями, нечи-
стоплотными функционерами?

Между тем футболисты столич-
ного ЦСКА удачно сыграли в пер-
вом матче 1/16 финала Кубка УЕФА
против португальской «Бенфики».
В Краснодаре армейцы выиграли
со счетом 2:0. Мячи забили Сергей
Игнашевич и Вагнер Лав. 

НЕПРАВЕДНЫЙ СУД 
ЗА СОЛИДНЫЕ ЧАЕВЫЕ
По сообщениям информационных агентств, немецкого футбольного
арбитра Роберта Хольцера обвиняют в подкупе, он, по версии та-
мошних компетентных органов, получал немалые взятки за участие
в так называемых договорных матчах. 

Игрок судье: «Может, тебе дать на лапу».
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ЕСЛИ МОЖЕТЕ СЕЙЧАС
СЪЕЗДИТЬ НА ДАЧУ,
ПОЗАБОТЬТЕСЬ 
О ЗАПАСЕ СНЕГА

Делу - время,
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Чаще всего лыжники, особенно малоопытные,
страдают от потертостей. Слишком тесные
ботинки или, наоборот, больше размера сто-

пы - и в результате она начинает болеть. Если вы
это почувствовали еще на лыжне, есть смысл вер-
нуться домой. Важно не допустить превращения
небольшой потертости в пузыри, поскольку зажи-
вают они довольно долго и болезненно.

Ноге в ботинке должно быть удобно, тепло, мяг-
ко и устойчиво. Такой комфорт возможен только в
обуви подходящего размера. Не забудьте о фетро-
вых или войлочных стельках. А вот совету из неза-
памятных времен - обертывать ноги бумагой, ко-
торая якобы способствует сохранению тепла - не
спешите следовать. Бумага намокает, сбивается в
комки и сама вызывает потертости.

Тесная одежда или тугие лямки рюкзака - тоже
причина потертостей. Всего, что может давить и
тереть, необходимо избегать.

В морозную погоду возможны обморожения.
Начинаются они с потери чувствительности кожи.
Ее открытые места тогда заметно белеют. Отог-
рейте их теплыми руками, а потом осторожно ра-
зотрите. Только не снегом! Он еще больше охла-
дит кожу, а кроме того, может ее травмировать. 

Существует хороший способ согреть руки и
ноги. Руками делают резкие круги вперед - вниз

- назад - вверх, пока кровь не прильет к паль-
цам. Ногами делают махи вперед - назад с рез-
ким встряхиванием. Занимайтесь такой физ-
зарядкой заранее, не дожидаясь, когда начне-
те замерзать. И добивайтесь при этом отчетли-
вого потепления стоп.

В холодную погоду перед выходом на про-
гулку надо растереть лицо и уши до покрасне-
ния. Это уменьшит возможность их обморо-
жения.

Обморожение стоп возникает и при неболь-
шом морозе, если обувь тесная, а общая на-
грузка еще не разогрела лыжника. Поэтому
выйдя на прогулку, не стойте на одном месте.
Иначе даже не заметите, как начнут мерзнуть
ноги. 

Опытные лыжники советуют в морозную
погоду надевать поверх ботинок большие син-
тетические носки (на 3-4 размера больше обу-
ви). Они не только сохраняют тепло, но и по-
могают предохранить обувь от намокания.

Простудиться на лыжне можно не только от
недостаточно теплой одежды, но и от слиш-
ком теплой. Ведь в ней недолго и вспотеть.
Одежда обязательно должна быть теплой, но
легкой и воздухопроницаемой. 

Вера ЛАЗАРЕВА

Зима и не собирается сдавать позиции. Все больше моск-
вичей предпочитают в выходные дни покататься на лыжах.
К сожалению, все больше и тех, для кого такое замеча-
тельное времяпровождение заканчивается проблемами
со здоровьем. Хотя многих из них вполне можно избежать. 

КАК ИЗБАВИТЬСЯ
ОТ ЭРОЗИИ, КИСТЫ И МИОМЫ

“Мне 63 года. Болячки появляются та-
кие, о каких даже не знала, что они сущест-
вуют. Гинеколог предлагает операцию, но в 
свои годы не хотелось ложиться под нож. 
Прочитала в газете о комплексной терапии 
препарата По д’Арко. Решила пройти курс 
лечения. И теперь живу спокойно, в поликли-
нику хожу только раз в полгода на осмотр”.

А.В. Волкова
“В 2000 году у меня обнаружили опу-

холь на шейке матки. Что только я не пере-
жила, пока ждала результатов анализов. 
Слава богу, онкологию не обнаружили - это 
была миома. Врачи предложили операцию. 
Но, оказывается, миома успешно лечится 
без операционного вмешательства и гормо-
нальной терапии. Спасибо специалистам  
По д’Арко. В свои 48 лет я чувствую себя, 
как говорят: “45 - баба ягодка опять”.

М.И. Фомина

Эти заболевания - общая беда сотен и 
тысяч российских женщин. Как правило, 
предлагают операцию, между тем как пре-
парат, который способен помочь, уже су-
ществует.

Натуральный комплекс По д’Арко - 
естественная альтернатива гормональной 
терапии и хирургическому вмешательст-
ву. Он лечит такие заболевания, как:

миома
кисты яичников
эрозия шейки матки
воспаления придатков
нарушения менструального цикла
молочница
недержание мочи
симптомы менопаузы (приливы жара, 
раздражительность, повышенная 
утомляемость)
фригидность (отсутствие полового 
влечения)

Звоните и заказывайте! Тел. 106-95-74
Время работы - с 10.00 до 20.00 ежедневно                        Льготникам - скидки

№ сертификата 004440.и.840,082002

ЛЫЖНЯ БЕЗ НАСМОРКА
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Расшатанность дверной коробки в проеме стены -
весьма частая неприятность, однако ликвидиро-
вать этот дефект можно своими силами.Чтобы

укрепить коробку, нужна дрель (желательно с перфо-
ратором), с помощью которой высверливаем (инстру-
ментом по дереву или металлу) во внутренней части
коробки отверстия. Чтобы не испортить сверло о бетон
стены, замерьте толщину стенки коробки и сделайте
на инструменте отметку, например, обмотав его изоля-
цией. Затем победитовым сверлом несколько меньше-
го диаметра сверлим отверстия в стене. В стену сквозь
дырки в коробке забиваем пластмассовые или метал-
лические дюбели, затем отверстия в коробке закола-
чиваем деревянными пробками, в которых сверлим
меньшие отверстия под подходящие саморезы или
шурупы.

Другое повреждение, которое можно устранить сво-
ими силами - расшатанность петель, вызванное раз-
болтанностью крепящих их шурупов. В данном случае
нужно снять дверь с петель, свинтить их детали с
дверной коробки и полотна двери. Отверстия, где бы-
ли шурупы или саморезы, заполняем клеевой шпак-
левкой (смесью мелких древесных опилок с клеем
ПВА). Даем шпаклевке просохнуть до полного отвер-
дения и устанавливаем петли на старые места. 

Такой же шпаклевкой можно воспользоваться для
заделки трещин и отверстий в дверных полотнах, ко-
робках и филенках межкомнатных дверей.

При высокой воздухопроводности между стеной и
коробкой двери, особенно в панельных домах с тонки-
ми стенами, эти места уплотняют паклей, смоченной в
цементном молоке, с последующей заделкой раство-

ром или специальными герметизирующими материа-
лами - герметик, монтажная пена в аэрозольной упа-
ковке (внимание: работать в проветриваемом помеще-
нии согласно инструкции!).

Щели в шиповых соединениях дверной коробки
тщательно заделывают клеевой шпаклевкой, шлифу-
ют шкуркой и закрашивают. В дверных полотнах, где
жесткость обеспечивается в угловых соединениях -
шипах (присутствуют в конструкции деревянных две-
рей из массива), делают пристрожку плохо закрываю-
щихся дверных полотен, уплотняют притворы.

Окраску дверных полотен межкомнатных дверей
необходимо возобновлять не реже чем раз в 8-10 лет,
входных дверей - через 5-8 лет. Уплотняющие про-
кладки должны быть упругими и прочными. Не следу-
ет окрашивать прокладки и валики.

Дмитрий КАЗАНЦЕВ, 
реставратор

ОСТОРОЖНО: ДВЕРИ ОТКРЫВАЮТСЯ!

1 - коробка; 2 - оргалит; 3 - столярная пли-
та (наполнитель); 4 - наличник; 5 - стена.Сэтим вопросом мы обра-

тились к эксперту отдела
цветов и декоративных

культур фирмы «Российские
семена» Андрею Сусоколову.
Вот что он ответил:

- Надежда есть всегда. Деко-
ративные кустарники, возмож-
но, подмерзли, но только в тех
местах, где началось сокодви-

жение. Поэтому страдают поч-
ки на окончаниях побегов. Но
на скелетных ветвях, есть осно-
вания полагать, весной про-
снутся спящие почки, и дерево
продолжит свою жизнь за счет
новых побегов. Крона может
потерять свою первоначальную
красоту, ее придется формиро-
вать в следующие годы.

Что касается луковичных
цветочных культур, то их сажа-
ют с осени на глубину 10-15 см.
В январе не было таких моро-
зов, пагубно влияющих на по-
садки. Поэтому, всего вероят-
нее, они не пострадают.

В настоящий момент надо
следить за равномерностью
снежного покрова. В некото-
рых местах образуются снеж-
ные заносы, в других снег вы-
дувается полностью. Если есть
возможность поехать в эти дни
на дачу, прежде всего необхо-
димо создать запас снега в
парниках и на оголенных вет-
ром местах, чтобы предотвра-
тить иссушение почвы, пагуб-
но влияющее на урожай буду-
щего сезона.

Татьяна ЧИРКОВА

«Дорогая редакция!
В прошлом году осенью посадила у себя на участке элитные

сорта дорогих голландских тюльпанов, но снега практически
до середины зимы не было. Январские оттепели еще больше
озадачили многих садоводов: на ветках декоративных кустар-
ников начали пробуждаться почки. А сейчас вдруг пришла на-
стоящая зима. Есть ли надежда в нынешнем году увидеть свой
сад в цвету вопреки этим аномальным явлениям природы?

Светлана ПЫНИНА».

ПОЧКА СПИТ, ДА ВСЕ СЛЫШИТ

Выращивать огурчики можно в течение
всей зимы. Если недостаточно освещения,
придется использовать дополнительную

подсветку. В феврале день начинает заметно
прибавляться, поэтому к посеву можно присту-

пать уже сейчас, но в горшочки. Грунт подбира-
ется на основе торфа. Важную роль будет иг-
рать подкормка типа кемиры-люкс или раство-
рина. Причем следует помнить, что огурец не
любит концентрированных растворов. Дозу
лучше уменьшить в два раза - хуже не будет.

Для комнатного выращивания огурчиков
используются семена букетного типа, которые
завязывают в узлах до семи плодов. К ним от-
носятся все партенокарпические огурчики, ко-
торые завязываются без опыления. Чтобы
урожай был стабильным, подкармливать при-
дется через две недели. По мере подрастания
плодиков рекомендуется их снимать почаще,
особенно первые. Именно в них растение за-
кладывает всю свою жизненную силу, чтобы
продлить потомство.

Хорошему урожаю будет способствовать по-
стоянное опрыскивание из пульверизатора:
растение обожает влажный воздух, которого в
наших квартирах зимой весьма недостаточно.
Почва, кстати, тоже должна постоянно нахо-
диться во влажном состоянии. Хороша и вне-
корневая подкормка цитовитом (легко усвояе-
мым удобрением), которое обладает мягкостью
и листочки при опрыскивании не обжигает.

При таком уходе первые огурчики появля-
ются уже через 40-50 дней.

Геннадий ВОРОБЬЕВ,
неоднократный призер конкурса

«Сам себе агроном» на ВВЦ

БУКЕТЫ ИЗ... ОГУРЦОВ

Зима, лишившая природу
лучшего ее украшения -
цветов, заставляет нас

еще более дорожить комнат-
ными, чаще всего экзотиче-
скими растениями. Важно
знать тонкости зимнего ухода
за растениями.

Цветущие сейчас кливии,
примулы, сенполии, азалии,
орхидеи, гиппеаструмы  по-
ливают очень осторожно, не
позволяя воде  застаиваться.
То, что невозможно увидеть

снаружи, можно легко прове-
рить следующим способом:
стенка горшка с влажной поч-
вой при простукивании изда-
ет глухой звук, а при сухой -
звонкий.

Лучшим средством для ув-
лажнения почвы является
февральский снежок, разло-
женный на поверхности поч-
вы в горшках с азалиями, ка-
мелиями и кактусами. Один
раз в месяц не помешает под-
кормить эти растения раство-

ром минерального или орга-
нического удобрения.

Однако суккулентные расте-
ния, обладающие способно-
стью накапливать в сочных ли-
стьях и стеблях влагу, полива-
ют не чаще одного раза в не-
делю - и то, если за окном яс-
ный солнечный денек. К таким
растениям относятся агава,
алоэ, гастерия, гаворция, как-
тусы, молочай, эпифиллюм.

Владимир 
БУСЫГИН

ФЕВРАЛЬСКИЙ СНЕГ - ЦЕЛЕБНЫЙ

Новая разработка российских уче-
ных - БИОУДОБРЕНИЕ «ВОЗРОЖДЕ-
НИЕ», которое не содержит ни грамма
«химии» и совершенно безвредно для
человека, животных и самих растений
и помогает решить разнообразные
проблемы фермеров, садоводов и ого-
родников.

Замечено, что самым быстрым и
безопасным восстановителем плодо-
родия почв являются полезные микро-
организмы. Подсмотрев у природы
процессы, происходящие внутри пло-
дородных почв, ученым удалось соз-
дать эффективный препарат - биоудо-
брение «Возрождение».

Основа нового препарата - большой
набор полезных почвенных микроор-
ганизмов, выделенных естественным
путём: это бактерии фотосинтеза, мо-
лочно-кислые бактерии (типа кефир-
ных и йогуртовых), штаммы дрожжей,
различные грибки и др. Попав в землю,
они способны не только оживить её, но
и обеззаразить, то есть привести почву
в идеальное состояние. Используя
биоудобрение «Возрождение», вы на-
верняка откажетесь от ядохимикатов и
привычных удобрений, поскольку мик-
роорганизмы, попадая на грядки, начи-
нают работать немедленно. В результа-
те в почве органика перерабатывается
в гумус за один - два месяца, что при-
водит к значительному увеличению
урожая (обычно процесс минерализа-
ции длится несколько лет).

Почва быстро становится рыхлой.
Если до применения «Возрождение»
вносили органику регулярно, то через
два месяца работы нового препарата
вы получите «пуховую» землю с ог-
ромным количеством питательных ве-
ществ, столь необходимых растениям.
Активно начнут размножаться дожде-
вые черви, а гумусовый слой заметно
увеличится.

Биоудобрение значительно ускоря-
ет процесс компостирования и улучша-
ет качество компоста: даже семена
сорняков перерабатываются за один -
два месяца!

Но и на этом достоинства новинки
не заканчиваются. Применение био-
удобрения повышает устойчивость
растений к заморозкам. И это подтвер-
ждено многочисленными эксперимен-
тами и опытом садоводов и огородни-
ков, уже применявших «Возрождение»
на своих участках. Практически исчеза-
ют пустоцветы, а срок созревания пло-
дов сокращается примерно на две не-
дели. В плодах значительно уменьша-
ется содержание нитратов, вдвое уве-
личивается лёжкость урожая.

Применять «Возрождение» можно в
любое время. Но чем раньше вы внесе-
те в почву микроорганизмы, тем быст-
рее они начнут свою работу по восста-
новлению ее плодородия. Кстати, и
комнатные цветы будут вам очень бла-
годарны за новый препарат.

Биоудобрение «Возрождение»
выпускается в желтых пластмас-
совых фирменных бутылках емко-
стью 0,5 л и 1 л. Перед поливом
или опрыскиванием разводится в
1000 раз в воде. Бутылочка с био-
удобрением «Возрождение» комп-
лектуется рекомендациями по
применению, где подробно описа-
но, как замачивать семена, поли-
вать почву и опрыскивать расте-
ния. Как самому в домашних усло-
виях приготовить препарат, защи-
щающий растения от насекомых -
вредителей. Как провести весен-
нюю и осеннюю подготовку поч-
вы, избавиться от сорняка, быстро
освоить новый участок и многое
другое.

Ольга ОСТАПОВИЧ

БИОУДОБРЕНИЕ

«ВОЗРОЖДЕНИЕ»
Разработка российских ученых - экологически чистое

удобрение

Биоудобрение «Возрождение» будет продавать-
ся на выставке «Загородный дом, сад, огород» по
адресу: ВВЦ, павильон № 70 «Москва», стенд № 13
«Возрождение» с 18 по 25 февраля 2005 г.

А также продается в магазинах:
«Центр садовода», м. Измайловская , ул. 2-я Парковая, д. 6/8,

тел. 367-82-33.
«Дубрава», м. «Щелковская», ул. Хабаровская, д. 8, тел. 105-07-95.
«Наш сад», м. «Текстильщики», ул. Люблинская, д. 12, тел. 179-00-44.
«Домашний мастер», м. «Кузьминки», Волгоградский пр., д. 117, к. 1,

тел. 919-41-11
«Зеленый мир», Жулебинский б-р, д. 27, тел. 706-50-03.
«Дачный интерьер», м. «Полежаевская», ул. 1-я Магистральная, д. 18,

тел. 940-05-63.
«Цветы и семена», м. «Щукинская», ул. Маршала Катукова, д. 8,

стр. 2.
Дополнительная информация по тел.: 995-86-37, 510-51-76.

ЖИВАЯ ВОДА ДЛЯ МЕРТВОЙ ЗЕМЛИ



Не, в натуре, что у нас за народ? Со
всех сторон в меня пальцами ты-
чут, блин:

- О, «новый русский», «новый русский».
Какой я вам новый?! Я весь заштопан-

ный. Потому что в машине меня взрыва-
ли, в подъезде стреляли, с самолета без
парашюта сбрасывали, секс-бомбу под
меня подкладывали. Меня пять раз в
морг отправляли, три раза мой пепел
родственникам выдавали. Все равно мне
завидуют:

- Он же «новый русский».
А чему завидовать-то? Ни днем ни но-

чью покоя нет. Вчера только спать со-
брался, мобильник танец с саблями за-
танцевал.

- Ну, типа, алле, - говорю. А мне рэкет
в трубку:

- Слышь, ты, валенок, чтоб завтра в
восемь утра нам бабки привез, понял?

Я говорю:
- Вы, типа, чего, братаны, оборзели?

Да я в восемь и не проснусь.
- Проснешься, - говорят. - Мы ровно

полвосьмого твой «мерс» во дворе взо-
рвем.

Ну, я ложиться даже не стал. Разве ус-
нешь? Тут же отвез этой банде полный
кейс. Только тогда и уснул, когда услы-
шал, что они этот кейс открыли. Взрыв
такой был, что их утром дворник грабля-
ми собирал. Первый раз в жизни эти ре-
бята мозгами пораскинули.

Я что им, лох, деньги давать? Можно
подумать, у меня на фазенде вместо
хрена баксы растут. Я, чтоб эти бабки
заработать, ни минуты свободной не
имею. Вон на днях с женой зашли в ма-
газин. В ювелирный. Ей в ухе еще одну

дырку просверлили, а вставить туда не-
чего.

Она от витрины к витрине бегает, и я
ее понимаю, нечего выбрать: все брил-
лианты меньше уха. А я на работу опаз-
дываю. В казино. Пришлось продавцу
сказать:

- Мужик, ты ей заверни все три витри-
ны, пусть она дома разбирается. 

Ну, правильно сделал, а? Зачем мне
по жизни лишняя напряженка? И так все
родственники за меня испереживались.
Как где какого «нового русского» замо-
чат, мои сразу в милицию звонить:

- Не нашего убили?
Я их понимаю Они же наследства

ждут. Но я им так сказал:
- По завещанию родне - ни копейки,

детям - ни рубля, жене - ни доллара. А
все движимое и недвижимое завещаю
своему врагу, конкуренту Коляну.

Родня хором:
- Ну почему? Почему все - ему?!
- А чтоб его на радостях инфаркт хва-

тил!
Не, а на что бабки-то тратить? Ну, по-

шел недавно в самый дорогой ресторан,
только ложку в суп из мидий опустил, а
те вдруг из тарелки - прыг - и по столу
расползлись. Ладно, взял жаркое из куз-
нечиков. Только вилкой прицелился, и
кузнечики туда же - прыг-скок, и нету их.
Я зову повара:

- Что за туфта? Я за что тебе баксы от-
слюнявил? Мидии у тебя ползают, кузне-
чики прыгают.

А этот колпак в ответ:
- Еще раз пасть откроешь, принесу те-

бе уху из акулы.
Вот жулье, вот беспредел! И так везде.

Взял тут недавно из автосервиса свою
тачку, только за ворота выехал - тормоза
отказали. Что делать? Открываю дверь,
выставляю ногу, торможу, как могу. Гля-
жу, какой-то жлоб рядом едет и ржет:

- Че, братан, тормоза кончились?
- Не, - шучу, - это я от скуки муравьев

ногами давлю...
Он шутки не понял, своей тачкой мою

к бордюру припер. Вышел я из машины,
чтобы денег своему спасителю отмусо-
лить, гляжу - так это ж мой бывший
школьный кореш! И он меня тоже узнал.

- Привет, - говорит. - Сколько лет,
сколько зим! Ты кем теперь работаешь-то?

- Банкиром, - говорю. - А ты?
- А я - киллером. Тады, значит, еще

увидимся...
Вчера увиделись. Он в соседней каме-

ре сидит. Ну, типа, жизнь...
Леонид 

ФРАНЦУЗОВ, 
Антон МАКУНИ,

партнеры

В кабинете обалдуев-
ского спортивного
начальника Григория

Филимоновича Кумекина
раздался телефонный зво-
нок. Звонил тренер город-
ской команды «Интерб-
лин» Антимошкин.

- Выручайте, Григорий
Филимоныч, деньги нуж-
ны. Гол надо купить в зав-
трашнем матче со «Стато-
ром».

- Да ведь мы на днях
уже выделили вам круп-
ную сумму. Куда же она
делась? - удивился Куме-
кин.

- Уже истратили, Григо-
рий Филимоныч. Такая
дороговизна! Один только
лучший гол месяца во
сколько обошелся! Ведь
два дня с соперниками
репетировали. У «Ядохи-
мика» мы выиграли в кре-
дит - до сих пор расплачи-
ваемся. Потом пришел
счет за ничью с «Красным
аппаратчиком». Мы их

просили об отсрочке, но
они ни в какую! Срочно,
говорят, деньги нужны -
за выездную победу над
«Динамистом» рассчи-
таться...

- Ладно, так и быть, вы-
делим вам деньги, - сог-
ласился Кумекин. - Про-
ведем по статье «Спор-
тивно-воспитательная ра-
бота».

После матча уже Куме-
кин позвонил Антимош-
кину:

- Почему команда заби-
ла три мяча?! Как мы их
будем оплачивать, вы по-
думали?! Прикажете таб-
ло со стадиона продавать,
как это «Посудомойщику»
в прошлом сезоне при-
шлось делать?!

- Да вы не волнуйтесь, -
успокоил начальника Ан-

тимошкин. - О цене-то мы
со «Статором» так и не
договорились. Больно
много они запросили. Вот
и пришлось им три гола
просто так забить, бес-
платно!

- Ну, это другое дело, -
успокоился Кумекин. -
Ведь можете, оказывает-
ся, когда захотите, и бес-
платно выигрывать!

- Можно, - согласился
Антимошкин. - Но лучше
все-таки подстраховать-
ся. Вот на мачте со «Ста-
тором» деньги сэкономи-
ли, теперь в матче с «Хе-
коловом», пожалуй, смо-
жем не два гола купить, а
четыре. «Хеколов», гово-
рят, недорого берет...

Виктор 
ВЕРИЖНИКОВ,

казначей

Бизнес - он и в Обалдуевске бизнес. Отно-
шение здесь к нему, как и во всем цивили-
зованном мире: одни клеймят, другие поль-
зуются его благами. Не в Обалдуевске, ко-
нечно, а где-нибудь на Канарах или в люби-
мом нашими олигархами Лондоне.
Тем не менее бизнесом в смехаполисе за-
нимаются все. И старики, и дети, не говоря
уже о бизнесменах среднего возраста.

Правда, одни гребут деньги лопатой, дру-
гие детским совком, а иных прибыль мину-
ет, как вода решето.
И все же без бизнеса даже в Обалдуевске
не проживешь. Тем более что смехаполис-
ные чиновники нагло врут о каких-то вось-
ми процентах инфляции, когда цены растут
на 20-30, а то и 50 процентов. Кстати, вот
это бизнес!

ФЕВРАЛЬ
В 1315 году в Западной Европе зимой пошли

обильные дожди. 
А 25 февраля 1321 года там же начался пери-

од сильных морозов. 
Год 1345. В Великом Новгороде ураганный ве-

тер со снегом взломал лед в Ильмень-озере, внес
его в реку Волхов и разрушил мосты.

Зимой 1445 года во время победоносного по-
хода князя Василия на татарского князя Ахмета
тем не менее «много христьян от мраза измре». 

1481 год. Во Пскове, Юрьеве, Риге в конце зи-
мы были сильные морозы. По воспоминаниям
очевидцев, снега человеку было «по пазуху». Ес-
ли конь сворачивал с дороги, то его с трудом вы-
таскивали из сугроба вдвоем, а то и втроем.

В феврале 1513 года в Западную Европу при-
шли сильные холода. Очень холодной выдалась и
следующая зима: реки настолько вымерзли, что
прекратили работу мельницы.

Во время исключительно холодной зимы 1745
года замерзший во льдах голландский флот был
захвачен неприятельской кавалерией. 

27 февраля 1795 года на Таманском полуост-
рове «произвел извержение с сотрясением» гря-
зевой вулкан Куку-Оба.

Конец февраля вообще часто приносил на
территорию России сильные морозы (1871, 1873,
1874 гг.). 9 февраля в 4 часа, говорилось в одной
из сводок, в Коле раздался подземный удар и
произошло землетрясение. 

В 1893 году - снегопады в Италии. Пострадали
лимонные деревья. Если в прежние годы Кон-
стантинополь (Турция) видел снег лишь в течение
нескольких часов, то теперь снег лежал целыми
неделями. Бухта Золотой Рог, не замерзавшая со
времен Крымской войны, была покрыта таким
толстым льдом, что по нему переходили с берега
на берег. Замерз Дунай в районе Будапешта.

На юге России в 1902 году зимы практически
не было. Единственное, что обеспокоило жите-
лей, - это сильный шторм на Черном море 6 - 9
февраля. На следующий год теплая зима повто-
рилась - в Западной Европе реки вскрылись
раньше обычного. Но 27 февраля над Ирланди-
ей, Англией и Шотландией пронесся такой могу-
чий ураган, что в Лимерике не осталось ни одно-
го целого здания. 30 пароходов потерпели круше-
ние, а возле Ульверстона порывом ветра сброси-
ло с колеи поезд. 

В феврале 1906 года - бури и ливни в Англии
и Германии. Река Эльба вышла из берегов и за-
топила часть Гамбурга.

Составил
Николай АЛЕКСЕЕВ

Прогноз по Москве 
с 23 февраля по 1 марта

В феврале зима постаралась на славу:
благодаря южным циклонам перевыполнена
норма по снегу, а температура воздуха ко-
леблется в русле средних многолетних зна-
чений. Теперь можно бы зимушке и на по-
кой. Но властительница холодов уходить не
спешит, вознамерившись напоследок пора-
зить москвичей власьевскими морозами.
Так, в середине последней февральской не-
дели сибирский антициклон, доминирующий
на севере страны, объединится со своим се-
вероатлантическим собратом. Вдвоем они
просядут на юг, размывая облака и северо-
восточными ветрами нагоняя в столицу хо-
лодный континентальный воздух. Поэтому
уже в среду ночью подморозит до -9...-14
градусов, днем термометры покажут не вы-
ше -5...-10. Затем в условиях малооблачной
погоды ночные морозы окрепнут до -15...-20
(на северо-востоке столицы до -18...-23 гра-
дусов). А днем февраль-бокогрей лучами
предвесеннего солнца будет прогревать мо-
сковский воздух до -6...-11°. При этом с
крыш зданий москвичам станут угрожать
быстрорастущие сосульки, а на тротуарах
поджидает коварная гололедица. 

Ближе к выходным дням объединившие
свои усилия оба  циклона оттеснят область
высокого давления за Урал, при этом зака-
чают в Москву более влажный воздух из
бассейна Норвежского моря. Под прикрыти-
ем облаков ночной мороз ослабеет до -9...-
14, днем синоптики прогнозируют 6 - 11 гра-
дусов ниже нуля. А на финише февраля из-
за  вторжения с Арктики москвичей ожидает
настоящая зимняя погода: с кратковремен-
ными снегом и крепким морозцем (ночью 
-17...-22, днем - минус  8-13).

До конца февраля геофизики обнадежива-
ют спокойной геомагнитной обстановкой,
обусловленной низкой активностью Солнца.
Порадует комфортной погодой и приземная
атмосфера, так как морозцы подсушат лиш-
нюю влагу, а влияние антициклона вернет
атмосферное давление в норму.

По данным
центра ФОБОС

МЕТЕО

23потехе - час
КОНЕЦ ФЕВРАЛЯ - 

ЭТО НЕ КОНЕЦ ЗИМЫ. 
И ГЛОБАЛЬНОЕ ПОТЕПЛЕНИЕ 

В БЛИЖАЙШИЕ ДНИ НАМ НЕ ГРОЗИТ
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В офис бизнесмена Тряп-
кина вошел, хромая,
пират Джон Сильвер.

Как ожившая иллюстрация к
книге «Остров сокровищ».

Тряпкин ущипнул себя за
руку, но знаменитый пират не
исчез. Более того, он сел в
кресло напротив и закурил
трубку. Сидящий на его плече
попугай закричал: «Пиастры!
Пиастры!»

- Что вам угодно? - спро-
сил Тряпкин.

- Мне угодно получить на-
зад свои дублоны! - ответил
Сильвер.

- Какие дублоны? - не по-
нял Тряпкин.

- Тысяча чертей! - пират
схватил Тряпкина за грудки и
принялся трясти. - Якорем те-
бе по голове и гарпун в пояс-
ницу! Ты не помнишь, какие
дублоны?!

- Что вы себе позволяете?!
- взвыл Тряпкин.

Он схватил трубку телефо-
на, чтобы вызвать охрану, но
пират одним движением кор-
тика перерубил провод.

- Только без глупостей! -
предупредил пират. - Если не
хочешь отправиться на корм
акулам.

Тряпкин снова ущипнул се-
бя, и снова без желаемого
эффекта.

- Может, вы хотите вы-
пить? - предложил Тряпкин. -
Пиво? Коньяк? Виски?

- Налей мне стаканчик доб-
рого рома! - потребовал пи-
рат.

Рома у Тряпкина не было.
Пират насупился, а попугай
снова закричал: «Пиастры!
Пиастры!»

И тут вдруг Тряпкин все по-
нял.

- Вы из банка «Пиастры»! -
воскликнул он. - Насчет воз-
врата кредита! К сожалению,
с выплатой моей задолжен-
ности придется подождать. Я
на мели.

В ответ Джон Сильвер вру-
чил Тряпкину черную метку.

- А это что значит? - не по-
нял бизнесмен.

- Это значит, - грозно объ-
яснил пират, - что еще до за-
хода солнца ты будешь бол-
таться на рее!

Тряпкин закричал и... про-
снулся дома, в своей кровати.

Звонил телефон. Это был
председатель правления бан-
ка «Пиастры». Он извинился
за ранний звонок и напомнил,
что срок возврата кредита
давно истек.

- Никаких проблем! - Тряп-
кин на всякий случай еще раз
ущипнул себя за руку. - Се-
годня же все мои долги будут
погашены!

- Вы в этом уверены? - за-
сомневался банкир. - Может,
к вам прислать нашего чело-
века...

- Не надо! - закричал Тряп-
кин. - Сегодня же я переведу
деньги!

Повесив трубку, Тряпкин на
все лады принялся ругать
банк «Пиастры», председате-
ля его правления и Джона
Сильвера. Досталось и Ро-
берту Луису Стивенсону. Хотя
уж он-то к проблемам биз-
несмена Тряпкина не имел аб-
солютно никакого отноше-
ния.
Юрий ЛИХОЛЕТОВ, 

кладоискатель

ЧЕРНАЯ МЕТКА

КРУТИЗНА

«Новый русский» вкатил прямо в кондитерскую свой
«мерседес» и говорит:
- Мужики, у меня сегодня день рождения. Значит, 

так - капот украсить кремовыми розочками, колеса - мар-
меладом, крышу - взбитыми сливками, а все остальное -
цукатами...

Кондитеры:
- А если гаишники тормознут?
«Новый русский»:
- Ерунда, мужики! Если тормознут, то я им лизнуть по ра-

зу дам...

За «мерсом» «нового русского» гонятся киллеры. Он под-
нажал, оторвался, но на шоссе его останавливает гаишник:

- Вы что ж нарушаете?
- Ты че, командир, разве ж я нарушаю?! Вот сейчас ре-

бятки подъедут - вот они уж нарушат так нарушат!

«Новый русский» хотел купить себе остров. Ему говорят:
- Знаете, островов нет, приходите в другой раз.
- А материки остались?
- Куда же они денутся?
- Ну, черт с вами, уговорили, заверните пару.

ЦЕНА УСПЕХА
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